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24 процента, этот показатель в среднем в
три раза выше, чем такой же показатель по
стране. Количество девяностобалльников
(набравших 90 баллов за один предмет)
увеличилось на 60 процентов. Казалось
бы, это такие сухие статистические цифры,
которые мало о чем говорят, но все знают,
что это дополнительные возможности для
москвичей поступать в лучшие вузы в стра-
не, в том числе и на бюджетные места. Не-
обходимо проанализировать не только ито-
ги ЕГЭ в целом по городу, но и по каждому
образовательному центру, чтобы мы знали
отличников не только среди учащихся, но и
среди самих школ. Естественно, у нас чет-
ко определится группа школ, которые дос-
тигли хороших результатов, - таких боль-
шинство, но есть школы, показывающие
плохие результаты. Они есть и в Москве, но
их не должно быть, потому что мы обеспе-
чиваем равное финансирование, равные
возможности, у каждой школы есть вполне
хорошая материальная база для подготов-
ки учащихся к единому госэкзамену. Необ-
ходимо провести анализ, наметить мероп-
риятия, в том числе, может быть, организа-
ционного и кадрового плана, принять
меры, чтобы таких школ в Москве с каж-
дым годом было все меньше и меньше.

Исаак КАЛИНА, министр ПравительстваИсаак КАЛИНА, министр ПравительстваИсаак КАЛИНА, министр ПравительстваИсаак КАЛИНА, министр ПравительстваИсаак КАЛИНА, министр Правительства
Москвы, руководитель ДепартаментаМосквы, руководитель ДепартаментаМосквы, руководитель ДепартаментаМосквы, руководитель ДепартаментаМосквы, руководитель Департамента
образования:образования:образования:образования:образования:

- Сегодня и выпускников московских
школ, и их родителей волнуют два главных
вопроса: насколько школа дает возмож-
ность поступления в вузы московскому
выпускнику в сравнении с выпускником
школы из другого региона и обеспечивает
ли государственная итоговая аттестация
равные условия, равные шансы для выпус-
кников московских школ в сравнении с
другими выпускниками. То есть людей вол-
нует, нет ли здесь элемента, скажем так,
обмана нечестным выпускником того, кто
честно, добросовестно работал все годы.
Мы это хорошо понимаем, поэтому в рам-
ках подготовки к аттестации, к единому
госэкзамену совместно работали с колле-
гами из Департамента информационных
технологий, Управления спецсвязи. Надо
сказать, что очень большую помощь орга-
ны МВД оказали в обеспечении полной
прозрачности и невозможности какого-
либо списывания на едином государствен-
ном экзамене для всех выпускников. При
этом надо отметить, что и другие субъекты
Российской Федерации принимали соот-
ветствующие меры, поэтому у нас есть до-
статочно серьезные надежды на то, что во
всех регионах результаты становятся все

более и более объективными,
тем более что мы обменива-
лись наблюдателями. В Москве
на едином государственном эк-
замене присутствовали более
100 человек из других регио-
нов, москвичи тоже выезжали в
два региона, своих наблюдате-
лей у нас в столице было более
пяти тысяч человек, благодаря
видеонаблюдению, которое те-
перь ведут в режиме онлайн,
аудитория наблюдателей стала
в два раза больше. Мы счита-
ем, что были обеспечены все
условия проведения экзамена
таким образом, что каждый
ученик сегодня имеет баллы в
соответствии со своими знани-
ями, со своим старанием на
едином государственном экза-
мене.

Не могу не сказать, что, так
же как и в прошлом году, осо-
бое внимание (это было поруче-
ние мэра Москвы два года на-
зад) мы уделяем и тем выпуск-
никам, которые по состоянию
здоровья не могли прийти в
пункты приема экзаменов. Для
62 детей сдача экзаменов была
организована на дому, а для 21
выпускника, который приехал
из регионов Российской Феде-
рации и лежит в московских
больницах, находится на дли-
тельном лечении, были откры-
ты пункты сдачи в медицинских
учреждениях, сегодня это стало
примером и для других регио-
нов, в больницах других регио-
нов для детей, вслед за Моск-
вой, тоже стали открывать та-
кие пункты приема экзаменов.

На самом деле сравнивать
результаты сдачи ЕГЭ по годам
или как-то еще достаточно
сложно, потому что условия
меняются. В этом году, напри-
мер, был введен так называе-

их. Наши стобалльники сегодня
выглядят хорошо по каждому
предмету: каждый третий сто-
балльник - по биологии, каж-
дый второй - по математике,
правда, очень мало по стране
стобалльников по английскому
языку: их всего шесть, пятеро
из них - москвичи. Почему так
мало по стране стобалльников?
Потому что в этом году 100 бал-
лов нельзя было получить толь-
ко за письменный ЕГЭ, он да-
вал максимум 80 баллов, ос-
тальные 20 баллов надо было
набрать во время устного экза-
мена, это оказалось, конечно,
для всех достаточно новым се-
рьезным испытанием, но 98
процентов московских ребят,
которые выбрали для сдачи ан-
глийский, пошли сдавать и уст-
ную часть, что тоже значитель-
но им прибавило баллов, для
них это хороший результат.

Когда два года назад мэр
Москвы встретился с молодыми
московскими учителями, вместе
с ними было принято решение о
проведении итогового сочине-
ния в десятом классе. Так как
мы это сделали на год раньше,
чем потом было принято реше-
ние в стране, наверное, это по-
могло в том, что очень хорошие
результаты есть и по русскому
языку, и по литературе, то есть
наши московские ребята оказа-
лись более готовы к введению
итогового сочинения, которое в
этом году уже для всех обяза-
тельно и тоже учитывается при
поступлении в вузы. Я думаю,
так как до десяти баллов вуз
может засчитывать за сочине-
ние, московские школьники
благодаря этому решению име-
ют достаточно серьезные пре-
имущества для поступления.

Не могу не сказать, что мно-
гие вузы сегодня еще начисля-
ют дополнительные баллы за
сдачу ГТО, поэтому мы вместе
с Департаментом физкультуры
и спорта организовали в этом
году сдачу норм ГТО в первую
очередь для одиннадцати-
классников, и все, кто хотел и
мог сдать (это было достаточно
серьезное и тоже очень объек-
тивное мероприятие), - у них те-
перь есть эти результаты, кото-
рые они тоже предъявили в
приемные комиссии вузов.

Да и средний балл по ЕГЭ по
предметам в Москве значитель-
но выше, чем средний по Рос-
сии, например, по физике почти
на девять баллов показатель
отличается, по другим предме-
там меньше разница, но тем не
менее это тоже серьезное кон-
курентное преимущество наших
выпускников во вступительной
кампании в вузах. Я должен ска-
зать, что сегодня нас очень ра-
дует, что увеличивается количе-
ство ребят, которые не только

СОБЫТИЯ

На заседаниях
Президиума
Правительства
Москвы, несмотря
на летний отпускной
период для
большинства
москвичей,
министры по-
прежнему
рассматривают
очень серьезные
проблемы.

ЕГЭ состоялись по-честному

мый базовый единый госэкза-
мен, уровень по математике
которого вполне достаточен
для обычной школы, дает право
поступать на те специальности,
на которых не нужен балл по
математике, поэтому почти
треть наших выпускников про-
фильную математику, которая
дает эти баллы, не сдавали -
они спокойно проходят с этими
результатами, но в общей ста-
тистике это, естественно, меня-
ет некоторые вещи, в общем-
то, снижает общее количество
высокобалльников, но тем не
менее мы получили очень хоро-
шие результаты по стобалльни-
кам, при этом должен сказать,
что соотношение между наши-
ми стобалльниками и в целом
из других российских регионов
примерно такое же, как соотно-
шение между московскими по-
бедителями и победителями из
других регионов на Всероссий-
ской олимпиаде, то есть цифры
очень коррелируются между
собой, одни результаты прове-
ряют другие и подтверждают

Москва вышла на «Русское поле»
Сергей ЧЕРНИКОВ,Сергей ЧЕРНИКОВ,Сергей ЧЕРНИКОВ,Сергей ЧЕРНИКОВ,Сергей ЧЕРНИКОВ,
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национальной политики,национальной политики,национальной политики,национальной политики,национальной политики,
межрегиональных связеймежрегиональных связеймежрегиональных связеймежрегиональных связеймежрегиональных связей
и туризма:и туризма:и туризма:и туризма:и туризма:

- 26 июля 2015 года в Москве
состоялся фестиваль «Русское
поле». 28 июля  исполнилась тыся-
ча лет со дня преставления свято-
го равноапостольного великого
князя Владимира - крестителя
Руси. Юбилейные торжества про-
ходили во многих городах России,
а в столице главным праздничным
мероприятием года святого Вла-
димира стал фестиваль «Русское
поле» в «Царицыне». В торже-
ственном открытии приняли учас-
тие Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл, представители по-
местных и автономных православ-
ных церквей из 15 стран. На пло-
щадке фестиваля возведен обы-
денный храм, причем за основу
взят проект церкви Святой Трои-
цы в Антарктиде, освященной бо-
лее десятка лет назад. По завер-
шении фестиваля храм будет пе-
редан в дар одному из православ-
ных приходов в Крыму. Участие в
фестивале приняли 1680 предста-
вителей из 38 российских регио-
нов. Творческая программа вклю-

чила выступления более 45 регио-
нальных творческих коллективов,
монастырских хоров и почетных
участников - Государственного
академического  Кубанского каза-
чьего хора, Народного хора имени
Пятницкого, хоров Сретенского и
Свято-Данилова монастырей, арт-
группы «Сопрано» Турецкого,
«Любэ». Кульминационной точкой
творческой программы фестива-
ля стало выступление Большого
русского хора под управлением
главного военного дирижера Рос-
сии Валерия Халилова, который
исполнил любимые народные пес-
ни; голосование за них состоялось
на сайте фестиваля. На фестива-
ле развернулась ярмарка ремесел
и промыслов, в которой приняли
участие региональные мастера
декоративно-прикладного искус-
ства, в 40 шатрах была представ-
лена продукция лучших произво-
дителей, работали 10 тематичес-
ких площадок: «Аллея регионов»,
«Казачья станица», «Средневеко-
вая Русь», «Русская кухня», «Дет-
ские забавы». К сопровождению
участников, почетных гостей фес-
тиваля были привлечены допол-
нительные силы волонтерских
движений Москвы.
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- Правительство города опреде-
лило приоритетные направления
демографической политики - повы-
шение рождаемости, укрепление
института семьи, улучшение обще-
ственного здоровья, рост продол-
жительности жизни. Особое внима-
ние город уделяет социальной под-
держке семьи с детьми, многодет-
ным семьям. Государственная про-
грамма социальной поддержки на
2015 год на эти цели предусматри-
вает свыше 49 миллиардов рублей,
из них более 25 миллиардов - это
социальные выплаты. Комплекс
мер, принимаемых городом, дает
положительные результаты. У нас
ежегодно повышается рождае-
мость, в этом году эта тенденция у
нас сохраняется: за первое полуго-
дие 2015 года родилось на 2243 ре-
бенка больше, чем за тот же период
2014 года, растет число и многодет-
ных семей: только за шесть меся-
цев этого года число многодетных

Достойны «Родительской славы»
семей увеличилось на пять тысяч и
составило 104 600 семей. Для по-
вышения престижа многодетных
семей, социального статуса мате-
ринства, отцовства Москва еже-
годно награждает почетным зна-
ком «Родительская слава» лучшие
многодетные семьи, которые вос-
питали более пяти детей достойны-
ми гражданами. В этом году пре-
фектуры также представили кан-
дидатуры для награждения, состо-
ялось обсуждение кандидатур с об-
щественностью города, в этом при-
нимали участие Объединение мно-
годетных семей, Общественная па-
лата города, были отобраны 26 се-
мей: в пяти из них воспитывают
восемь, в трех - семеро, в семи -
шестеро, в одиннадцати - пятеро
детей. Мы предлагаем наградить
их нагрудным знаком «Родительс-
кая слава города Москвы» и вып-
латить единовременную премию в
размере 125 тысяч рублей - сред-
ства для выплат предусмотрены
государственной программой, а
торжественную церемонию на-
граждения и выплаты приурочить
к Дню матери.

Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:
- Несмотря на то что требование к еди-

ному экзамену - прозрачность процедуры
- с каждым годом ужесточается, результа-
ты сдачи ЕГЭ московскими выпускниками
достаточно позитивные по сравнению с
предыдущим годом, когда показатели уже
были вполне приличными. Количество от-
личников, тех, кто набрал 220 баллов по
трем предметам, увеличилось на 27 про-
центов, количество стобалльников (100
баллов за один экзамен) увеличилось на
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сдают обязательные экзамены, но все больше и
больше расширяют перечень дополнительных эк-
заменов, причем в сторону естественно-научных
дисциплин. Уверен, что это результат того, что се-
годня школы - достаточно серьезные многопро-
фильные учреждения и у любого ученика есть
возможность по разным предметам учиться на
довольно высоком уровне. Школьники смело вы-
бирают сдачу единого государственного экзаме-
на, получают хорошие результаты. Для того, что
наконец-то произошел небольшой сдвиг в сторо-
ну естественно-научных дисциплин, я думаю, сра-
ботали «Университетские субботы», которые мы
проводим уже два года, ребята проводят субботы
в лабораториях вузов, благодаря решению, со-
гласно которому школы вернулись к пятидневке,
освободив субботу для того, чтобы ребята могли
по субботам посещать и вузы, и даже заводы, все
больше и больше у них появляется интереса к
этому направлению. В соответствии с поручени-
ем мэра Москвы мы в этом году открываем свы-
ше 50 инженерных классов, а также свыше 50 ме-
дицинских классов. Не могу попутно не сказать,
что около двух с половиной тысяч выпускников
московских школ (точнее, 2440 ребят) стали по-
бедителями и призерами, кроме Всероссийской
олимпиады, так называемых вузовских олимпи-
ад, которые тоже дают ребятам огромное преиму-
щество при поступлении в вузы, это повышает их
конкурентоспособность.

Естественно, при всех неплохих результатах
этого года нас не может не волновать судьба
выпускников, которые пока не смогли продемон-
стрировать удовлетворительные результаты. Их
количество такое же стабильное, к сожалению,
сокращается очень медленно, хотя в этом году
заметно сократилось в 9-х классах число не-
сдавших, что дает надежду, что через два года
мы все-таки придем и в 11-х классах к другим
результатам. Тем не менее ребята, которые пока
не получили аттестаты, есть - их 800 человек. Но,
между прочим (это тоже было предложение и
московских учителей, которое поддержал мэр
Москвы), в этом году у них есть возможность
пересдачи в сентябре, а не через год, как было
раньше, мы им сейчас помогаем готовиться к
ней. 1 сентября наши колледжи готовы их при-
нять на основе программы девяти классов, но
когда в сентябре, надеюсь, они более успешно
сдадут уже экзамены и получат аттестаты, их
переведут тут же на программы на базе 11-х
классов. Поэтому для этих ребят тоже не закры-
та возможность продолжения учебы, естествен-
но, получения профессионального образования
в колледжах.

Мы всегда говорим, что единый госэкзамен
проверяет не только знания, но и гражданскую
зрелость наших ребят. Наверное, благодаря
тому что в течение нескольких лет мы достаточ-
но жестко относимся ко всяким нарушителям, в
этом году у Федеральной службы надзора к нам
почти нет никаких претензий. Количество уда-
ленных с единого госэкзамена резко снижается,
и это понятно, потому что удаление лишает на
год возможности вообще что-либо пересдавать,
а неуспешная сдача, что бывает, конечно, дает
возможность пересдачи в сентябре, что гораздо
мягче по отношению к выпускнику. Поэтому ко-
личество удаленных снижается, несмотря на по-
вышение жесткости при проведении единого
госэкзамена.

Что мы сейчас отрабатываем с Рособрнадзо-
ром (надеемся, нас поймут) и будем, наверное,
просить поддержки у мэра Москвы. Дело в том,
что экзамен по базовой математике не вступи-
тельный, его не используют при поступлении в
вузы. Мы предлагаем, чтобы его или перенесли
в десятый класс, что вполне достаточно, или,
может быть, просто отдали его на проведение
школам как выпускного экзамена. Это сильно
разгрузило бы и ребят, и, честно говоря, систему
проведения единого государственного экзаме-
на, потому что сил и времени он отнимает очень
много, но только выпускным, когда он никакого
значения при поступлении не имеет.

Еще более серьезный вопрос - возможность
организации круглогодичных экзаменационных
центров, потому что отсутствие сегодня возмож-
ности нескольких попыток сдачи создает у ре-
бят, мне кажется, совершенно ненужную нервоз-
ность, напряжение вокруг единого государствен-
ного экзамена. Мы пробовали в этом году, что
называется, на добровольной основе предло-
жить такой вариант ребятам - желающих огром-
ное количество. Если бы это было узаконено,
засчитывалось, публичное напряжение резко
упало, что, собственно, становится целью. С
Рособрнадзором мы работаем, нас слышат, ду-
маю, что в ближайшее время какие-то решения
будут приняты.

Памяти великого
ученого

На пересеченииНа пересеченииНа пересеченииНа пересеченииНа пересечении
Ленинского иЛенинского иЛенинского иЛенинского иЛенинского и
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проспектов состоялосьпроспектов состоялосьпроспектов состоялосьпроспектов состоялосьпроспектов состоялось
открытие памятника-бюстаоткрытие памятника-бюстаоткрытие памятника-бюстаоткрытие памятника-бюстаоткрытие памятника-бюста
выдающемуся советскомувыдающемуся советскомувыдающемуся советскомувыдающемуся советскомувыдающемуся советскому
физику, лауреатуфизику, лауреатуфизику, лауреатуфизику, лауреатуфизику, лауреату
Ленинской иЛенинской иЛенинской иЛенинской иЛенинской и
Государственных премийГосударственных премийГосударственных премийГосударственных премийГосударственных премий
академику Александруакадемику Александруакадемику Александруакадемику Александруакадемику Александру
Прохорову.Прохорову.Прохорову.Прохорову.Прохорову.

Александр Михайлович
Прохоров вошел в историю
науки как один из творцов
квантовой электроники и ла-
зерной физики, которые при-
вели к революционным изме-
нениям в системах связи и пе-
редачи информации, к появ-
лению новейших технологий.
Он лауреат Нобелевской пре-
мии, дважды Герой Социали-
стического Труда,  был глав-
ным редактором Большой Со-
ветской энциклопедии и пер-
вым директором Института
общей физики Академии
наук, крупным организатором
науки, проводившим внедре-
ние результатов фундамен-
тальной науки в технику, про-
мышленность, медицину, обо-
ронные отрасли с участием
многих НИИ, КБ и заводов,
руководил выполнением  гос-
программ. Огромный интерес
вызывали статьи академика
Прохорова, посвященные
роли фундаментальных ис-
следований и науки вообще в
жизни современного обще-
ства. Научные труды Алек-
сандра Прохорова легли в ос-
нову образования и внедре-
ния лазерных технологий в
различные области народно-
го хозяйства, создания сис-
тем дальней космической
связи и развития волоконной
оптики. Большинство его ра-
бот были посвящены радио-
физике, физике ускорителей,
радиоспектроскопии, кванто-
вой электронике и ее прило-
жениям, а также лазерной
физике, нелинейной оптике.

В торжественной церемо-
нии открытия приняли учас-
тие глава Администрации
Президента РФ Сергей Ива-
нов и заместитель мэра Мос-
квы в Правительстве Москвы
по вопросам социального
развития Леонид Печатни-
ков. Авторы памятника-бюс-
та Александру Прохорову -
скульптор Екатерина Казанс-
кая и архитектор Алексей
Тихонов, установлен памят-
ник на средства бюджета
Москвы. На церемонии от-
крытия выступили президент
Российской академии наук
академик Владимир Фортов,
лауреат Нобелевской пре-
мии академик Жорес Алфе-
ров, директор Института об-
щей физики им. А.М.Прохо-
рова РАН академик Иван
Щербаков, сын А.М.Прохоро-
ва Кирилл Александрович.

СОБЫТИЯ

Сергей СОБЯНИН, мэ рСергей СОБЯНИН, мэ рСергей СОБЯНИН, мэ рСергей СОБЯНИН, мэ рСергей СОБЯНИН, мэ р
Москвы:Москвы:Москвы:Москвы:Москвы:

- Мы приняли соответствую-
щие поправки к закону «О под-
держке промышленности», сде-
лали комплексными, системны-
ми меры, которые необходимо
предпринять, чтобы у частных
технополисов была возмож-
ность реализовать эту програм-
му. Предполагаю, что до конца
года количество таких техно-
парков и технополисов, которые
будут иметь городской статус,
будет доведено до 50. Это зна-
чит, количество рабочих инно-
вационных мест в этих структу-
рах увеличится почти кратно.

Олег БОЧАРОВ,Олег БОЧАРОВ,Олег БОЧАРОВ,Олег БОЧАРОВ,Олег БОЧАРОВ,
руководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департаментаруководитель Департамента
науки, промышленнойнауки, промышленнойнауки, промышленнойнауки, промышленнойнауки, промышленной
политики иполитики иполитики иполитики иполитики и
предпринимательства:предпринимательства:предпринимательства:предпринимательства:предпринимательства:

- Практика, реализованная
межведомственной комиссией
по присвоению статусов, пока-
зала, что нужно вносить изме-
нения в порядок, установлен-
ный 492-м постановлением.
Первая и главная особенность

связана с тем, что мы, исследуя
заявки, в частности технопар-
ков, довыявили, что размеры
более чем 90 процентов заяв-
ленных земельных участков
технопарков - менее двух гек-
таров, но более одного, четыре
процента - менее одного гекта-
ра. Мало того, по всем осталь-
ным критериям - и по количе-
ству резидентов, и по инвести-
циям, связанным с реновацией
своих территорий и производ-
ственных корпусов, - эти заявки
соответствовали требованиям
действующего законодатель-
ства и постановлению прави-

тельства. Вторая важная осо-
бенность - присвоение статуса
управляющей компании техно-
полису «Сколково», так как на
территории Сколкова  одновре-
менно развивают и технологи-
ческий парк, и университет, и
бизнес-школу, то есть по крите-
риям, установленным только в
московском законодательстве
(технопарк плюс социальная
инфраструктура), Сколково
подходит под критерии техно-
полиса, что позволяет совмес-
тить работу научных и высших
учебных заведений с реальным
созданием и развитием инно-
вационных компаний, а потом
перемещением их на террито-
рию города.

У нас есть поручение создать
межведомственную комиссию,
которая бы проводила анализ
действующих системообразую-
щих предприятий, мониторила
состояние трудового ресурса,
компетенций и соответственно
производственную цепочку.
Присвоение статуса управляю-
щей организации технополису
«Сколково» решает в первую
очередь большую институцио-
нальную задачу, потому что в
этом случае развитие этого тех-
нополиса регулирует федераль-
ное законодательство, а для
коллег интересны не столько
наши налоговые преференции,
сколько вхождение в будущую
инфраструктуру инновационной
деятельности на территории го-
рода. В любом случае у нас до-
бавятся 400 гектаров террито-
рии, регулируемой таким обра-
зом. Уже на сегодняшний день
существует 1100 компаний-уча-
стников, из них 1070 в ближай-
шие полтора года готовы к раз-
мещению на территории Моск-
вы, потому что функция Сколко-
ва - растить такие компании и
перемещать их.

В Сколкове будут построены
2,5 миллиона новых площадей и
созданы 13,5 тысячи рабочих
мест - это записано в их бизнес-
плане, который мы отразим в
соглашении со Сколковом.
Сколково будет не только вто-
рым технополисом на террито-
рии Москвы, но и откроет свою
инфраструктуру, для того чтобы
московские компании смогли
воспользоваться его инфра-
структурой, находясь в других

Технопарков станет больше
технопарках. На сегодняшний
день уже 70 московских компа-
ний - резидентов технопарков и
технополисов - получают все
виды поддержки, которые есть у
этого института, нам нужно это
закрепить и развить. На начало
(январь) 2015 года у нас было
шесть технопарков, из них пять
государственных, один негосу-
дарственный. Соответственно
общая площадь была 56 гекта-
ров 480 компаний, но не рези-
дентовых, а арендаторовых.
После принятия московского за-
кона о промышленной политике
предложены дополнительные
изменения, которые расширят
уже для резидентов возмож-
ность использования этой инф-
раструктуры. По заданию мэра
Москвы мы сделали примерный
расчет и считаем, что в случае
успешной реализации, а мы к
каждому заседанию межведом-
ственной комиссии, которое
проходит сейчас раз в две неде-
ли, бизнес-плану относимся те-
перь с повышенным внимани-
ем, особенно исследуя то, что
связано с реновацией террито-
рии, с инвестициями, которые
будут вложены в объекты не-
движимости промышленных
площадей, и самое главное - с
новыми компаниями.

Если мы удовлетворим
только текущие заявки, у нас
будет 5700 малых предприя-
тий - арендаторов технополи-
сов и технопарков. В то же вре-
мя управляющие компании не
могут быть одновременно по
нашему закону и резидентами,
то есть они будут вынуждены
национализировать имуще-
ственные комплексы в отдель-
ные управляющие компании
даже в том случае, если они
предусматривают реформиро-
вание таких своих предприя-
тий, как крупные госкорпора-
ции и «Ростех». «Ростех» по-
лучил подтверждение по трем
технопаркам, он очень активно
намерен их развивать. На се-
годняшний день у нас присво-
ен статус 15 технопаркам и
двум технополисам. Но мы по-
ставим условие прекращения
деятельности в случае невы-
полнения основных парамет-
ров бизнес-плана и дадим воз-
можность контроля межведом-
ственной комиссии.

25 школ и блоков начальных25 школ и блоков начальных25 школ и блоков начальных25 школ и блоков начальных25 школ и блоков начальных
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текущего года в Москве,текущего года в Москве,текущего года в Москве,текущего года в Москве,текущего года в Москве,
заявил руководительзаявил руководительзаявил руководительзаявил руководительзаявил руководитель
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В Москве до конца 2015
года запланированы к вводу 25
зданий школьных образова-
тельных учреждений. 7 школ и
12 пристроек к школам строят
в рамках Адресной инвестици-
онной программы Москвы, еще
шесть возводят за счет
средств инвесторов, одна шко-
ла и три пристройки, возводи-
мые за счет средств бюджета,
уже введены. Всего до конца
года в Москве появятся 12,9
тысячи новых школьных мест,
более 7 тысяч из них - в обра-
зовательных учреждениях,
строящихся за счет городского
бюджета, на средства, предус-

  Москва прирастет новыми школами,
детскими садами

мотренные городской Адрес-
ной инвестиционной програм-
мой, в 2015 году планируют
ввести в эксплуатацию 22 дет-
ских сада, еще 13 садиков по-
строят инвесторы. Адресная
инвестиционная программа оп-
ределяет, какие объекты будут
построены в Москве за счет
бюджета города, устанавлива-
ет распределение расходов го-
родского бюджета на финанси-
рование мероприятий государ-
ственных программ Москвы на
очередной финансовый год и
плановый период. В настоящее
время формирование и реали-
зацию АИП Москвы ведут в со-
ответствии с Положением, ут-
вержденным мэром Москвы
Сергеем Собяниным в мае
2012 года. АИП - основание
для размещения заказов на по-
ставки товаров, выполнение
работ и оказание услуг для
нужд Москвы в соответствии с
законодательством РФ, заклю-

чения государственных кон-
трактов, договоров и соглаше-
ний с юридическими лицами в
целях осуществления бюджет-
ных инвестиций.

В Юго-Западном округе воз-
ведут школу на 550 мест в райо-
не Академическом и 2 блока на-
чальных классов (один, на ул.
Крупской, на 225 мест уже вве-
ден в строй, а второй, на ул. Фо-
тиевой,   на 225 мест введут).
Появятся в ЮЗАО и новые детс-
кие сады. Сергей Лё вкин сооб-
щил, что в 2015 году планируют
ввести в строй 35 детских садов:
22 из них - в рамках Адресной
инвестиционной программы
(АИП), 13 - за счет средств инве-
сторов. Два из этих трех десят-
ков объектов должны появиться
в ЮЗАО в Обручевском районе
(на 220 мест) и на Черемушкин-
ской улице  (на 150 мест), строи-
тельство обоих ДОУ профинан-
сируют из средств городского
бюджета.
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прием жителей, у которыхприем жителей, у которыхприем жителей, у которыхприем жителей, у которыхприем жителей, у которых
были вопросы к системебыли вопросы к системебыли вопросы к системебыли вопросы к системебыли вопросы к системе
образования и проблемы пообразования и проблемы пообразования и проблемы пообразования и проблемы пообразования и проблемы по
устройству своих детей вустройству своих детей вустройству своих детей вустройству своих детей вустройству своих детей в
детские сады и школы.детские сады и школы.детские сады и школы.детские сады и школы.детские сады и школы.

Первый день
Поначалу все было традици-

онно: как и в другие округа, в
префектуру ЮЗАО прибыла
команда департамента  во гла-
ве с министром  образования
Исааком Калиной.

В состав команды вошли
четыре председателя межрай-
онных советов руководителей
образовательных учреждений,
специалисты Городской дирек-
ции, Городского методического
центра,   окружной организа-
ции Общероссийского профсо-
юза образования,  Городского
экспертно-консультативного
совета родительской обще-
ственности.

Проведение дня в ЮЗАО от-
личалось  от других дней тем,
что в первый день все члены
команды не разошлись по от-
дельным кабинетам, а сели все
вместе в одном большом поме-
щении. В этом был большой
плюс: все  ведущие прием ви-
дели, как работают сидящие
рядом, могли обмениваться
мнениями в небольших пере-
рывах,  те, кто знал специфику
округа, мог дать справку или
подсказать что-то    другим чле-
нам команды.  Иногда ведущие
прием даже могли обменяться
посетителями, если выясняли,
что их коллега может полнее и
точнее ответить на их вопросы,
то есть постоянно исходили из

СОБЫТИЯ

День Департамента образования

принципа рациональности, ра-
зумности и интересов посети-
телей.

На прием приходили  жите-
ли Юго-Западного округа, дру-
гих округов и те, кто раньше не
пришел   в своем округе,  и те, у
кого нет терпения дождаться,
когда команда Калины приедет
в их округ. Приходили много-
детные мамы с детьми, воспи-
татели детских садов, чтобы
задать вопросы о перспективе
своей профессиональной дея-
тельности, родители детей-ин-
валидов с вопросами об инклю-
зивном образовании, бабушки
за информацией, чему их вну-
ков могут научить в школе и как
наилучшим образом  загодя
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в Юго-Западном округе

начать готовить внуков к сдаче
ЕГЭ. Словом, в течение более
пяти часов шли непрерывные
диалоги,  работники префекту-
ры просто  диву давались: при-
нимают всех подряд,  без запи-
си, кто пришел, тому и предла-
гают  сразу пожаловать на при-
ем. Но удивляться по большо-
му счету было нечему, таков
принцип проведения дней Де-
партамента образования в ок-
ругах -  принимают всех, кто
приходит, без предваритель-
ной записи, и никаких фильт-
ров по допуску или недопуску
нет. Однако  на этот раз в пре-
фектуру приходили даже  те,
кто хотел попасть на прием не
столько к специалистам систе-
мы образования, сколько  к
специалистам префектуры.
Так, потребовала немедленно-
го приема мама с ребенком,
пострадавшая из-за валютной
ипотеки, ее, кстати, сразу же
специалисты  префектуры при-
няли,  а председатели межрай-
онных советов тут же помогли
прояснить права ребенка в та-
кой сложной ситуации.

Исаак   Калина, как всегда,
взял на себя, пожалуй, самую
сложную задачу, потому что вел
личный прием, а это всегда не-
просто.  К министру приходили
нынешние и прежние председа-
тели управляющих советов,
причем постоянно поступали
предложения и самому Исааку
Иосифовичу войти то в один, то
в другой совет.  Во время одно-
го из разговоров возникла пло-
дотворная дискуссия о том, как
надо выстраивать государ-
ственно-общественное управ-
ление в больших образователь-
ных комплексах, о роли дирек-
тора, педагогического коллек-

тива, родителей, учащихся,  ос-
тавалось только пожалеть, что
такой захватывающий разговор
не стал достоянием широкого
круга слушателей. В последнее
время на прием к министру за-

частили руководители частных
школ, так было и на этот раз.
Хотя и говорят, что бизнес, в
том числе и образовательный,
сугубо личное дело, не предпо-
лагающее плотного государ-
ственного участия, бизнесмены
от образования  такого участия
жаждут, и  понять, что происхо-
дит, можно: нынче государ-
ственные школы Москвы стали
конкурентоспособными, могут
сами оказывать как бюджет-
ные, так и  дополнительные об-
разовательные услуги, если
раньше они нуждались в день-
гах и соглашались на аренду
школьных помещений, то те-
перь они  им самим нужны.

Прием в префектуре ЮЗАО
продолжался до позднего вече-
ра, а через день жителей окру-
га ждала еще одна встреча, на
этот раз в Академии Сергея
Андрияки.

Продолжение на стр. 6-8

Продолжение на стр. 6-8
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министром образования Москвы Исаакомминистром образования Москвы Исаакомминистром образования Москвы Исаакомминистром образования Москвы Исаакомминистром образования Москвы Исааком
Калиной и префектом ЮЗАО ОлегомКалиной и префектом ЮЗАО ОлегомКалиной и префектом ЮЗАО ОлегомКалиной и префектом ЮЗАО ОлегомКалиной и префектом ЮЗАО Олегом
Волковым смогли москвичи, живущиеВолковым смогли москвичи, живущиеВолковым смогли москвичи, живущиеВолковым смогли москвичи, живущиеВолковым смогли москвичи, живущие
довольно далеко от центра города. Опятьдовольно далеко от центра города. Опятьдовольно далеко от центра города. Опятьдовольно далеко от центра города. Опятьдовольно далеко от центра города. Опять
же по традиции в академию приехалиже по традиции в академию приехалиже по традиции в академию приехалиже по традиции в академию приехалиже по традиции в академию приехали
представители практически всехпредставители практически всехпредставители практически всехпредставители практически всехпредставители практически всех
департаментов социальной сферы,департаментов социальной сферы,департаментов социальной сферы,департаментов социальной сферы,департаментов социальной сферы,
сотрудники префектуры и управ, ибосотрудники префектуры и управ, ибосотрудники префектуры и управ, ибосотрудники префектуры и управ, ибосотрудники префектуры и управ, ибо
разговор на таких встречах всегдаразговор на таких встречах всегдаразговор на таких встречах всегдаразговор на таких встречах всегдаразговор на таких встречах всегда
предметен и серьезен, требует многопредметен и серьезен, требует многопредметен и серьезен, требует многопредметен и серьезен, требует многопредметен и серьезен, требует много
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встречу редакция «УГ-М» привезла номервстречу редакция «УГ-М» привезла номервстречу редакция «УГ-М» привезла номервстречу редакция «УГ-М» привезла номервстречу редакция «УГ-М» привезла номер
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Второй день
Большой и уютный  зал Академии Сергея

Андрияки был заполнен до отказа, настроение у
участников встречи было отменным, так как пе-
ред началом  все, кто хотел, смогли посетить
выставку картин Андрияки, которая находится в
свободном доступе, можно было полюбоваться
картинами и в очередной раз удивиться мастер-
ству художника и педагога, который так вирту-
озно владеет  жанром акварели.

Встречу предварил фильм о районе Теплый
Стан, в котором рассказано, как за последний
год улучшилась транспортная ситуация, появи-
лись новые  развязки,  новые станции метро, о
том, что это один из самых зеленых районов
Москвы, что в лучшую сторону изменился при-
родный заказник, оборудована зона отдыха,
детские  и игровые площадки, реконструирован
Зеленый театр, оборудован летний кинотеатр,
очищен местный пруд, в народных парках рабо-
тает бесплатный w i-fi,  идет переселение жите-
лей из старых домов в новые, в зоне доступнос-
ти есть современные школы и детские сады, где
обучают по современным стандартам, есть в
районе и знаменитый центр «Самбо-70», в кото-
ром готовят мастеров спорта самого высокого
класса, а украшением района стала Академия
Сергея Андрияки, где  большое количество де-

тей и взрослых приобщают к
прекрасному. Словом, за про-
шедшие годы Теплый Стан из
спального района на окраине
города превратился в террито-
рию, тесно интегрированную со
всеми сферами мегаполиса,
следовательно, запросы его
жителей на услуги образова-
ния, культуры, здравоохране-
ния, социального обеспечения,
а в целом всей социальной
сферы тоже существенно воз-
росли.  Первые вопросы к гос-
тям прозвучали прямо с экра-
на: одних жителей волновало
то, как кормят детей в школах и
кто отвечает за качество пищи,
других -  возьмут ли детей в
детский сад, третьих - можно ли
детей спокойно переводить из
школы в одном округе в школу
другого, поближе к дому, не бо-
ясь, что им недодали необходи-
мых знаний, кто-то интересо-
вался, продолжат ли работу

СОБЫТИЕ

День Департамента
образования

в Юго-Западном округе

Леонид Печатников, попри-
ветствовав участников встре-
чи, сообщил, что и сам, как жи-
тель Юго-Западного округа, не-
плохо осведомлен о жизни в

спортивные секции и сколько
бесплатных кружков, секций
может посещать один ребенок.

Встречу открыл префект
ЮЗАО Олег Волков, который
приветствовал собравшихся и
предложил им   задать, что на-
зывается, вживую  те вопросы,
которые у них есть к системе
образования, потому что и  он
сам, и Леонид Печатников, и
Исаак Калина готовы ответить
на них, проанализировать ны-
нешнее ее состояние и расска-
зать о перспективах ее разви-
тия.  К тому же участникам
встречи раздали анкеты, чтобы
из их ответов понять, как  ре-
ально обстоят дела в ЮЗАО,
какие проблемы волнуют его
жителей.

нем,  это потом, кстати, повлия-
ло на то, как Леонид Михайло-
вич отвечал на вопросы моск-
вичей, касающиеся социаль-
ной сферы, - серьезно и со зна-
нием дела.  А Исаак Калина
признался, что предметнее
проблемы окружной систем
образования  сумел  узнать в
результате почти шестичасово-
го приема, проведенного в зда-
нии префектуры: хотя он хоро-
шо знаком с этой системой, во
время приема удалось выяс-
нить некоторые нюансы отно-
шений в педагогических кол-
лективах, учет которых, конеч-
но же, поможет более каче-
ственно выстроить ее работу,
найти позитивные решения.

О том, как работает система
образования района Теплый
Стан, рассказала председатель
Межрайонного совета руково-

дителей образовательных орга-
низаций, директор  гимназии
№1532  Маргорита  Бутырская.
Свое выступление Маргорита
Афанасьевна закончила пока-
зом двухминутного ролика о
том, как в детской больнице
имени Димы Рогачева школа
№109 ведет обучение больных
ребят.

Министр образования Моск-
вы Исаак Калина сделал анали-
тический доклад, сравнив пока-
затели развития окружной и
столичной систем образования.
Исаак Иосифович попутно отве-
тил на вопрос, который ему за-
дают всегда на таких встречах,
о том, когда в Москве появятся
электронные учебники, и пока-
зал замечательный учебный
видеоролик, который вполне
может войти в учебник по био-

логии.  Министр образования
заметил: «Мы должны пони-
мать, что, когда такие материа-
лы появятся в свободном досту-
пе, а они обязательно появятся
и уже появилось много подоб-
ных вещей, они не заменят учи-

теля, не заменят школу, заня-
тия, но они очень сильно изме-
нят занятия, очень сильно изме-
нят  школу, а самое главное -
они вынудят изменяться и нас,
учителей. Я хочу, чтобы все мы
сегодня понимали  не только те
резервы, которые есть у обра-
зования в  применении этих но-
вых технологий, но и то, с какой
великой осторожностью надо
относиться к их использованию.
Поэтому Городской методичес-
кий центр разрабатывает мето-
дики использования подобных
ресурсов. Я рад, что в этом ак-
тивно участвуют учителя многих
округов, в том числе и учителя
Юго-Западного округа».

Завершилась встреча огла-
шением результатов анкетиро-
вания ее участников. Префект
ЮЗАО Олег Волков сообщил,
что на вопрос о работе окруж-
ной системы образования они
ответили так: «За последние
два-три года отмечены такие
изменения: школы обеспечива-
ют современным высокотехно-
логичным оборудованием, улуч-
шено состояние школьных дво-
ров, повышается уровень ква-
лификации сотрудников школ,
самая важная проблема - повы-
шение квалификации педаго-
гов, совершенствование мето-
дик и качества преподавания в
целом, повышение внимания к
качеству питания школьников».
Об образовании как о самой
главной проблеме, стоящей пе-
ред московской властью,  зая-
вили в той или иной степени
38% участников встречи, ос-
тальные считают главным обус-
тройство парковочных мест и
содержание жилых домов.

Продолжение на стр. 7-8

Продолжение. Начало на стр. 4-5
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Министр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образования
Москвы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак Калина
выступил  на встречевыступил  на встречевыступил  на встречевыступил  на встречевыступил  на встрече
с жителями ЮЗАОс жителями ЮЗАОс жителями ЮЗАОс жителями ЮЗАОс жителями ЮЗАО
с аналитическимс аналитическимс аналитическимс аналитическимс аналитическим
докладом, посвященнымдокладом, посвященнымдокладом, посвященнымдокладом, посвященнымдокладом, посвященным
развитию системыразвитию системыразвитию системыразвитию системыразвитию системы
образования Юго-образования Юго-образования Юго-образования Юго-образования Юго-
Западного округаЗападного округаЗападного округаЗападного округаЗападного округа
в сравнении со среднимив сравнении со среднимив сравнении со среднимив сравнении со среднимив сравнении со средними
городскимигородскимигородскимигородскимигородскими
показателями.показателями.показателями.показателями.показателями.

Какую долю в Москве составляют учащиеся Юго-Западного округа? За прошедшие
пять лет она почему-то снизилась с 12,8% до 11,7%, на это, наверное, влияет строитель-
ство новых домов, присоединение новых территорий, но, наверное, все же влияет и то, что
какая-то часть ребят продолжает уезжать учиться из ЮЗАО в другие округа Москвы. В
результате мы сейчас  имеем 11,7% учеников Юго-Запада в системе образования Моск-
вы. Эту цифру надо запомнить, так как  мы понимаем: если что-то хорошее в округе боль-
ше 11,7%, то это замечательно, а если плохого больше, чем 11,7%, то это, увы, плохо.

Я был мог сказать, что в округе все хорошо, ведь практически все  его результаты выше,
чем доля  округа в системе образования Москвы, но настораживает тенденция: в 2010 году
в ЮЗАО доля призеров  городского, заключительного, этапа Всероссийской олимпиады
школьников была 19,4%, а сейчас она меньше, хотя количество призеров растет, но это
значит, что растет  оно медленнее, чем в других округах, и они начинают постепенно до-
гонять ЮЗАО. То же самое можно сказать и про другие показатели, особенно про количе-
ство школ, подготовивших победителей и призеров  городского этапа олимпиады. Если
раньше эти школы Юго-Западного округа составляли 16%, то сейчас только 11,3%, то есть
школы других округов активнее включаются в число тех, кто готовит победителей и при-
зеров олимпиады. Особенно это видно по заключительному туру Всероссийской олимпи-
ады, то есть самому высокому уровню. Если когда-то  у ЮЗАО это были 30% от всего
города, то сейчас уже только 16%. Соответственно количество школ, подготовивших
таких победителей, составляло 21%, а теперь только 14,9%. При этом подчеркну, что
абсолютные показатели не уменьшаются, а растут, но растут медленнее, чем у других
округов Москвы. Поэтому, может быть, межрайонным советам стоит  взять на вооружение
такой лозунг: «Вернем утрачиваемые позиции, а не удовлетворимся тем, что пока наша
доля в Москве выше, чем доля учеников!»

Показатель  округа по рейтингу лучших школ России у Юго-Западного округа чуть-чуть

лучше, чем в среднем по городу, но пока еще окончательно не подведены итоги 2015 года,
надеюсь, что и 2015 год  не снизит показатели округа.

СОБЫТИЕ

Вернуть утрачиваемые
позиции!

Конечно, очень хорошо школы ЮЗАО выглядят в российском рейтинге,   понятно, что
1 из 7 и 2 из 13, 11 из 89 и 19 из 126 - это намного больше той доли, что составляют уче-
ники Юго-Западного округа, поэтому могу только выразить благодарность  за те резуль-
таты, которые  показывают школы ЮЗАО  во всероссийском рейтинге.

Легко можно сравнить показатели по комплектованию дошкольных  групп: в самом деле,
так же как и весь город, Юго-Западный округ тоже ликвидировал очередь в детские сады и
сегодня имеет 51 тысячу детей дошкольного возраста  в своих  образовательных учреждениях.

Показатели

Результаты ЮЗАО  по записи в первый класс сравнимы с общегородскими, даже чуть-чуть
лучше переход  детей из дошкольных в школьные отделения своих образовательных уч-
реждений - почти половину первоклассников составляют бывшие дошкольники и в горо-
де, и в округе.

Окончание на стр. 8
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Что для меня было очень странным при проведении сопоставления показателей  ЮЗАО
и Москвы, так это то, что в 2010 году  зарплата и воспитателей, и учителей в Юго-Запад-
ном округе  почему-то была значимо меньше, чем в среднем в Москве.  То есть если в
Москве воспитатели получали 25,4 тысячи рублей, то в ЮЗАО - 23 тысячи. Еще больше
разница была у учителей: в городе их зарплата в среднем составляла 39,2 тысячи рублей,
а в ЮЗАО - всего-навсего 32,2 тысячи. Сегодня Юго-Западный округ  по этим показателям
сравнялся с городом: 49,9 тысячи рублей в среднем получают воспитатели и 69,9 тысячи
рублей - учителя.

Должен сказать, что мы иногда жалуемся на то, какие у нас трудные дети, какие у нас
сложные дети, как часто  они себя плохо ведут, тем не менее все-таки показатели право-
нарушений и в ЮЗАО, и в Москве   в целом за прошедшие пять лет значительно снизились,
хотя я всегда говорю: если эти показатели не нулевые, то это для нас плохо. Но все равно
мы понимаем, что 9517 меньше, чем 20702, а 4027  меньше, чем 8167.

Должен признать, что результаты в Юго-Западном округе по сравнению с общегород-
скими  очень и очень приличные, но по сравнению с окружными же показателями 2010
года они в абсолютных величинах выросли, а в относительных снизились, потому что
другие округа за это время улучшали свои результаты гораздо быстрее.

тавлены места всем детям  жителей Моск-
вы (начиная с полутора лет), если их семьи
многодетные, хотя мы предлагаем всем
многодетным семьям  открыть семейный
детский сад. Создание семейного детского
сада - уникальная возможность, которую
предлагает Москва, когда маму оформляют
на работу воспитателем, с помощью кол-
лектива образовательного комплекса она
ведет воспитательную работу со своими
детьми, а город ей за это платит. Есть мно-
годетные мамы, которые принимают в свой
семейный детский сад детей и из других
семей, тогда у них соответственно повыша-
ется заработная плата. Приняты  также в
детские сады дети из семей, где родители-
инвалиды или, не дай бог,  есть ребенок-
инвалид. Таким образом, пока мы принима-
ем в детский сад детей  жителей Москвы
2013 года рождения,  только имеющих  осо-
бые льготы.

- Мой ребенок в этом году идет в пер-
вый класс. Меня волнует то, как в школе
организован процесс питания, кто отвеча-
ет за его  качество? Говорят, что скоро
для детей  будет введено бортовое пита-
ние, как в самолете, правда ли это?

- Возможности организовать питание, как
в самолете, у нас, к сожалению, нет, поэтому
большинство школ по-прежнему готовят еду
для детей у себя на пищеблоках. Что касает-
ся контроля за качеством питания,  то хочу
выразить благодарность  Городскому роди-
тельскому экспертно-консультативному со-
вету, который, по сути дела, во многом заме-
няет и нашу Службу финансового контроля,
и Роспотребнадзор, потому что в гораздо
больших объемах контролирует питание.
Вообще, мне кажется, самые заинтересо-
ванные в качестве питания - это, конечно,
родители, хотелось бы, чтобы родительские
комитеты активнейшим образом влияли на
проверку качества питания, предъявляли
претензии к нам как к заказчикам, а мы  уже
тогда могли бы эти претензии оформлять и
предъявлять поставщикам. Думаю, от этого
питание было бы лучше.

- Мы переезжаем из одного района в
другой, можно ли перевести ребенка из
одной школы в другую?

- Перевести ребенка из одной школы в
другую - проблем нет. Нужно открыть сайт
Департамента образования, там есть специ-
альный баннер, заполнить необходимые
поля, и после этого последует приглашение
в ту школу, в которую вы хотите отдать ре-
бенка, если, конечно, в ней есть свободные
места.

- Сохранятся ли в новом учебном году
спортивные секции, сколько бесплатных
секций и кружков может посещать один
ребенок?

- Количество бесплатных кружков и сек-
ций (и вообще кружков и секций)   не отно-
сится к персоне,  к персоне относится одно
- СанПиН, который говорит, что количество
часов занятий в дополнительной системе
образования в определенном возрасте не

должно превышать определенного показа-
теля. К сожалению, далеко не все родители
придерживаются СанПиНов по отношению
к  своему ребенку, поэтому есть ребята, ко-
торые то ли заняты, то ли загружены иног-
да по 18-20 часов в неделю в различных
кружках. Это  «размывает» качество их за-
нятий, ведь они живые дети и тоже устают,
им хочется отдохнуть от всех занятий, это
нормально, и мы такие были. Но мы не ог-
раничиваем никого, просто одни кружки
есть бесплатные, родители могут набирать
их столько, сколько считают приемлемым
для себя, а есть платные, и кто хочет, может
набирать их. Главное, чтобы был выбор,
чтобы  не получилось так, что в школе или
во Дворце творчества все кружки были
платные. Вот этого быть не может точно,
как минимум половина кружков должна
быть бесплатной в любом нашем городском
учреждении. Если это правило нарушают,
надо сообщить нам, и мы  учреждение по-
правим.

- Я  многодетная мама, пользуюсь раз-
личными электронными ресурсами в сис-
теме образования. Но нельзя ли объ еди-
нить в единое все услуги для удобства  их
получения и   повышения эффективности
пользования  этими ресурсами?

- Ровно в  эту сторону сейчас движется
наш  главный союзник в использовании
электронных ресурсов  Департамент инфор-
мационных технологий, который  работает
вместе с нашим ТемоЦентром. Думаю, что
уже в конце августа мы сможем презенто-
вать более совершенные версии.

- Выпускники школы «Самбо-70» всем
известны своими победами не только на
городских и всероссийских соревновани-
ях, но и на международных. Не влияет ли
интенсивность их спортивных занятий  на
качество образования ребят, не отстают
ли они от своих сверстников, которые
учатся в обычных школах, и в какие вузы
они поступают?

- Школа  «Самбо-70», как и все осталь-
ные школы Москвы, имеет лицензии, про-
ходит аккредитацию, показывает вполне
приличные общеобразовательные резуль-
таты. Более того, могу сказать, что у них в
кабинете физики висит изумительный пла-
кат: «Физическая подготовка - главное для
спортсмена!» - имеется в виду подготовка
по физике. В самом деле, у ребят очень хо-
рошие результаты сдачи ЕГЭ и по физике,
и по другим предметам. У нас нет претен-
зий по качеству общего образования в этой
школе.

- Три наши образовательные организа-
ции, недавно объ единившиеся в единый
комплекс  №1273 и расположенные под-
ряд по улице Академика Капицы,  все еще
разделяют заборы, в которых есть калит-
ки. Мы предлагаем их снести, потому что
их  длина порядка километра длиной,  и
выгодно продатьЗ

- Дирекция подъедет и все решит. Спаси-
бо за идею!

СОБЫТИЕ

Зачем человеку
заборы? Заборы
мешают людям!

Министр образования Москвы ИсаакМинистр образования Москвы ИсаакМинистр образования Москвы ИсаакМинистр образования Москвы ИсаакМинистр образования Москвы Исаак
КАЛИНА ответил на вопросы жителейКАЛИНА ответил на вопросы жителейКАЛИНА ответил на вопросы жителейКАЛИНА ответил на вопросы жителейКАЛИНА ответил на вопросы жителей
Юго-Западного округа.Юго-Западного округа.Юго-Западного округа.Юго-Западного округа.Юго-Западного округа.

- Моему ребенку исполняется три года,
я хочу выйти на работу. Есть ли у меня
шанс устроить ребенка в детский сад?

- Все дети жителей Москвы не только
старше трех лет, но и (в этом году нам это
удается) старше двух лет восьми месяцев,
то есть все рожденные в 2012 году, могут
быть приняты в детские сады, кроме един-
ственного района Москвы - Некрасовки, но
это район не Юго-Западного округа. Для
всех остальных детей жителей Москвы у
нас есть возможность предоставить место в
детском саду. Сегодня уже практически за-
вершается комплектование. Уже предос-

Итоги участия воИтоги участия воИтоги участия воИтоги участия воИтоги участия во
Всероссийской олимпиадеВсероссийской олимпиадеВсероссийской олимпиадеВсероссийской олимпиадеВсероссийской олимпиаде
школьников-2015 школ-школьников-2015 школ-школьников-2015 школ-школьников-2015 школ-школьников-2015 школ-
лидеров ЮЗАОлидеров ЮЗАОлидеров ЮЗАОлидеров ЮЗАОлидеров ЮЗАО

Л ицей «Вторая школа» (дирек-
тор Владимир Овчинников)
8 победителей и 14 призеров
по М предметам:
математика -
1 победитель, 5 призеров;
экономика -
3 победителя, 3 призера;
физика - 3 призера;
русский язык -
1 победитель, 1 призер;
история - 1 победитель;
немецкий язык - 1 победитель;
химия - 1 призер;
география - 1 победитель;
литература - 1 призер.

Гимназия №1514 (директор
Анна Белова)
2 победителя и  10 призеров по
6 предметам.

Школа №2086 (директор Елена
Орлова)
1 победитель и 5 призеров по
5 предметам.

Гимназия №1534 (директор
Ольга Шейнина)
1 победитель и 3 призера по
4 предметам.

Гимназия №1507 (Александр
Шувалов)
1 победитель и 3 призера по
3 предметам.

Л ицей №1561 (Валерий Пазынин)
1 победитель и 1 призер по
1 предмету.

Школа №1883 «Бутово» (Л ариса
Зерниченко)
1 победитель и 1 призер по
1 предмету.

Школа №15 (Сергей Руббо)
1 победитель по 1 предмету.

Информация к сведению

Окончание. Начало на стр. 7
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МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Новый ФЗ-273 «Об образовании в РФ» открываетНовый ФЗ-273 «Об образовании в РФ» открываетНовый ФЗ-273 «Об образовании в РФ» открываетНовый ФЗ-273 «Об образовании в РФ» открываетНовый ФЗ-273 «Об образовании в РФ» открывает
перед школами, семьями жителей районов поистинеперед школами, семьями жителей районов поистинеперед школами, семьями жителей районов поистинеперед школами, семьями жителей районов поистинеперед школами, семьями жителей районов поистине
новые широкие возможности, которых раньше неновые широкие возможности, которых раньше неновые широкие возможности, которых раньше неновые широкие возможности, которых раньше неновые широкие возможности, которых раньше не
было.было.было.было.было.

Сегодня возможности по комплексному использованию
новых ресурсов, предложенных правительством города аб-
солютно всем московским школам, сделали наши комплек-
сы школами больших возможностей, где в шаговой доступ-
ности существуют многообразие и вариативность форм и
программ. Школы стали многофункциональными профиль-
ными центрами.

В нашем межрайоне 10 комплексов с большим количе-
ством обучающихся и как следствие с огромными ресурса-
ми. Школы нашего межрайона достойно выглядят в рейтин-
ге московских школ Топ-400 по предоставлению качествен-
ных услуг.

Совсем еще недавно старшеклассники уходили от нас в
другие районы Москвы для поступления в профильные
классы профильных школ МГУ, МИФИ, Баумана другие.
Сейчас же у них есть большой выбор профилей в наших
комплексах.

Ну а 1 сентября наши школы откроют двери для перво-
классников, большинство которых в этом году напрямую
переведены из дошкольных групп наших образовательных
учреждений.

Межрайонный совет районов Коньково и Теплый Стан
только в начале своего пути, это новая модель государ-
ственно-общественного управления.

Одним из наших общих проектов стала опережающая
подготовка учителей, детей и их родителей к введению ин-
дивидуального проекта в рамках ФГОС среднего общего
образования.

Эта тема актуальна для всех школ совета, так как мы все
будем переходить на ФГОС и в каждой нашей школе уже
существует система многопрофильного обучения.

Есть еще одно немаловажное обстоятельство - многие
дети и их родители за годы обучения в своих школах, конеч-
но, очень привязываются к месту расположения школы, к
конкретному зданию, учителю, в то время как современные
условия диктуют совсем другую модель. Мы дали ей рабо-
чее название «Школа как город, город как школа».

Социокультурные ресурсы наших двух районов гораздо
больше ресурсов отдельных школ, и не использовать их было
бы неправильно, но для этого теперь нужны другие, сетевые
технологии взаимодействия.

Уже сегодня можно говорить о начавшихся процессах
внутри нашего межрайонного объединения: это сетевое
взаимодействие наших школ с центром «Самбо-70», с Ака-
демией Сергея Андрияки и другими социокультурными
организациями районов.

Конечно, интерес к предмету, развитие способностей
и талантов ребенка в рамках первого опыта проектной
деятельности во многом зависят от условий на уроках
непосредственно в своей родной школе. Но выполнение
индивидуального проекта и обеспечение тем самым пе-
рехода в профильной школе к индивидуализированно-
му обучению, в том числе через специализированные

Проектная деятельность и новый
стандарт старшей школы

профессионально ориентированные кружки, становится
теперь содержанием работы межрайонного совета ди-
ректоров. Таким образом, мы добиваемся того, что каж-
дая школа на старте эффективно использует свои ре-
сурсы, а организацию того, что необходимо учащимся
сверх программы, берет на себя межрайонный совет
директоров.

Отличительной чертой проекта межрайонного совета
должна стать хорошо продуманная логистика: мы знаем,
что у каждого из нас есть небольшое количество детей,
сфера интересов которых бывает очень узкой, и нам труд-
но для них подобрать и учителя, и учебную программу.
Объединяя детей из разных комплексов, мы сможем на
базе определенной школы открыть кружок, студию или ла-
бораторию, пригласить высококлассного педагога и полу-
чить дополнительное бюджетное финансирование на детей
из других организаций.

Кроме того, вузы готовы работать вместе с нами по
такой модели. Представители многих вузов были на
нашей конференции, которую мы проводили на базе
«Самбо-70».

Таким образом, школьники из всех наших образователь-
ных комплексов, объединенные сходными интересами,
смогут получить дополнительные знания и умения в созда-
ваемых профильных группах межрайонного образователь-
ного пространства.

Межрайонный совет районов Коньково и Теплый
Стан только в начале своего пути, но мы сможем пред-
ложить нашим жителям дорожную карту, по которой
каждый ребенок сможет выстроить себе индивидуаль-
ный образовательный маршрут. Вся информация и до-
рожные карты появятся на сайтах всех образователь-
ных учреждений межрайонного совета в начале ново-
го учебного года.

Есть один очень важный проект межрайона, инициатора-
ми и организаторами которого стали школа №109 и ее ди-
ректор Евгений Ямбург. Проект этот первоначально был
создан для учащихся, находящихся на длительном лече-
нии. Но, используя возможности и ресурсы межрайонного
совета, ресурсы наших учителей и учеников, мы можем
оказать помощь не только детям, находящимся на длитель-
ном лечении или надомном обучении, но и детям, попав-
шим в трудную жизненную ситуацию.

Люди вместе могут совершить то, чего не в силах сде-
лать в одиночку...

Маргорита БУТЫРСКАЯ,Маргорита БУТЫРСКАЯ,Маргорита БУТЫРСКАЯ,Маргорита БУТЫРСКАЯ,Маргорита БУТЫРСКАЯ,
председатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителей

образовательных организаций районов Теплого Стана иобразовательных организаций районов Теплого Стана иобразовательных организаций районов Теплого Стана иобразовательных организаций районов Теплого Стана иобразовательных организаций районов Теплого Стана и
КоньковоКоньковоКоньковоКоньковоКоньково
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есовершенство учеб-
ников, необходимость
применения разнооб-

разных методов и форм в обу-
чении, индивидуально-обра-
зовательные траектории - все
это заставляет учителей и
учащихся обращаться к ин-
тернет-ресурсам, содержа-
щим огромное количество
разнообразных сайтов и в
большей части не соответ-
ствующим запросам образо-
вания. Да и контрольные ма-
териалы подобрать непросто
и очень долго. Поэтому про-
ект по созданию нового обра-
зовательного контента - это
не просто эксперимент, а про-
дукт, затребованный школь-
ной действительностью.

Конечно, мы прогнозиро-
вали повышение эффектив-
ности учебного процесса на
базе современных техноло-
гий, в том числе использова-
ние планшета на уроке, и это
действительно повысило мо-
тивацию к познанию у совре-
менных детей, окруженных
гаджетами, но не предпола-
гали, что образовательный
контент окажется настолько
многофункциональным:

- все источники традици-
онной подготовки учителя к
уроку (учебники, задачники,
методические пособия, ин-
тернет-ресурсы) аккумулиру-
ются в одном планшете;

- редактор контента позво-
ляет добавлять текст, изоб-
ражения, материал из учеб-
ника, видео, флеш-анима-
цию, создавать интерактив-
ные тесты. На странице со-
здания этапа урока также
можно указать, где при за-
пуске урока будут отобра-
жать материал: на планшете
учителя, на планшетах учени-
ков или на интерактивной
доске.

При работе с таким кон-
тентом интенсификацию уро-
ка достигают путем сокраще-
ния времени, затрачиваемо-
го на фронтальный опрос.
Система проверки знаний уп-
равляет результатом образо-
вательной деятельности каж-
дого учащегося: интерактив-
ная прямая связь с классом
дает возможность видеть
уровень усвоения знаний на
каждом этапе урока и своев-
ременно устранять пробелы.
Система фронтального опро-
са строится на детализации
контролируемых элементов
содержания.

Контент может быть ис-
пользован как система дис-

Межрайонный советМежрайонный советМежрайонный советМежрайонный советМежрайонный совет
директоров ОО районовдиректоров ОО районовдиректоров ОО районовдиректоров ОО районовдиректоров ОО районов
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концепцию работы,концепцию работы,концепцию работы,концепцию работы,концепцию работы,
выделить направлениявыделить направлениявыделить направлениявыделить направлениявыделить направления
деятельности, к которым мыдеятельности, к которым мыдеятельности, к которым мыдеятельности, к которым мыдеятельности, к которым мы
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елью работы межрайон-
ного совета стало форми-
рование и поддержка

единого образовательного про-
странства Москвы. В чем же со-
стоят задачи сегодняшнего эта-
па деятельности совета? В пер-
вую очередь это решение про-

МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В  ц ентре
внимания -

новый  контент

танционного обучения. Это
особенно актуально для де-
тей с ограниченными воз-
можностями здоровья, осо-
быми образовательными по-
требностями. В школе есть
дети, находящиеся на инди-
видуальном обучении. Для
них использование планше-
тов позволяет выйти за рам-
ки традиционных учебников,
например, урок - лаборатор-
ную работу по химии слож-
но, а зачастую невозможно
провести в домашних усло-
виях. При использовании
контента проведение инте-
рактивной лабораторной ра-
боты становится реальным.
Затраты времени на созда-
ние одного сценария урока в
начале реализации проекта
и сегодня заметно снижены.
Это позволяет превратить и
«неэффективную» замену,
производимую свободным
непрофильным учителем, в
эффективную за счет ис-
пользования готовых сцена-
риев, четкого таймирования
этапов урока. Но для более
эффективной работы учите-
лей необходимо масштаби-
рование проекта, чтобы со-
здавать общую электронную
библиотеку образователь-
ной системы. Вот тогда от-
бор содержания, насыщение
шаблона сценирования уро-
ка и его таймирование суще-
ственно сокращают время
подготовки урока, повыша-
ют интенсивность урока,
увеличивают виды деятель-
ности и усиливают индиви-
дуальный контроль на каж-
дом этапе урока.

Интерактивная библиоте-
ка электронной среды позво-
ляет команде учителей-
предметников совместно
моделировать сценарий уро-
ка, а затем модифицировать
его с учетом особенностей
каждого класса, наполнить
уникальным содержанием,
используя авторские разра-
ботки.

Уроки, созданные педаго-
гами, доступны всем пользо-
вателям образовательной
среды.

Елена НОРЕНКО,Елена НОРЕНКО,Елена НОРЕНКО,Елена НОРЕНКО,Елена НОРЕНКО,
председатель Межрайонногопредседатель Межрайонногопредседатель Межрайонногопредседатель Межрайонногопредседатель Межрайонного
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М ы создаем единое
образовательное пространство

блемы разобщенности ОУ на
достаточно большой террито-
рии районов. Не секрет, что эта
проблема назревала давно, и
масштабы мегаполиса только
усугубляли ее, именно поэтому
координация деятельности
была необходима как организу-
ющий работу момент, отправ-
ная точка для планирования
дальнейших действий совета.
Координирующая функция со-
храняла значимость и в период
становления работы межрайон-
ного совета, и на протяжении
всего первого года его суще-
ствования. Благодаря коорди-
нации действий возможно было
оптимизировать и согласовать
как отдельные мероприятия
школ, так и долгосрочные про-
екты. Так, например, в направ-
лении финансово-хозяйствен-
ной работы мы смогли вопло-
тить идею формирования об-
щей заявки на осуществление
различных закупок всеми обра-
зовательными организациями
межрайона. Это позволило сде-
лать процесс закупок более
прозрачным, структурирован-
ным, а также оптимизировать
расходы учреждений.

Второе направление дея-
тельности - интеграция возмож-
ностей образовательных учреж-
дений. Теперь картина общего
образовательного территори-
ального пространства межрайо-
на стала более четкой. Яснее
обозначились возможности
каждой ОО, и как следствие
стали понятны возможности
всего межрайонного объедине-
ния, - например, в 2014-2015
учебном году объективно стала
актуальной проблема информи-
рования потребителей о спект-
ре предоставляемых школами
дополнительных образователь-
ных услуг (как на бюджетной
основе, так и внебюджетной) на
территории межрайона. Мы со-
здали базу данных о направле-
ниях работы кружков и секций,
о наличии тех или иных из них в
каждой школе. Это позволило
не только систематизировать
информацию, но и упростило
выбор потребителей: они могут
определить, в какой из ОО наи-
более удобно будет найти заня-
тие по интересам как для ребен-
ка, так и для взрослого. Нам же
это позволило проанализиро-

верного Бутова в одно большое,
объединяющее нас мероприя-
тие - «Тропу памяти». Это тра-
диционно существующий уже
несколько лет совместный с
органами местного самоуправ-
ления проект, в котором прини-

мают участие и школьники, и
ветераны, и жители, и предста-
вители управ и муниципалите-
тов. Тропа памяти предполагает
посещение всех значимых
объектов районов и небольшие
акции во время остановок у па-
мятных знаков, музеев, обелис-
ков. Заранее создают маршрут,
изучают историю выбранных
мест, это имеет отдельный
смысл, помогает на практике
получить знания о малой роди-
не и систематизировать их, при-
коснуться к живой истории.
Важно отметить, что предваря-
ют «Тропу памяти» мероприя-
тия, направленные на поддер-
жание школьниками в сохран-
ности памятных объектов, вос-
создание их истории. В этом
году «Тропа памяти», проходив-
шая под знаком Великой Побе-
ды, объединила школы райо-
нов, смогла стать непрерывной
нитью, соединяющей поколе-
ния. Образованное не так давно
пространство межрайона обла-
дает, безусловно, и своей инди-
видуальностью, и способствует
этим мероприятиям, ставшим
знаковыми как в этом году, так
и на протяжении нескольких
лет. Тема Великой Победы ста-
ла главной для многих школ в
этом году, и практически все
присоединились к акции «Бес-
смертный полк», но мы несколь-
ко расширили ее границы: нача-
ли задолго до 9 Мая собирать
материал и поняли - мы должны

вать, какие запросы остались
не удовлетворены, то есть
спрогнозировать развитие сфе-
ры дополнительных услуг в пра-
вильном направлении, увидеть,
где территориально сконцент-
рированы несколько направле-
ний, а где «западает» предос-
тавление разнообразных услуг.

Таким образом, создают ус-
ловия для оптимального обра-
зовательного пространства, для
максимального удовлетворения
запросов потребителя. Опыт от-
дельных школ перестает быть
неким эксклюзивом; становится
общим достоянием то, что дей-
ствительно было интересной
находкой, удачным решением.
Одним из значимых векторов
работы межрайонного совета
стала патриотическая работа,
год 70-летия Победы, конечно,
сыграл важную роль в этом. Мы
вовлекли школы Ясенева и Се-

Активно идет процесс создания Методическо-
го межрайонного совета по учебной работе, ко-
ординирующие мероприятия уже проходили в те-
чение года, активно взаимодействовали ответ-
ственные за это направление на межрайонных
семинарах во время обучения и делегирования
собственного опыта. Эта структура уже стала по-
лезной и помогла на деле повысить качество пре-
доставления образовательных услуг, мы проек-
тируем ее, совершенствуем и предполагаем в те-
чение 2015 года сформировать некое открытое
образовательное методическое пространство
межрайона. В Северном Бутове тоже свои, уни-
кальные традиции - в школе №2006 ежегодно
проводят настоящие балы: «Королевский», «Гу-
сарский», «Бал цветов», «Сказочный», литера-
турные и выпускные, а научное общество «Ака-
демия мудрых сов» объединяет учащихся, про-
явивших себя в олимпиадах и конкурсах различ-
ного уровня и направленности. Ежегодно в рам-
ках «Академии» проходят школьные научные
конференции, где ребята защищают проектно-
исследовательские работы, представляют ре-
зультаты научной деятельности.

Безусловно, яркие события каждой школы не
остаются незамеченными - и это тоже большой
плюс объединенного пространства, ведь интерес-
ные инициативы подхватывают другие учрежде-
ния, расширяют их. Так произошло и со школой
№2006, коллектив которой принимал у себя доро-
гих гостей - делегацию учителей, директоров и ру-
ководителей Методического центра Донецка. Мос-
ковские учителя за считанные дни собрали мате-
риальную помощь коллегам, на встрече с дончана-
ми (с участием представителей профсоюза округа)
передали средства на поддержание пострадавших
школ. Словно эстафету, подобную акцию провели
учителя и в Ясеневе, перечислив на счет донецких
школ так необходимые им деньги.

Объединили школы Ясенева и Северного Бу-
това и замечательные соревнования, иницииро-
ванные Департаментом образования и посвя-
щенные 70-летию Великой Победы, - первый
чемпионат Москвы по баскетболу «Победный
мяч». В ходе напряженной борьбы победу одер-
жала команда школы №1945.

Работа межрайонных советов директоров
Москвы, безусловно, чрезвычайно значима в
постреорганизационный период, так как новые,
недавно сформировавшиеся коллективы нужда-
ются в организующем органе, методической по-
мощи, а процессы реорганизации - достаточно
сложные - настоятельно требуют внешней под-
держки, и такой коллегиальный орган, как Меж-
районный совет директоров, знающий изнутри
ситуацию своего образовательного простран-
ства, как никто другой сможет решить самые
разнообразные проблемы единого образова-
тельного пространства города.

Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,Николай КОЧУБЕЙ,
председатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителейпредседатель Межрайонного совета руководителей

образовательных организаций районов Ясенево иобразовательных организаций районов Ясенево иобразовательных организаций районов Ясенево иобразовательных организаций районов Ясенево иобразовательных организаций районов Ясенево и
Северное Бутово, директор школы сСеверное Бутово, директор школы сСеверное Бутово, директор школы сСеверное Бутово, директор школы сСеверное Бутово, директор школы с углубленнымуглубленнымуглубленнымуглубленнымуглубленным

изучением английского языка №1206изучением английского языка №1206изучением английского языка №1206изучением английского языка №1206изучением английского языка №1206

говорить о своих родных, рассказывать о судьбах
семей. «Бессмертный полк» мы увидели уже в
апреле на межрайонном круглом столе «Я па-
мять за собою позову», где ребята с портретами
прадедов начали эстафету возрождения имен. К
маю огромный комплекс №1206 выпустил
школьную газету, посвященную «Бессмертному
полку», теперь со страниц печатного издания
звучали новые и новые истории Великой Побе-
ды. Несколько экземпляров газеты увезли с со-
бой почетные гости школы - участники автопро-
бега героев в рамках проекта «Перекличка Поко-
лений» «Москва - Севастополь - Москва», они не
просто приняли участие в праздничной линейке,
но и заложили аллею в честь павших бойцов. При
определении школы, которая станет пилотной
для создания Парка Памяти проекта «Переклич-
ка Поколений» (мы планируем высадить деревья
по числу погибших в ВОВ), выбор пал именно на
это учебное заведение в связи с большим инте-
ресом учащихся к проекту и огромной работой,
проводимой школьниками в этом направлении, -
например, в школе создан уникальный музей бо-
евой славы, которому 5 мая 2015 года исполни-
лось 10 лет.
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Надежда МИНАЕВА,Надежда МИНАЕВА,Надежда МИНАЕВА,Надежда МИНАЕВА,Надежда МИНАЕВА,
воспитатель гимназиивоспитатель гимназиивоспитатель гимназиивоспитатель гимназиивоспитатель гимназии
№1532:№1532:№1532:№1532:№1532:

- На протяжении всей сво-
ей жизни ты делаешь для
себя великие открытия: рож-
даешься, учишься ходить,
говорить, познаешь простые
истины - что значит добро,
справедливость, дружба,
любовь. Если задуматься,
мы учимся, открываем для
себя новые знания, умения,
стремимся к новому, неизве-
стному.

Маленький ребенок при-
ходит в детский сад и попада-
ет в новый, неизведанный
мир. Сначала это тяжелый
период привыкания, нужно
научиться многому самому,
без мамы и папы. Начиная с
этого момента от воспитате-
ля зависит очень многое. Ка-
кое же это огромное счастье -
быть полезной каждому ре-
бенку, научиться понимать
его и стать для него второй
мамой, просто другом!
Сколько наивных, детских
глаз смотрят на тебя! Они ве-
рят тебе, они вслушиваются в
каждое твое слово, ты не дол-
жен разочаровать их ожида-
ния ни на минуту. Игры - это
открытие, общение - откры-
тие, твое слово - открытие,
твой взгляд или жест - это
тоже открытие. Да и сам вос-
питатель загадка для детей,
нужно к нему привыкнуть,
изучить, найти подход. Да-да,
может быть, это странно зву-
чит, но дети очень тонкие пси-
хологи, они быстро определя-
ют человека и поведение
свое подстраивают. Очень
важна атмосфера группы.
Каждый ребенок должен чув-
ствовать себя в группе уве-
ренным, спокойным, защи-
щенным. Дети учатся любить,
дружить, сострадать, ува-
жать друг друга, для них это
новое открытие, тем самым в
группе создается особый
микроклимат, наш добрый,
спокойный мир. Все очень
просто, ведь главное - лю-
бовь к детям, надо позволить
каждому ребенку быть самим
собой, помочь проявить все
лучшие его качества, научить
радоваться каждому дню,
найти себя в жизни, выстоять
и победить. Наша жизнь
сложна, постоянно происхо-
дит много различных собы-
тий, которые не всегда благо-
приятно влияют на детей, по-
этому дети особенно нужда-
ются во внимании и в тепле,
любви и заботе.

Уверенность в своих си-
лах, способностях, возмож-
ностях - еще одна ступень к
успешным открытиям. Глав-
ное - помнить, что самое
трудное - это начало любого
дела. Для этого необходимо
познавать новые образова-
тельные технологии, новые
формы и методы работы,
двигаться вперед и увлекать

за собой воспитанников и
родителей. Ведь столько
всего интересного можно
придумать и воплотить!

Мне очень интересно на-
блюдать, как дети увлекают-
ся новым, точнее сказать,
для них многое становится
новым и интересным. На са-
мом деле чем больше узна-
ешь, тем сильнее появляется
жажда познать еще больше,
успеть впитать в себя все как
губка. Каждый ребенок дол-
жен понять и почувствовать,
как удивительна и много-
цветна жизнь во всех ее ра-
курсах и аспектах. Ведь про-
цесс обучения можно пре-
вратить в интересную игру,
воспитательные моменты
перевоплотить в сказку, про-
гулки - в путешествия. Я на-
училась смотреть на мир во-
сторженными глазами детей
и ежедневно просыпаться в
ожидании чуда. Многократ-
ное проживание детства по-
зволяет сохранить оптимис-
тичный взгляд на жизнь и
жить, как дети, настоящим
временем.

Для меня одна из актуаль-
ных тем - развитие детского
творчества. Важно помочь
ребенку самореализоваться,
поверить в себя, развить
фантазию, воображение.
Потом происходят настоя-
щие чудеса - дети начинают
творить, открывают свои та-
ланты, участвуют и побежда-
ют в конкурсах. Глядя на сво-
их детей, родители тоже от-
крывают в себе различные
таланты и радуют нас своим
творчеством, тоже участву-
ют в конкурсах. В этом году я
открываю для себя новую
профессию педагога допол-
нительного образования по
изобразительной деятельно-
сти, осваиваю новые просто-
ры образования и новые го-
ризонты.

Надежда КОМАРОВА,Надежда КОМАРОВА,Надежда КОМАРОВА,Надежда КОМАРОВА,Надежда КОМАРОВА,
учитель английскогоучитель английскогоучитель английскогоучитель английскогоучитель английского
языка Центраязыка Центраязыка Центраязыка Центраязыка Центра
образования №117:образования №117:образования №117:образования №117:образования №117:

- В наши дни образование
становится фундаменталь-
ным основанием для строи-
тельства нового общества.
Подрастающее поколение
детей четко осознает для
себя необходимость получе-
ния прочных знаний. Сам
процесс обучения становит-
ся все более и более разно-
образным, порой неожидан-
ным и, бесспорно, интерес-
ным. Каждый день ребенок
открывает для себя много
нового, а значит, обучение и
есть само по себе чудесное
открытие.

Переступая порог учебно-
го заведения, маленький
гражданин нашей великой
страны начинает знакомить-
ся с огромным новым миром

- миром знаний. Ребенок по-
стигает разные науки, все-
сторонне развивается, учит-
ся общаться со сверстника-
ми и взрослыми людьми, на-
чинает лучше понимать и уз-
навать себя, учиться ему с
каждым днем становится все
интереснее. На своих уроках
учителя используют презен-
тации, показывают видео-
фильмы, интерактивные
доски притягивают взгляды
детей, завораживают своей
цветопередачей, четкостью
звука. Игры на уроках помо-
гают улучшить мотивацию к
учебе, проектная деятель-
ность - широко развить та-
ланты каждого ребенка, воз-
можность использования
глобальной сети Интернет
для подготовки к занятиям
идет на пользу всему про-
цессу обучения. Сейчас все
работает на то, чтобы выз-
вать у ученика неподдель-
ный интерес к процессу по-
лучения знаний, развить по-
знавательные способности,
научить работать с различ-
ными источниками инфор-
мации. Кроме того, у каждо-
го ребенка появляется уни-
кальная возможность занять
свое место в коллективе. Ог-
ромное количество вне-
классных мероприятий сбли-
жает детей, позволяет рас-
крыть таланты каждого, учи-
теля помогают ребенку най-
ти себя, обозначить область
своих интересов, дают воз-
можность выбрать свою до-
рогу в жизни.

Еще учась в начальной
школе, я твердо решила, что
хочу стать педагогом и рабо-
тать в школе, благодаря тру-
дам моих родителей и учите-
лей эта мысль во мне креп-
ла, и у меня получилось воп-
лотить свою мечту в жизнь.
Разумеется, приходилось
много учиться и работать
над собой. Для меня просве-
щение стало тем самым на-
стоящим открытием, кото-
рое позволило обрести себя,
найти свое место в жизни,
помогло стать счастливым
человеком. Я никогда не жа-
лела о своем выборе; как
учитель, как классный руко-
водитель, стремлюсь помочь
каждому из учеников сде-
лать свое собственное от-
крытие, в первую очередь
открыть и познать себя, раз-
вить свои способности и та-
ланты. Я надеюсь, что для
каждого ребенка обучение
станет интересной дорогой,
по которой он пройдет, креп-
ко опираясь на своего пре-
данного наставника - учите-
ля, школа поможет развить
таланты ученика, даст необ-
ходимые знания, воспитает
гармонично развитую лич-
ность, всесторонне подко-
ванную, готовую вступить во
взрослую жизнь и достойно
представлять себя и нашу
страну в будущем.

Анна ДУДИЦКАЯ,Анна ДУДИЦКАЯ,Анна ДУДИЦКАЯ,Анна ДУДИЦКАЯ,Анна ДУДИЦКАЯ,
воспитатель школы №121:воспитатель школы №121:воспитатель школы №121:воспитатель школы №121:воспитатель школы №121:

- Я начинала свою педаго-
гическую деятельность де-
вятнадцатилетней девчон-
кой. Смотрела на своих уче-
ников, и мне казалось, что я

капитан на корабле. И куда я
поведу этот корабль, как я им
буду управлять, так он и по-
плывет по просторам нового,
неизвестного. И все, что я
расскажу, объясню, все это
для них открытие в чем-то.

Мне хотелось горы свер-
нуть лишь для того, чтобы
ребятам было интересно не
только на занятиях, но и пос-
ле, все, что узнавала из книг,
методической литературы,
телевидения, передавала
своим ученикам. Я всегда
была убеждена и тогда, и се-
годня, что все, что интересно
мне, обязательно должно
быть интересно им, детям!
Главное - правильно препод-
нести, рассказать. Вот и сей-
час, спустя двадцать лет,
глаза детей как были, так и
остались с искоркой, любо-
вью, любознательностью.
Учу ребят и сама учусь у них!
Учусь радоваться успеху,
учусь не помнить зло, а толь-
ко добро, учусь быть откры-
той и даже, может, где-то
наивной... Ребенок узнал
что-то новое - для него это
открытие, нарисовал - и по-
лучился праздник, преодо-
лел препятствие - и это тоже
праздник! Ведь только у
меня на работе забываешь
обо всех своих житейских
проблемах, их похожести...
Ребята подрастают, взросле-
ют, и я вместе с ними станов-
люсь мудрее и терпимее.

Ольга НИКИТИНА,Ольга НИКИТИНА,Ольга НИКИТИНА,Ольга НИКИТИНА,Ольга НИКИТИНА,
воспитатель школывоспитатель школывоспитатель школывоспитатель школывоспитатель школы
№2109:№2109:№2109:№2109:№2109:

- Мы все родом из дет-
ства, поэтому в детстве
крайне важно воспитывать
человека в любви, уваже-
нии, гармонии.

Я много думала о том, в
чем состоит мастерство вос-
питателя. Для меня - в зна-
нии своего дела и любви к
нему, в самоотверженной от-
даче своего времени и сил, в
ответственности за то, что
ты делаешь, в умении вкла-
дывать частицу своей души в
каждого ребенка, в счастье
видеть в детских глазах без-
граничное доверие, надеж-
ду, радость. Воспитание лас-
кой, любовью, терпением,
кропотливый труд и искрен-
ность в каждый момент об-
щения помогают мне проло-
жить тропинку к их душам. Я
храню их маленькие секре-
ты, отвечаю на вопросы, про-
стые и не очень, разделяю их

УЧИТЕЛЬСКАЯ

И  педагоги родом из детства
радости и заботы, поддержи-
ваю во всех начинаниях.
Воспитатель учит детей до
тех пор, пока учится сам. Я
изучаю и переношу в свою
работу все лучшее, что есть
в педагогической науке и
практике для развития и обу-
чения детей, учусь у детей не
быть равнодушной, учусь
преданности, искренности,
открытости и любви.

Звонкий смех, растрепан-
ные вихры, сияющие глазен-
ки, полные веры, иногда -
ушибленные колени и град
слезинок, горьких-горьких.
Это моя работа, мой выбор и
мое счастье - я каждый день
возвращаюсь в детство!
Профессия «воспитатель» -
это самая важная профессия
на земле, и она стала моей
жизнью.

Любовь ГЛАДКОВА,Любовь ГЛАДКОВА,Любовь ГЛАДКОВА,Любовь ГЛАДКОВА,Любовь ГЛАДКОВА,
воспитатель школы №199:воспитатель школы №199:воспитатель школы №199:воспитатель школы №199:воспитатель школы №199:

- Культура человека, его
эмоциональная и духовная
составляющая - неотъемле-
мая часть не только станов-
ления личности, но и залог
успешной реализации в об-
щественной жизни и дости-
жения внутреннего умирот-
ворения на основе мудрос-
тей, полученных из продук-
тов духовной и культурной
деятельности.

Чем больше человек чи-
тает книг и просвещает свой
внутренний мир, тем легче
он справляется с жизненны-
ми трудностями как в рабо-
чей сфере, так и в повсе-
дневной, обычной обстанов-
ке. Высокая культура чело-
века есть статус и показа-
тель того, как далеко может
зайти человек в своих начи-
наниях, как уверенно он мо-
жет пойти в ногу со своими
амбициями и как с легкостью
он может достичь желаемых
высот. Как мы знаем, ребе-
нок - это чистый лист, и все,
что с ним соприкасается, ос-
тавляет на этом листе свой
след, поэтому очень важно,
чтобы ребенка поддерживал
взрослый и мудрый настав-
ник, который бы объяснил
значение того или иного по-
ступка, вызывал положи-
тельное отношение к раз-
личным видам деятельности,
включал в общие дела и за-
боты с другими окружающи-
ми людьми, побуждал ребен-
ка к своим собственным раз-
мышлениям и помогал ему
становиться личностью, по-
этому с раннего возраста не-
обходимо закладывать чув-
ства сострадания, любви к
ближнему, важно «притяги-
вать» ребенка к доброте и
красоте. Ведь именно эти ка-
чества помогают ребенку
обогатить свой внутренний
мир и помочь в достижении
его целей.

Любовь к знаниям, к
ближнему, к своей стране, на
мой взгляд, формируют во
время соприкосновения ма-
ленького человека с беско-
нечным миром открытий,
знакомство с которыми на-
чинается с рождения и про-
должается всю жизнь. В сво-
ей работе как воспитателя я
открываю детям многообра-
зие окружающего их мира,
чудеса явлений природы. Я
беседую с детьми о доброте,
любви к близким, прививаю
им такие понятия, как вер-
ность, скромность, щед-
рость. Ведь слово - это глав-
ный инструмент педагога.

Татьяна ГОНЧАРОВА,Татьяна ГОНЧАРОВА,Татьяна ГОНЧАРОВА,Татьяна ГОНЧАРОВА,Татьяна ГОНЧАРОВА,
воспитатель школывоспитатель школывоспитатель школывоспитатель школывоспитатель школы
№2103:№2103:№2103:№2103:№2103:

- Желание узнать новое,
перенять опыт у коллег при-
вели меня на стажировоч-
ную площадку «Новые обра-
зовательные проекты. Ис-
пользование ресурсов соци-
окультурной среды Москвы
для социализации и разви-
тия детей» на базе Центра
развития ребенка - детский
сад №2343, где я поняла всю
глубину программы ТРИЗ,
открыв для себя много инте-
ресного и захватывающего,
попробовала применить на
занятиях с детьми некото-
рые приемы, увидела, как
загорелись глаза ребят, ка-
кие разнообразные ответы
дают дети, придумывают
сказки, загадки, сочиняют
рифмованные тексты, по-
словицы, рассматривая кар-
тины, слушая художествен-
ные тексты, «вживаются» в
ситуацию, определяя харак-
тер, настроение, мысли ге-
роя, представляя себя на его
месте. Это умение помогает
им и в жизни, мои малыши
тоньше чувствуют состояние
других людей, они учатся по-
нимать другого как самого
себя.

В нашей группе мы откры-
ли «Школу дошкольных
наук», в которой были со-
вместные занятия детей с
родителями. Дети - учителя в
университетских мантиях и
шапочках - обучали своих
родителей-учеников произ-
водить фантастические пре-
образования с предметами,
знакомили с приемами фан-
тазирования в образе вол-
шебников. На начальном
этапе «ученики» вели себя
скованно, удивлялись, что в
знакомых с детства сказках
можно увидеть столько ново-
го, некоторые детские воп-
росы ставили их в тупик, при-
емы фантазирования стали
для них настоящим открыти-
ем. Сегодня в группе посто-
янно идет проектная дея-
тельность по разнообразным
темам.
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В 2015 году конкурсу проектныхВ 2015 году конкурсу проектныхВ 2015 году конкурсу проектныхВ 2015 году конкурсу проектныхВ 2015 году конкурсу проектных
иииии исследовательских работ обучающихсяисследовательских работ обучающихсяисследовательских работ обучающихсяисследовательских работ обучающихсяисследовательских работ обучающихся
исполнилось 13 лет.исполнилось 13 лет.исполнилось 13 лет.исполнилось 13 лет.исполнилось 13 лет.

рганизация и проведение конкурса «Яр-
марка идей на Юго-Западе» в сообще-
стве с научными кадрами и педагогичес-

кими работниками вузов - это стимулирование
интереса учащихся, будущих абитуриентов и
молодых специалистов к гуманитарным, есте-
ственно-научным, социальным, технологичес-
ким, информационным дисциплинам, а также
выявление оригинальных и интересных работ,
развитие молодых талантов. За 13 лет «Ярмар-
ка» приобрела широкую известность и призна-
ние общественности, стала межрегиональной и
международной, в числе участников конкурса -
представители многих округов Москвы, других
регионов и городов России (Киров, Ярославль,
Сергиев Посад), а также других стран (Мозам-
бик, Беларусь, Эстония, Украина). Это очень
перспективный проект для округа и города в
целом. (См. таблицу.)

Идея организации конкурса «Ярмарка идей»
принадлежит руководителю Управления обра-
зования ЮЗАО Михаилу Тихонову (ныне Миха-
ил Юрьевич - первый заместитель руководителя
Департамента образования).

В 2001 году инициативная группа специалис-
тов Управления образования ЮЗАО начала ра-
боту по организации конкурса, проработала
организационную схему и технологию, которые
подразумевали участие учащихся в конкурсе
проектов и исследовательских работ, охватыва-
ющих все предметные области и все возрастные
группы школьников, пригласив к сотрудниче-
ству и серьезной работе учителей и методистов
окружного методического центра. Эту работу
поддержала префектура Юго-Западного округа,
пригласив к совместной деятельности ведущие
институты РАН, вузы, находящиеся на террито-
рии ЮЗАО, научные организации, НИИ. Пре-
фектура ЮЗАО взяла на себя финансирование
организации и проведения конкурса, чем спо-
собствовала возможности участия в конкурсе
всех желающих школьников.

Первый конкурс «Ярмарка идей на Юго-Запа-
де. Москва-2003» состоялся в библиотечном
комплексе Российского университета дружбы
народов 16-17 мая 2003 года, с тех пор он тради-
ционно проводится в стенах этого гостеприим-
ного вуза. На первом конкурсе были представ-
лены 205 проектов 339 учащихся из 82 школ
ЮЗАО. Мальчишки и девчонки, интересующие-
ся тайнами природы, родной историей или за-
гадками далеких планет, не могут вырасти рав-
нодушными, безразличными, нелюбознатель-
ными людьми, а не это ли самое главное в обра-
зовательном и воспитательном школьном про-
цессе?

Ключевой момент конкурса, стратегическая
задумка - прямой контакт учащихся с учеными,
известными педагогами, журналистами, обще-
ние, беседа ребенка - автора исследовательско-
го проекта один на один с экспертом. В экспер-
тную группу ежегодно оргкомитет конкурса при-
глашает специалистов различных областей зна-
ний, ученых институтов РАН, преподавателей и
студентов ведущих вузов Москвы: МПГУ,
МИФИ, РГУ нефти и газа им. Губкина, РПГУ,
РУДН, МГТУ им. Баумана, МИРЭА, МФЮА,
МИОО, МГППУ.

Формирование состава оргкомитета конкур-
са относится к компетенции Государственного
бюджетного учреждения Москвы центра психо-
лого-педагогической, медицинской и социаль-
ной помощи «Центр профориентации «Гагарин-
ский».

Оргкомитет конкурса выражает особую бла-
годарность за поддержку, помощь в организа-
ции и проведении конкурса, предоставление вы-
ставочных площадей Российскому университе-
ту дружбы народов и лично ректору РУДН Вла-
димиру Михайловичу Филиппову.

Приобщение обучающихся к ранней проект-
но-исследовательской деятельности стало од-
ной из современных форм обучения, позволяю-
щей наиболее полно развивать интеллектуаль-
ные, творческие способности каждого школь-
ника. Сегодня, как никогда прежде, общество
нуждается в талантливых кадрах, способных
использовать инновации и имеющих стратеги-
ческое мышление. Использование технологий
и методов, которые формировали бы активную
и самостоятельную позицию обучающихся,
жизненно важно в современной школе. Этим
обусловлено введение в образовательный про-
цесс методов и технологий на основе проект-
ной и исследовательской деятельности обуча-
ющихся. Многолетние исследования и опыт

убеждают в том, что важней-
шее средство, позволяющее
ребенку сделать осознанный
профессиональный выбор, -
специально организованная и
разносторонняя деятельность,
где ученик может раскрыть
свои возможности, проверить
и актуализировать потребнос-
ти и интересы. В Федеральных
государственных образова-
тельных стандартах общего
образования подчеркнута не-
обходимость использования
проектной деятельности при
обучении и воспитании детей
начиная с первого класса.
Идеология конкурса «Ярмарка
идей» опередила время и ока-
залась очень востребованной.
Организация и проведение
конкурса «Ярмарка идей на
Юго-Западе» в сообществе с

ТВОРЧЕСТВО

К рупнейший детский
научно-технический ф орум
научными кадрами и педагоги-
ческими работниками вузов -
это стимулирование интереса
учащихся, будущих абитуриен-
тов и молодых специалистов к

гуманитарным, естественно-
научным, социальным, техно-
логическим, информационным
дисциплинам, а также выявле-
ние оригинальных и интерес-
ных работ, развитие молодых
талантов.

За 13 лет разработаны и
внедрены технологии:

организации и проведе-
ния детских конкурсов различ-
ного уровня и масштаба;

планирования и организа-
ции работы с регионами;

организации работы во-
лонтеров - школьников и сту-
дентов;

организации детской пресс-
службы;

работы экспертной группы;
разработки рабочего сай-

та конкурса с возможностью
проведения дистанционного
тура;

разработки содержания и
дизайна печатной и сувенир-
ной продукции.

При проведении конкурса
«Ярмарка идей на Юго-Запа-
де» в рамках циклов (гумани-
тарный, естественно-научный,
социальный, информационно-
математический, технологи-
ческий) выдвигают такие на-
правления проектных работ,
чтобы учащийся смог самосто-
ятельно освоить этапы проект-
ной деятельности, умел пред-

ставлять результаты своей ра-
боты и отстаивать их перед
аудиторией, сопоставлять раз-
личные точки зрения на одну
проблему или задачу.

Участники, работая над про-
ектом, развивают свои таланты
и умения. В процессе конкурса
они могут:

оценить уровень своей ра-
боты, то, как она смотрится на
фоне остальных конкурсных
работ;

проанализировать свои
способности и то, чего они дос-
тигли;

пополнить портфолио и,
возможно, войти в рейтинг луч-
ших проектов.

Конкурс проводят в двух
возрастных группах - для уча-
щихся 1-4-х классов и 5-11-х
классов, что способствует раз-
витию творческого интереса к
различным областям знания,
позволяет ознакомиться с ме-
тодами проведения научного
исследования, выявить различ-
ные способности учащихся и
помогает развивать самостоя-
тельность в работе над проек-
том.

Формат конкурса - очно-
дистанционный.

I этап - очный (внутри-
школьный) - проводят на базе
образовательных организа-
ций, он предполагает участие
обучающихся, подготовивших
проекты, которые защищают
их перед администрацией, пе-
дагогами образовательной
организации. Содержанием

проекта может стать любая те-
матика, заинтересовавшая
обучающегося или группу обу-
чающихся.

II этап - отборочный, руково-
дители проектов размещают
информацию о проектах и их
авторах на сайте конкурса
(idea.mosuzedu.ru) в соответ-
ствии с требованиями. Затем
уже эксперты оценивают про-
екты согласно критериям кон-
курса. В завершение отбороч-
ного этапа на сайте конкурса
idea.mosuzedu.ru проводят от-
крытое интернет-голосование
на лучший проект в каждом
предметном цикле.

III этап - окружной (очный),
для обучающихся 1-4-х клас-
сов. Конкурс проводят в фор-
мате фестиваля, на котором
участники защищают свою
стендовую работу перед экс-
пертами, для обучающихся
5-11-х классов конкурс прово-
дят также в виде стендовой за-
щиты проектов по предметным
областям (циклам), кроме того,
предусмотрено (по желанию
участников конкурса) пред-
ставление проектов на откры-
тых площадках в виде мульти-
медийной презентации.

По итогам окружного этапа
конкурса для 5-11-х классов
организаторы конкурса на-
граждают лучшие проекты дип-
ломами и ценными призами.

18 апреля 2015 года в Рос-
сийском университете дружбы
народов - окружной этап для
участников 5-11-х классов. С
добрыми совами напутствия к
ребятам обратились ректор
РУДН Владимир Филиппов,
заместитель руководителя
Департамента образования
Николай Юренко, начальник
управления социального раз-
вития префектуры ЮЗАО Ма-
рина Умрихина и основатель
конкурса в Юго-Западном ок-
руге, его идейный вдохнови-
тель, первый заместитель ру-
ководителя Департамента об-
разования Михаил Тихонов.

В этом году на окружной
этап конкурса «Ярмарка идей
на Юго-Западе» были отобра-
ны 473 проектных и исследова-
тельских работ, а всего на кон-
курс были представлены более

Год Кол-во работ на III туре 
конкурса по годам

Кол-во
участников

2003 205 339
2004 568 939
2005 594 980
2006 867 1625
2007 858 1710
2008 796 1698
2009 856 1729
2010 707 3572
2011 577 3600
2012 656 3427
2013 550 2064
2014 550 2923
2015 473 1893

Статистические данные по участникам конкурса за 13 лет

1060 работ. Эксперты очень
высоко оценили качество про-
ектных и исследовательских
работ, а также отметили уро-
вень подготовки участников
конкурса. В этом году в нем
принимали участие школьники
различных округов Москвы и
Московской области, а также
ребята из города Гомель, Рес-
публики Беларусь. В этом году,
так же как и в предыдущий год,
школьники наибольшее внима-
ние уделили исследованиям в
областях естественно-научных
знаний (39% от общего числа
работ). Интерес учащихся
5-11-х классов к областям со-
циального и гуманитарного
циклов также очень велик (35 и
30% соответственно). Исследо-
вания в области точных наук
(информационно-математи-
ческий цикл), а также в области
технологических процессов
(технологический цикл и НТТМ)
по-прежнему уступают в коли-
честве (всего по 6 и 7% соот-
ветственно от общего числа ра-
бот).

«Ярмарка идей» как форма
проектной и исследовательс-
кой деятельности обучающих-
ся подтвердила свою эффек-
тивность и практическую акту-
альность. Проектные и иссле-
довательские работы-победи-
тели ежегодно представляют
Юго-Западный округ на таких
известных конкурсах, как Все-
российский конкурс научно-
технического творчества моло-
дежи «НТТМ», «Шаг в буду-
щее, Москва», «Чтения им.
В.И.Вернадского», «Космичес-
кий патруль», «Лингва», «Чело-
век и общество», «Поиск», «От-
крытие», международная науч-
но-практическая конференция
«Инновационные технологии и
экология». После окончания
основной школы многие участ-
ники, призеры и победители
конкурса «Ярмарка идей» оп-
ределили дальнейший путь по-
лучения образования - посту-
пили в высшие учебные заве-
дения по профилю и связали
свою будущую профессию с
той сферой, в которой работа-
ли в проекте.

Никита СВЕТИНСКИЙНикита СВЕТИНСКИЙНикита СВЕТИНСКИЙНикита СВЕТИНСКИЙНикита СВЕТИНСКИЙ
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В ремя ж дет перемен
Перемены, происходящие в современном обществе,Перемены, происходящие в современном обществе,Перемены, происходящие в современном обществе,Перемены, происходящие в современном обществе,Перемены, происходящие в современном обществе,
требуют совершенствования образовательноготребуют совершенствования образовательноготребуют совершенствования образовательноготребуют совершенствования образовательноготребуют совершенствования образовательного
пространства.пространства.пространства.пространства.пространства.

егодня наиболее востребован активный, думающий че-
ловек, способный творчески подходить к решению за-
дач, ориентироваться в большом потоке информации,

преобразовывать ее и использовать в жизненных целях, чело-
век, обладающий установкой на рациональное использование
времени и проектирование своего будущего. Потребности об-
щества повлияли на систему образования, приоритетным ста-
новится обеспечение развивающего потенциала ФГОС.

Проектная и исследовательская деятельность детей и подро-
стков стала одним из методов развивающего обучения, она не-
обходима для интеллектуального, личностного развития школь-
ников. «Ярмарка идей на Юго-Западе» - ежегодный интеллек-
туальный конкурс исследовательских и проектных работ уча-
щихся общеобразовательных организаций. Оргкомитет «Яр-
марки идей» создает образовательную среду развивающего
типа, которая обеспечивает возможность проявления и разви-
тия творческих способностей школьников. Педагогам приятно
участвовать в ней, потому что конкурс всегда проводят на высо-
ком организационном и методическом уровне, всегда создают
доброжелательную, уважительную атмосферу. Детям и подро-
сткам тоже нравится участвовать в этом конкурсе - защищать
свой проект, услышать интересные выступления учеников дру-
гих школ, узнать, какие проблемы интересуют других людей,
реализовать свои потребности в общении со сверстниками.

Методисты «Ярмарки идей» не только организуют интеллек-
туальное соревнование школьников, но и создали сайт «Ярмар-
ки идей», представляющий собой систему консультирования и
научно-методической помощи учителям, занимающимся орга-
низацией исследовательской и проектной деятельности школь-
ников.

Людмила Людмила Людмила Людмила Людмила АЛЕКСЕЕВААЛЕКСЕЕВААЛЕКСЕЕВААЛЕКСЕЕВААЛЕКСЕЕВА,,,,,
учитель истории и обществознания гимназии №1507учитель истории и обществознания гимназии №1507учитель истории и обществознания гимназии №1507учитель истории и обществознания гимназии №1507учитель истории и обществознания гимназии №1507

Р искнули принять
участие и не ж алеем

В этом году мы первый раз участвовали в очном туреВ этом году мы первый раз участвовали в очном туреВ этом году мы первый раз участвовали в очном туреВ этом году мы первый раз участвовали в очном туреВ этом году мы первый раз участвовали в очном туре
окружного конкурса «Ярмарка идей на Юго-Западе»!окружного конкурса «Ярмарка идей на Юго-Западе»!окружного конкурса «Ярмарка идей на Юго-Западе»!окружного конкурса «Ярмарка идей на Юго-Западе»!окружного конкурса «Ярмарка идей на Юго-Западе»!

ы работали над исследовательским проектом по химии
в течение года. Тема нашей работы «Свет во тьме (син-
тез новых люминофоров)».

Перед конкурсом мы очень волновались, готовились к стен-
довому докладу. Казалось, что жюри будет судить строго, но
все оказалось не так. Как только мы подошли к нашему посте-
ру, нас стали фотографировать, мы были приятно удивлены,
казалось, что мы уже победили. Атмосфера на ярмарке была
очень доброжелательной, деловой и довольно активной. К нам
подходили внимательные, заинтересованные эксперты, кото-
рые интересовались деталями нашей работы. Уверенные в
себе, мы даже позволили вступить в дискуссию с членами
жюри.

Мы считаем, что проведение подобных мероприятий помога-
ет почувствовать значимость нашей работы и поверить в свои
силы.

Химия окружает нас повсюду. Как интересно узнать и что-то
открыть самому. Это интересная, увлекательная наука, и этот
конкурс, несомненно, помогает нам сориентироваться в совре-
менном мире и выборе профессии.

Мы были рады побывать на «Ярмарке идей», пообщаться с
нашими сверстниками, увлеченными, так же как и мы, наукой.
За этим конкурсом будущее, так как «Ярмарка идей» - это праз-
дник интеллекта и творчества! Хотелось бы окунуться в эту вол-
нительную атмосферу еще раз!

Мария КАЛАЕВА,Мария КАЛАЕВА,Мария КАЛАЕВА,Мария КАЛАЕВА,Мария КАЛАЕВА,
Елизавета ПИРОГОВА,Елизавета ПИРОГОВА,Елизавета ПИРОГОВА,Елизавета ПИРОГОВА,Елизавета ПИРОГОВА,

ученицы 9-го «Д» класса школы №1273ученицы 9-го «Д» класса школы №1273ученицы 9-го «Д» класса школы №1273ученицы 9-го «Д» класса школы №1273ученицы 9-го «Д» класса школы №1273

Что такое «Ярмарка идей на Юго-Западе»?Что такое «Ярмарка идей на Юго-Западе»?Что такое «Ярмарка идей на Юго-Западе»?Что такое «Ярмарка идей на Юго-Западе»?Что такое «Ярмарка идей на Юго-Западе»?
Это карнавал идей из самых различныхЭто карнавал идей из самых различныхЭто карнавал идей из самых различныхЭто карнавал идей из самых различныхЭто карнавал идей из самых различных
научных и культурных областей: истории,научных и культурных областей: истории,научных и культурных областей: истории,научных и культурных областей: истории,научных и культурных областей: истории,
математики, биологии, физики, химии,математики, биологии, физики, химии,математики, биологии, физики, химии,математики, биологии, физики, химии,математики, биологии, физики, химии,
экологии и других.экологии и других.экологии и других.экологии и других.экологии и других.

то ежегодный праздник науки для детей и
их школьных наставников, который орга-
низуют и проводят с большим размахом в

прекрасном помещении РУДН им. П.Лумумбы,
где для этого предоставляют удобные залы и
самое современное оборудование. Отбор и оцен-
ку проектов осуществляют в два этапа - в ходе
заочного и очного голосования экспертов, впе-
чатляет размах мероприятия, в котором участву-
ют несколько сотен детей. Подготовка к ярмарке
идет в течение целого года. Представление про-
ектов не привязано строго к академической фор-
ме конференций, большая часть разработок
представлена в виде постеров. Дети, предлагая

«Ярмарка идей» - это«Ярмарка идей» - это«Ярмарка идей» - это«Ярмарка идей» - это«Ярмарка идей» - это
ежегодный конкурс учебно-ежегодный конкурс учебно-ежегодный конкурс учебно-ежегодный конкурс учебно-ежегодный конкурс учебно-
исследовательских иисследовательских иисследовательских иисследовательских иисследовательских и
проектных работ учащихся,проектных работ учащихся,проектных работ учащихся,проектных работ учащихся,проектных работ учащихся,
направленный нанаправленный нанаправленный нанаправленный нанаправленный на
формирование уформирование уформирование уформирование уформирование у
школьников основныхшкольников основныхшкольников основныхшкольников основныхшкольников основных
умений и навыковумений и навыковумений и навыковумений и навыковумений и навыков
исследовательскойисследовательскойисследовательскойисследовательскойисследовательской
деятельности, развитие ихдеятельности, развитие ихдеятельности, развитие ихдеятельности, развитие ихдеятельности, развитие их
интеллектуальногоинтеллектуальногоинтеллектуальногоинтеллектуальногоинтеллектуального
потенциала.потенциала.потенциала.потенциала.потенциала.

онкурс «Ярмарка идей
на Юго-Западе» прово-
дится в два этапа: во

время заочного ребята пред-
ставляют на суд экспертов свои
работы в электронном виде,
лучшие из них проходят в оч-
ный этап, ведущей площадкой
которого становится Российс-
кий университет дружбы наро-
дов.

Талантливые школьники
вместе со своими научными ру-
ководителями проводят насто-
ящую исследовательскую ра-
боту, знакомятся с научной ли-
тературой, проводят социоло-
гические опросы. На ярмарке в
этом году мне доверили рабо-
тать экспертом во втором эта-
пе: «Информационно-матема-
тический цикл» и «Естествен-
но-научный цикл».

Я оценила все просмотрен-
ные работы, записала в прото-
колы и получила колоссальное
удовольствие, что есть и хоро-
шие школьники, и учителя, и
школы. Когда слушала ребят,
меня охватывали разные чув-
ства: от светлой грусти, когда
вспоминала деда, который по-

гиб задолго до моего рождения
в бою в 1943 году и упокоился в
братской могиле (г. Белгород),
когда рассматривали «Герои-
ческие эпизоды Великой Оте-
чественной войны в задачах по
математике» (6-й класс), до
умиления, когда разглядывала
интерьеры с сиреневым пиани-
но шестиклассниц в работе
«Воплощение мечты». Конеч-
но, была и радость, что дети
продолжают мечтать о космосе
- «Как прикоснуться к тайнам
космоса, не выходя за пределы
класса? Виртуальная экскур-
сия» (6-й класс)», что есть прак-
тически профессионалы, кото-
рые создают мобильную уста-
новку для ускоренного анализа
крови методом лазерной диф-
рактометрии (11-й класс). Они
неравнодушны, они хотят луч-

шей доли не только для себя, но и для родного
города - «Влияние силы трения на жизнедея-
тельность человека. От засоленной Москвы к
сладким дорогам» (7-8-й класс), и хотят, чтобы
был «Мир, доступный каждому» (11-й класс).
Все это надо было видеть, это было жизнеутвер-
ждающе, повышало настроение и придавало
уверенности в будущем! Организация конкурса
была очень достойная. Жаль, что не удалось по-
смотреть больше интересных работ.

Хотелось бы пожелать, чтобы из одной пло-
щадки 5-11-х классов создали две: 5-8-х и
9-11-х. Разница в 2-4 года в этом возрасте очень
большая, а речь идет все-таки о конкурсе. Шес-
той класс и одиннадцатый - это разные миры. Я
надеюсь, что проект продолжит свое развитие
не только во времени, но и в пространстве, охва-
тив и другие округи столицы.

Искренне желаю организаторам - так дер-
жать!

Людмила ПОЛЕЖАЕВА,Людмила ПОЛЕЖАЕВА,Людмила ПОЛЕЖАЕВА,Людмила ПОЛЕЖАЕВА,Людмила ПОЛЕЖАЕВА,
к. т. н., доцент кафедры ФН-1 МГТУ им. Н.Э.Баумана,к. т. н., доцент кафедры ФН-1 МГТУ им. Н.Э.Баумана,к. т. н., доцент кафедры ФН-1 МГТУ им. Н.Э.Баумана,к. т. н., доцент кафедры ФН-1 МГТУ им. Н.Э.Баумана,к. т. н., доцент кафедры ФН-1 МГТУ им. Н.Э.Баумана,

сотрудник отдела качества образования МАДИсотрудник отдела качества образования МАДИсотрудник отдела качества образования МАДИсотрудник отдела качества образования МАДИсотрудник отдела качества образования МАДИ

В се на ярмарку. « Я рмарку идей »

П раздник науки для школьников
свои идеи и новые подходы, за-
рабатывают баллы, которые
подсчитывают по количеству
отданных голосов (наклеенных
марок), так осуществляют коли-
чественную и качественную
оценку работ. Кроме того, экс-
перты оставляют и свои пись-
менные мнения и замечания, о
самых интересных работах док-
ладывают на открытых площад-
ках, где дети не только расска-
зывают о своей работе, но и за-
щищают свой проект перед ком-
петентным жюри. Я уже в чет-
вертый раз принимаю участие в
составе жюри конкурса и могу с
удовольствием отметить, что
качество и уровень исследова-
ний растут с каждым годом. Не-

которые работы, такие как «Мо-
бильная установка для ускорен-
ного анализа крови методом ла-
зерной дифрактометрии» и
«Кожно-гальваническая реак-
ция и оценка психофизического
состояния человека», тянут на
серьезное научное исследова-
ние, которое может иметь науч-
но-прикладное значение.

Ярмарка идей на Юго-Запа-
де - это ежегодный праздник, за
который с особым теплом хо-
чется поблагодарить его орга-
низатора - Центр профориента-
ции «Гагаринский».

Преподаватель специальныхПреподаватель специальныхПреподаватель специальныхПреподаватель специальныхПреподаватель специальных
дисциплин политехническогодисциплин политехническогодисциплин политехническогодисциплин политехническогодисциплин политехнического

колледжа №39колледжа №39колледжа №39колледжа №39колледжа №39
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1941-1945 годов. И привязаны
они не только к памятным да-
там.

И  музейщ ики,
и краеведы

Школы Южного Бутова про-
должают реализовывать идею
социокультурного развития,
проведя гражданско-патриоти-
ческую и музейно-краеведчес-
кую работу как среди молоде-
жи и взрослых, так и среди
дошколят. Воспитанники с
дошкольного возраста изучают
историю и традиции своей
страны и родного района Юж-
ное Бутово на основе экспона-
тов в действующих 10 школь-
ных музеях и 8 детских обще-
ственных объединениях воен-
но-исторической и патриоти-
ческой направленности. Музей-
ное объединение школы
№1161 в течение трех лет вхо-
дит в тройку лучших военно-
исторических музеев ЮЗАО,
создан Общественный совет
музеев, который осуществляет
координацию совместной дея-
тельности ДОО.

В школе №2109 экспозиции
музея «Вечный огонь на земле
Юго-Запада» рассказывают о
великих событиях в истории
нашей страны, и самая главная
из них, конечно, посвящена Ве-
ликой Отечественной войне.
Здесь собраны редкие книги о
тех страшных событиях, но
особенно интересны воспоми-
нания участников войны. Уче-
ники школы пять лет назад су-
мели создать свою книгу - Кни-
гу Памяти, посвященную 65-
летию Победы, которая хранит
в себе творческие работы и ри-
сунки ребят на военную тему. В
музее собраны боевые экспо-
наты, которые были найдены
на раскопках. Очень интересна
экспозиция трофейных экспо-
натов, но самые ценные - под-
линные документы времен
войны, напоминающие о
страшной войне, унесшей мил-
лионы жизней: полевое пись-
мо-треугольник, листки из за-
писной книжки командира от-
ряда, похоронка, письма с
фронта и боевые листки.

В школе №2009 жизнью
школы живут музей-лаборато-
рия «Бутово тоже зовется Мос-
квой», музей-мастерская «Рус-
ская артель» и музей - картин-
ная галерея юных художников-
передвижников. При музее ра-
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Мы живем жизнями тех,
ведческий фестиваль «Родная
земля», организованный шко-
лой №1161, который традици-
онно объединяет не менее 250
обучающихся. В рамках фести-
валя были проведены секции
«Военная история», «Судьба
человека», на которых учащие-
ся столичных школ представля-
ли свои проекты и исследова-
ния, связанные с изучением ис-
тории Великой Отечественной
войны.

Городские конкурсы также
приносили школьникам нашего
района победы, например,
«Юные жуковцы» школы
№2009 приняли участие в обще-
городской военно-спортивной
игре «Зарница-2015», приуро-
ченной к празднованию 70-ле-
тия Победы в Великой Отече-
ственной войне. Команде не слу-
чайно было доверено представ-
лять Юго-Западный округ, ведь
ДОО «Юные жуковцы» суще-
ствует уже четырнадцать лет, и
за это время команда дважды
выигрывала первенство ЮЗАО -
в 2006 г. и 2010 г., несколько раз
участники клуба входили в сбор-
ную ЮЗАО на первенствах Мос-
квы, а в этом году ребята завое-
вали 2-е место.

Дошкольники -
участники парада

Самое главное заключается
в том, что все эти события по
своей значимости и масштаб-
ности не уступают друг другу, а
лишь дополняют календарь па-
мяти, например, в то время как
кадеты участвовали в параде

на Поклонной горе, в дошколь-
ном отделении «Семицветик»
школы№2009 тоже прошел па-
рад, в котором приняли участие
все группы детского сада, в том
числе группы кратковременно-
го пребывания и семейные дет-
ские сады. Элементы одежды
детей олицетворяли разные
виды войск: пехотинцы, моря-
ки, танкисты, летчики... В этом
параде также участвовала «во-
енная техника», сделанная ру-
ками родителей. Роль двигате-
лей некоторых единиц выпол-
няли мамы и папы (макеты тан-
ков и самолетов были закреп-
лены на детских колясках), а
другие двигались вполне само-
стоятельно, их движущей си-
лой были самокаты и велосипе-
ды. Маленькие танкисты и лет-
чики важно восседали на сти-
лизованных танках и самоле-
тах. Следом двигалась колонна
памяти с фотографиями участ-
ников и героев войны, с плака-
тами. Внуки и правнуки гордо
несли фотографии своих дедов
и прадедов. Закончился парад
на открытой эстраде, где ребя-
та спели военные песни, проде-
монстрировали военные
пляски и запустили в небо
шары в память о тех, кто отдал
свою жизнь за мир! Младшие
дети расходились по площад-
кам, делясь впечатлениями с
друзьями, а ребята старших и
подготовительных групп отпра-
вились к монументу памяти по-
гибших воинов для возложения
цветов. Возле памятника малы-
ши читали стихи в память о

В развитии военно-патриотическогоВ развитии военно-патриотическогоВ развитии военно-патриотическогоВ развитии военно-патриотическогоВ развитии военно-патриотического
иииии гражданского воспитания подрастающегогражданского воспитания подрастающегогражданского воспитания подрастающегогражданского воспитания подрастающегогражданского воспитания подрастающего
поколения в России 2015 год сталпоколения в России 2015 год сталпоколения в России 2015 год сталпоколения в России 2015 год сталпоколения в России 2015 год стал
ключевым, так как именно на примереключевым, так как именно на примереключевым, так как именно на примереключевым, так как именно на примереключевым, так как именно на примере
прошлых лет мы стремимся познать своюпрошлых лет мы стремимся познать своюпрошлых лет мы стремимся познать своюпрошлых лет мы стремимся познать своюпрошлых лет мы стремимся познать свою
историю, учимся не повторять ошибкиисторию, учимся не повторять ошибкиисторию, учимся не повторять ошибкиисторию, учимся не повторять ошибкиисторию, учимся не повторять ошибки
прошлого, ценить традиции. Но самоепрошлого, ценить традиции. Но самоепрошлого, ценить традиции. Но самоепрошлого, ценить традиции. Но самоепрошлого, ценить традиции. Но самое
главное, что это стремление появляетсяглавное, что это стремление появляетсяглавное, что это стремление появляетсяглавное, что это стремление появляетсяглавное, что это стремление появляется
ненененене по заданию руководителя, учителя илипо заданию руководителя, учителя илипо заданию руководителя, учителя илипо заданию руководителя, учителя илипо заданию руководителя, учителя или
воспитателя, а возникает само по себевоспитателя, а возникает само по себевоспитателя, а возникает само по себевоспитателя, а возникает само по себевоспитателя, а возникает само по себе
попопопопо острой необходимости, которуюострой необходимости, которуюострой необходимости, которуюострой необходимости, которуюострой необходимости, которую
испытывает общество.испытывает общество.испытывает общество.испытывает общество.испытывает общество.

еутолимая жажда человеческой памяти
требует глотка информации о своем про-
шлом для воссоздания полной картины

происходящего и построения будущего. Ведь
история - это не только даты и события, это жиз-
ни миллионов людей, их быт и ежедневный труд,
придающий этим событиям историческую важ-
ность, их любовь и счастье, которые стали нача-
лом жизни для последующих поколений.

ботает общественная детская
организация «Лестница исто-
рии Бутова», здесь проводят и
уроки, и праздники с народны-
ми традициями, а также встре-
чи ветеранов войны и бывших
жителей деревень. Музеи от-
крыты как для гостей, так и для
слушателей семинаров. Поэто-
му открытие кадетских классов
в школах района №2009 и
№2010 было логическим про-
должением исполнения своей
миссии и приумножения патри-
отических традиций. В февра-
ле 2015 года в Южном Бутове
был создан Общественный со-
вет по патриотическому и ду-
ховно-нравственному воспита-
нию, в который вошли предста-
вители всех учреждений обра-
зования и культуры, представи-
тели Совета ветеранов района
и других общественных органи-
заций, а председателем совета
избран директор базовой шко-
лы по патриотическому воспи-
танию и музейной педагогики -
школы №1161 - А.Макаров.

Ф естивали и конкурсы
Школьники неоднократно

принимали участие в обще-
школьных, районных и окруж-
ных конкурсах и фестивалях,
совместно с управой района
проводили встречи, празднич-
ные концерты, участвовали в
организации церемонии вруче-
ния ветеранам ВОВ юбилейных
медалей «70 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне».
Одним из таких мероприятий
стал городской эколого-крае-

Подготовка к 70-летию Победы в Великой
Отечественной войне в каждом образователь-
ном учреждении стала той важной отправной
точкой, благодаря которой духом патриотизма
смогли проникнуться в каждой семье от мала до
велика. Только в районе Южное Бутово практи-
чески в каждой школе на протяжении всего
учебного года проводили мероприятия, посвя-
щенные событиям тех лет: концерты, фестива-
ли, выставки, конкурсы, литературно-музыкаль-
ные композиции, встречи с ветеранами войны,
посещение музеев, научно-исследовательские
конференции, круглые столы, спортивно-раз-
влекательные праздники, парады... Подобные
мероприятия вовлекают учащихся в изучение
истории, учат анализировать те или иные по-
ступки и события, погружают в атмосферу воен-
ных лет, помогают создавать ту самую Книгу
Памяти, которая в будущем поможет по крупи-
цам воссоздать эти страшные эпизоды войны
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павших воинах, а после возло-
жения цветов они с воспитате-
лями снова вернулись в стены
садика.

«Беседы, чтение художе-
ственной литературы на воен-
ную тематику, разучивание
стихотворений, танцев, песен,
игр, просмотр видеоматериа-
лов, музыкальные вечера, выс-
тавка детских и детско-роди-
тельских проектов, парад... Это
лишь малая толика того, что
было сделано в детском саду к
празднику Победы, - рассказы-
вает старший воспитатель
СП-6 школы №2009 Ирина
Юрьева. - Мы были приятно
удивлены, как активно к подго-
товке подключились родители.
У многих в семейном архиве
оказались раритетные матери-
алы: фотографии, документы,
письма с фронта и на фронт.
Воспитанники старших и подго-
товительных групп и воспитате-
ли сделали замечательные ма-
кеты, посвященные городу-ге-
рою Севастополю в мирное
время и в годы войны... Хочется
особенно отметить макет поля
битвы, сделанный родителями
Полины Поповой. В нем есть
танк, окопы, блиндаж, солдаты,
санитары, развалины дома -
все как живое...» И действи-
тельно, все элементы макета
поражают своим сходством,
воссоздавая застывшее мгно-
вение боя в миниатюре, что
производит на зрителя необык-
новенный эффект присутствия.
Сколько сил и одновременно
любви вложено в этот макет, но
особая его ценность в том, что
над ним работали все члены
семьи Поповых. Бабушки и де-
душки подсказывали, а папа с
мамой и маленькой дочуркой,
вооружившись идеями, созда-
вали его с помощью подручных
средств. В конце мая макет
поля битвы был торжественно
передан в музей школы СП-3,
где он стал ценным экспонатом
и теперь открыт для просмотра
всеми желающими.

В дошкольном отделении
«Сказка» школы №2009 подго-
товка к празднику тоже была
особенной. Скромная веточка
цветущей сирени, георгиевс-
кая ленточка и простые слова,
старательно выведенные на
открытке детской рукой: «Спа-
сибо за жизнь от Дуси... от Ари-
ши... от Елисея» и еще двадца-
ти детей подготовительной
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кто пал за О течество
группы дошкольного отделе-
ния, в праздничные дни ребята
смогли подарить их ветеранам
на улицах Москвы, а главное -
благодарно заглянуть в глаза,
пожать руки и услышать в от-
вет: «Спасибо, детка, расти
большая и счастливая!» Разве
можно передать словами то,
что идет в такие минуты от сер-
дца к сердцу, чем была напол-
нена Москва в эти дни?! Не
было времени и не было рас-
стояний, были только общая
великая радость и гордость.

Г отовы к труду
и обороне

Во всех начальных школах
района Дню Победы был по-
священ фестиваль норм ГТО
«Победа в каждом из нас», а в

дошкольных отделениях обра-
зовательных учреждений рай-
она в это же время прошли
«Победные старты», объеди-
нившие семьи в сплоченные
команды, нацеленные на побе-
ду, например, в школе №1883
«Бутово» в фестивале приня-
ли участие 5 команд из до-
школьных отделений комплек-
са, в состав участников входи-
ли дети, воспитатель и родите-
ли. Фестиваль прошел на вы-
соком эмоциональном подъе-
ме участников и болельщиков.
Команды продемонстрирова-
ли активность и стремление к
здоровому образу жизни. По-
казательные номера болель-
щиков под песни военных лет
украсили фестиваль и прида-

ли празднику особую атмос-
феру. С настоящим спортив-
ным азартом участники всех
команд подошли к финалу фе-
стиваля, как и положено, побе-
дили спорт, сила, ловкость.
Все участники «Победных
стартов» были награждены па-
мятными подарками, медаля-
ми, дипломами, кубками и по-
лучили удостоверения участ-
ников спортивного фестиваля,
готовых к сдаче норм ГТО.

Праздничные
концерты, спектакли,
акции, ф естивали

С февраля по май на школь-
ных сценах нашего района зву-
чали песни военных лет - это
проводили праздничные кон-
церты, фестивали военной пес-

ни, уроки Мужества и торже-
ственные линейки, организо-
ванные совместно с районным
Советом ветеранов, в которых
принимали участие учащиеся
начальной, средней и старшей
школы. Задача выступавших
заключалась в том, чтобы не
просто исполнить военную пес-
ню, а инсценировать ее, восста-
новив последовательность со-
бытий войны... Ребята выступа-
ли как сольно, так и коллектив-
но. Песни перемежались стиха-
ми, танцами, презентациями,
производя на зрителей сильное
впечатление.

Накануне Дня Победы в
школе №1981 состоялась для
9-11-х классов литературно-му-
зыкальная постановка «Памяти

павших», которая провела зри-
телей через главные события
всей войны. Мероприятие не
просто показало историю вой-
ны, оно помогло прочувство-
вать горечь всех потерь и ог-
ромную радость этой Великой
Победы. История погибшего
солдата и матери, которая
ждет его с войны, в сочетании с
трогательными стихами и ду-
шевными песнями вызвала у
зрителей бурю эмоций. Очень
важным моментом в постанов-
ке было чтение фронтового
письма, в котором солдат про-
щается с родными перед смер-
тным боем, оно помогло еще
больше приблизить мероприя-
тие к реальности, ведь это та
самая горькая память, которую
хранит каждая семья. «Памяти

павших» было не просто час-
тью воспитательно-патриоти-
ческой работы в школе, это
было душевное мероприятие,
которое заставило задуматься
о том, какой невероятной ценой
нашим предкам досталась эта
Победа.

Самым ярким событием в
череде юбилейных мероприя-
тий школы №2109 стал кон-
церт для жителей микрорайо-
на Щербинка, подготовлен-
ный силами всех трех школь-
ных отделений. Вместе с юны-
ми артистами зрители прошли
весь путь от начала войны до
Победы, подпевали с детства
знакомым песням, смогли вы-
разить свою благодарность
ветеранам войны. Так, с пес-

нями и стихами бутовские школьники почтили
память тех, кто подарил нам свободу и мир!

В течение нескольких лет при поддержке
Совета ветеранов района Южное Бутово в рай-
оне идет работа под общим названием «Моя
семья в летописи Великой Отечественной вой-
ны», результатом которой стал специальный
районный архив, который ежегодно пополняют
новыми сведениями. В этом году состоялась
патриотическая акция «Моя семья - Великой
Победе», в рамках которой учащиеся школ
продолжили работу над созданием Книг Памя-
ти, сбором семейных историй о судьбах своих
предков в годы Великой Отечественной войны.
29 апреля 2015 года в школе №1161 состоялся
финал этой очень востребованной акции, кото-
рую провели Совет ветеранов и управа района
Южное Бутово, Краеведческо-экологическое
общество «Бутово» и которая объединила око-
ло четырех тысяч детей нашего района. В тече-
ние нескольких месяцев школьники и их семьи
собирали информацию о своих родственниках,
которые жили в годы Великой Отечественной,
не только о воинах, но и о тружениках тыла и
детях войны. Несколько тысяч записанных
имен и рассказов были оформлены в специаль-
ные папки и переданы каждой школой Южного
Бутова в ходе заключительного мероприятия
на вечное хранение в военно-исторический
музей имени П.Г.Давыдова, пополнив, таким
образом, районный архив «Памяти». Торже-
ственное подведение итогов состоялось в скве-
ре Защитников московского неба, где к участ-
никам с поздравлениями обратились предста-
вители районного Совета ветеранов и были
возложены цветы к памятному знаку защитни-
кам Родины, а все участники акции «Моя семья
- Великой Победе» были награждены специ-
альными сертификатами.

9 Мая 2015 года в Москве состоялась самая
большая за последние десятилетия массовая
акция жителей нашего города «Бессмертный
полк». Военно-историческому музею школы
№1161 выпала большая честь представлять
район Южное Бутово в первых рядах колонны,
которую возглавил Президент России Влади-
мир Путин. В рамках юбилейной даты в физ-
матшколе №2007 провели музыкально-литера-
турную композицию «Война! Как это было...»,
акцию «Дерево Победы», объединившую ребят
5-х и 11-х классов, разработали проект «Аллея
Славы», в котором были представлены герои
из семей учащихся школы. В гимназии №1786
программа празднования 70-летия Победы в
Великой Отечественной войне включала тема-
тическую экспозицию в центре микрорайона
Потапово, состоящую из флагов, блокпостов
времен войны, армейских палаток, полевой
кухни с настоящей солдатской кашей и чаем,
лазерным тиром, полосой препятствий, песен
военных лет. Все, о чем читали в книгах, виде-
ли в фильмах, можно было трогать, пробовать,
слушать и даже стрелять - всем желающим
была предоставлена возможность под руко-
водством инструктора разбирать и собирать
образцы стрелкового оружия.

Окончание на стр. 24
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о результатам 2013-2014 учебного года
68% школ нашего МРСД показали высо-
кие образовательные результаты и вош-

ли в рейтинг Топ-400, из них 36% школ - в Топ-
100. Нужно заметить, что среди них такие лиде-
ры московского образования, как лицей «Вто-
рая школа» - 8-е место в рейтинге, гимназия
№1514 - 10-е место, школа №2086 - 18-е место,
гимназия №1534 - 25-е место. Успехи этих школ
задают тон всем педагогическим коллективам
межрайонного совета, стимулируют их к твор-
ческой результативной работе.

В МРСД есть школы, предоставляющие услу-
ги обучающимся с различными образователь-
ными маршрутами и потребностями - пять гим-
назий, два лицея, специальная коррекционная
школа №1708, известная своей уникальной си-
стемой образования и помощи детям с огра-
ниченными возможностями здоровья.

В состав межрайонного совета наряду с об-
щеобразовательными учреждениями вошли
ЦППМиСП, Центр профориентации «Гагаринс-
кий», ДПиШ «Севастополец», образовательный
комплекс «Юго-Запад».

Особое место занимает ГБПОУ «Воробьевы
горы», деятельность которого значима и извес-
тна не только на Юго-Западе, но и в образова-
тельном и социальном пространстве Москвы.

Взаимодействие образовательных организа-
ций в рамках межрайонного совета строится на
принципах сотрудничества, интеграции кадро-
вых, творческих, инновационных ресурсов, по-
могает решать различные проблемы финансо-
во-хозяйственной деятельности, способствует
взаимному обогащению педагогических коллек-
тивов.

Учебный год подошел к концу, подводить
окончательные итоги образовательной деятель-
ности пока рано, однако результаты участия
школьников в олимпиадном движении уже под-
ведены. Немалый вклад в общую победу мос-
ковских школьников внесли обучающиеся на-
шего межрайонного совета. В Московской
олимпиаде школьников более 220 учащихся
школ МРСД стали призерами и победителями,
во Всероссийской олимпиаде школьников в ре-
гиональном этапе более 420 учащихся стали
призерами и победителями, кроме того, учащи-
еся межрайонного совета достойно представи-
ли московское образование на уровне Российс-
кой Федерации в заключительном этапе Всерос-
сийской олимпиады школьников.

Мы живем в удивительном городе. В нем, как
в зеркале, отражаются события, люди, культура
прошедших эпох, запечатленные в памятниках,
музеях, усадьбах. Организованная Департамен-
том образования и Департаментом культуры
олимпиада «Парки. Музеи. Усадьбы» предоста-
вила всем участникам удивительную возмож-
ность проявить свои таланты в творческой, науч-
но-исследовательской деятельности, приоб-
щиться к культурному, историческому наследию
нашей страны. Учащиеся школ нашего межрай-
онного совета приняли в ней активное участие,
получили достойные результаты: более 20 побе-
дителей и призеров подтвердили, что юные мос-
квичи знают и любят свой город, его историю,
культуру, науку.

2014-2015 учебный год в образовательных
организациях нашего МРСД запомнится всем
участникам интересными мероприятиями, без
которых школьная жизнь была бы скучной, а
обучение - неинтересным и безуспешным. Пере-
числить все невозможно, назову лишь некото-
рые из них.

В гимназии №1514 состоялась V, юбилейная,
летняя математическая школа в Ногинском на-
учном центре; прошли полевая естественно-на-
учная практика во Владимирской области, гума-
нитарная практика в Псковской области, еже-
годная совместная с РГТУ конференция
ОТИМК. Незабываемым было посвящение в
лицеисты учеников лицея «Вторая школа» в
Государственном музее А.С.Пушкина. Гимназия
№1534 провела межшкольный конкурс мини-
проектов для учащихся 5-х классов «Циферб-
лат», направленный на выявление талантливых
и нестандартно мыслящих учеников, III заочный
межшкольный конкурс мини-проектов
«FLASHtop» и метапредметные олимпиады
«Осень 1534», «Весна 1534» объединили 554
московских школьника.

МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Т ри района - три
точки опоры совета

В школе №192 прошел инте-
ресный практикум по биоин-
форматике для учащихся
9-11-х классов, организован-
ный совместно с учебной лабо-
раторией Института биологии
гена РАН и ООО «Биологика».
Серебряными призерами Меж-
дународной научно-практичес-
кой конференции школьников
«Инновационные технологии и
экология» стали учащиеся
школы №199.

Многочисленные мероприя-
тия лингвистической направ-
ленности для обучающихся
московских школ провела шко-
ла №1265 совместно с посоль-
ством Франции в РФ и благо-
творительным фондом им.
О.Рубинской. С большим успе-
хом старшеклассники гимна-
зии №1536 представляли са-

лон князя В.Ф.Одоевского на
IV окружном фестивале «Ли-
цейские встречи на Юго-Запа-
де».

Совместно с Военной акаде-
мией Генерального штаба Воо-
руженных сил РФ и Академией
Федеральной службы охраны
России коллектив школы №7
провел празднование Дня за-
щитника Отечества, собрав-
шее свыше 500 учащихся, пе-
дагогов и гостей.

Учащиеся школы №118 при-
няли участие в благотворитель-
ном арт-проекте «Парад
елок» для тяжелобольных
детей в больницах в рам-
ках деятельности благо-
творительного фонда
«Подсолнух».

Под руководством
творческо-аналитическо-
го центра школы №2086
состоялся финал VI Меж-
дународного конкурса на-
учно-экспериментальных
и прикладных разработок
учащихся «БИОТОП».

Неделю научно-техни-
ческого творчества моло-
дежи ЮЗАО-2015 для
учащихся ОО общего,
среднего профессиональ-
ного, дополнительного
образования ЮЗАО про-
вел ОК «Юго-Запад».

В образовательных органи-
зациях межрайонного совета в
этом учебном году была раз-
вернута и большая, интересная
и разносторонняя физкультур-
но-спортивная работа. В шко-
лах №117 и №7 при совмест-
ном участии Всероссийского
физкультурно-спортивного об-
щества «Динамо», фонда «Пет-
ровка 38», московской поли-
ции, МФСК «Юный динамо-
вец» были проведены два
больших мероприятия, в кото-
рых приняли участие свыше
5000 участников - спортсменов,
школьников, педагогов и роди-
телей, жителей Москвы: Малые
Олимпийские игры, посвящен-
ные 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, и
спортивный праздник «От ком-
плекса ГТО - к спортивным вер-
шинам». В школе №118 про-
шел XIX традиционный турнир
по борьбе самбо для юных

тников Ломоносовского района
в общем зачете заняли вторые
места в окружном этапе сорев-
нований. По итогам городских
соревнований команды нашего
межрайона стали серебряными
победителями!

В проекте «Уроки на коньках
с Евгением Плющенко» приня-
ли участие свыше 800 школь-
ников и педагогов из разных
школ Москвы на базе школы
№117.

Этот год для нашей страны
ознаменовался юбилеем Побе-

ды в Великой Отечественной
войне. Вся Москва от мала до
велика праздновала победный
май с небывалым размахом и
патриотизмом. Взрослые и
дети, школьники и учителя - все
старались внести свой вклад в
общее торжество Великой По-
беды. Вместе с московским об-
разованием коллективы школ
нашего МРСД приняли актив-
ное участие в этом эпохальном
для нашей страны событии.
Сотни учащихся с семьями и
педагогами прошли победным
строем 9 Мая по Красной пло-
щади вместе с Бессмертным
полком. В школах состоялись
массовые мероприятия, посвя-
щенные Дню Победы: торже-
ственные линейки и уроки Му-
жества, фестивали военной
песни и праздничные концер-
ты, театральные постановки и
многочисленные встречи с ве-
теранами. Вот некоторые из
них: в ДПиШ «Севастополец»

ховному росту обучающихся.
Научно-практическая конфе-
ренция проектно-исследова-
тельских работ учащихся «70
лет Победы в истории моей се-
мьи» состоялась в школе
№118. Учащиеся школы №7 и
других школ стали участника-
ми и победителями городского
конкурса чтецов «Не гаснет па-
мяти свеча». Эти и многие дру-
гие мероприятия запомнят
наши дети и пронесут через
годы и поколения. Именно так -
«Не прервется связь поколе-

ний» называется олимпи-
ада, в которой приняли
участие большое количе-
ство московских школь-
ников. Результатом учас-
тия обучающихся нашего
межрайонного совета
стали 35 победителей и
призеров.

Не отстают в проявле-
нии своих творческих спо-
собностей и дошкольни-
ки. Воспитанники прини-
мают активное участие в
городских конкурсах, фе-
стивалях. В межрайонном
совете идет большая ме-
тодическая работа педа-
гогов дошкольных отде-
лений по проблемам вне-
дрения Федерального го-

сударственного образователь-
ного стандарта дошкольного
образования. Мы провели круг-
лый стол в рамках IV междуна-
родной конференции по до-
школьному образованию «Вос-
питание и обучение детей
младшего возраста», I окруж-
ную олимпиаду «Умничка», за-
нимаемся многоплановой дея-
тельностью по преемственнос-
ти дошкольного и начального
образования.

Развитие дополнительного
образования для нас - предмет
постоянного внимания меж-
районного совета. Система до-
полнительного образования
представлена в межрайоне
широким спектром разнооб-
разных услуг. Обучающиеся -
постоянные участники и побе-
дители окружных, городских и
региональных конкурсов, фес-
тивалей и спортивных сорев-
нований. Многие школы - орга-
низаторы мероприятий для об-

фестивале детского и юношес-
кого творчества «Эстафета ис-
кусств».

В межрайонном совете
большое внимание уделяют
развитию кадрового потенциа-
ла педагогов, повышению про-
фессионального мастерства
учителей. Эту работу мы ведем
совместными усилиями всех
участников совета. На базе об-
разовательных организаций
работают стажировочные пло-
щадки, проходят различные
мероприятия для педагогов
Москвы, например, в апреле
директор гимназии №1534
О.Шейнина провела авторский
директорский семинар «Систе-
ма работы гимназии по расши-
рению образовательного про-
странства в условиях реализа-
ции ФГОС» в рамках работы
Московского городского Дома
учителя. Школа №1708 прове-
ла интересную и значимую кон-
ференцию «Использование
аудиопсихолингвистического
стимулирования по методу
А.Томатиса» для педагогов
Москвы и регионов, ОК «Юго-
Запад» - городской конкурс
профессионального мастер-
ства, городскую конференцию
«Учебно-производственное
объединение как механизм
консолидации усилий всех за-
интересованных сторон в повы-
шении качества профессио-
нального образования».

Сегодня можно с увереннос-
тью констатировать, что меж-
районный совет в процессе со-
вместной работы стал не толь-
ко органом профессионально-
общественного управления об-
разовательных организаций,
но и координатором всех ини-
циатив, аккумулятором лучших
идей и практик. Совет объеди-
нил нас единой целью обеспе-
чения высокого качества обра-
зования жителей Москвы в
рамках единого образователь-
ного пространства районов
Академический, Ломоносовс-
кий, Гагаринский.
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спортсменов из образователь-
ных учреждений и спортивных
школ Москвы, почетными гос-
тями турнира стали трехкрат-
ный чемпион Олимпийских игр,
Герой России, Депутат Госу-
дарственной Думы А.Карелин;
ветеран ВОВ гвардии лейте-
нант, ветеран самбо, заслужен-
ный работник культуры РФ,
академик Ю.Транквиллицкий;
мастер спорта международно-
го класса М.Неганов; вице-пре-
зидент Московской федерации
самбо В.Игнатенко. Многие
школы стали участниками тра-
диционного спортивного празд-
ника «Семейные старты
«Мама, папа и я - спортивная
семья».

В мае состоялись традици-
онные соревнования «Школа
безопасности». Команды учас-

состоялся II окружной фести-
валь детей, молодежи и жите-
лей ЮЗАО «Не гаснет памяти
свеча...», в котором приняли
участие 1320 человек, в гимна-
зии №45 - междисциплинар-
ный проект «Вторая мировая
война. Великая Отечественная
война», объединивший 700
участников. Учащиеся 7-8-х
классов школы №199 прошли
по местам боевой славы в го-
рах Кавказа. Учащиеся гимна-
зии №625 устроили настоящий
праздник для ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и
труда в пансионате №31 Де-
партамента социальной защи-
ты населения. Благотворитель-
ный концерт «Отдай тепло сво-
ей души!» не только подарил
радость пожилым одиноким
людям, но и способствовал ду-

разовательных организаций
города:

- ДПиШ «Севастополец»
стал инициатором и организа-
тором I окружного фестиваля
детского и юношеского творче-
ства в рамках инклюзивного
образования, IV окружного фе-
стиваля детского и юношеского
творчества «Зюзинский калей-
доскоп»;

- в гимназия №45 состоялся
открытый фольклорный фести-
валь детского и юношеского
творчества «Медвежий угол»
для учащихся школ междуна-
родного бакалавриата;

- в школе №118 провели
IV открытый фестиваль-кон-
курс юных музыкантов «VIVAT
MUSICA!»;

- школы совета принимали
активное участие в городском
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ВЫПУСКНИКИ

И з в математиков в скульпторы...

нозавра, и мы его подарили
Херлуфу Бидструпу, был такой
детский художник-карикату-
рист, рисовавший что-то вроде
комиксов. Я сам вручал, у меня
даже книга с его подписью
есть. Моя первая скульптура на
постаменте из плексиглаза,
сделанная из олова, а в глаза
динозавра вставлена кани-
фоль. Херлуф Бидструп был в
восторге, и это было первым
признанием моего творчества.

- Известно, что в то время,
когда вы учились, в школе
были сильные преподавате-
ли гуманитарного направле-
ния - Феликс Раскольников,
Исаак Збарский, кто из них
больше всего повлиял на вы-
бор профессии?

- Ни тот ни другой. На самом
деле это были педагоги высо-
чайшего класса. По тем време-
нам с литературным творче-
ством было не так легко знако-
миться, многие книги не изда-
вали, многие писатели были
под запретом, некоторые книги
невозможно было купить, а вот
благодаря этим педагогам мы
как-то могли расширять свой

кругозор. Нам много о чем рас-
сказывали, давали почитать,
неординарный по тем време-
нам подход был даже к тем пи-
сателям и произведениям, ко-
торые в школе проходят сегод-
ня. Внимание уделяли глубоко-
му анализу произведений, был
упор на разбор творческих спо-
собностей, мы понимали, как
строят литературное произве-
дение, что оно выражает, а не
только проходили само содер-
жание. Таким образом, это был
достойный и достаточно слож-
ный процесс постижения сек-
ретов творческой профессии
писателя и поэта. И.Збарский
организовал литературно-теат-
ральный коллектив, ставил за-
мечательные спектакли, в од-
ном из них я участвовал. Траге-
дия Софокла «Филоктет» была
поставлена с привлечением
профессионального режиссера
Владимира Рогова, это было
событие на всю Москву, ведь
впервые в школьном коллекти-
ве была поставлена греческая
трагедия. Я в ней играл Одис-
сея, а также делал декорации,
костюмы. До сих пор помню,
как рисовал море, камушки, де-
лал одежды, реквизит для себя.
В целом это было такое дей-
ство, которым вся школа жила,
потому что помимо математики
хотелось заниматься еще чем-
то интересным. Как раз после
поставленного спектакля «Фи-
локтет» я определился с тем,
что мне нравится. Нужно было
сделать режиссеру спектакля
какой-то подарок, я вылепил
небольшую фигурку Филокте-
та. Филоктет в трагедии поло-
жительный герой, Одиссей от-
рицательный, наверное, поэто-
му мне эту роль и дали играть.
У меня был замысел: на щите
Одиссея стоит Филоктет с за-
мотанной ногой, в рубище, с
поднятым луком... Получилась
такая победоносная скульпту-
ра. На пути поиска любимого
дела мне очень повезло с моим
учителем алгебры и геометрии.
У нас был выдающийся учитель
Израиль Хаимович Сивашинс-
кий, по его учебникам до сих
пор учатся. В то время нагрузка
у нас по математике, да и по
физике, была чудовищная,

нужно было решать задачи
книгами, а Израиль Хаимович
был в принципе человек жест-
кий, но умный. Он понимал,
кому это нужно, а для кого ма-
тематика - не главное. Мне он
намекнул в свое время, да я и
сам внутри себя ощущал, что
математика и физика хороши,
но это не мое. Я не испытывал

такого восторга и интереса к
точным наукам, как мои одно-
классники. Учился нормально,
но меня не захватывало на-
столько, чтобы я этим жил, по-
этому искал какой-то выход,
что-то свое, как ищет каждый.
У меня было постоянно внут-
реннее смятение. Все осложня-
лось тем, что вначале я учился
в Грузии - там был совсем дру-
гой подход к обучению и другие
порядки, ученики чувствовали
себя свободно и раскованно,
был некий мир свободы. А в
московской школе меня зажа-
ла сумасшедшая дисциплина,
мне было непонятно, зачем на
переменах, например, нужно
ходить по кругу парами, почему
нельзя бегать, дежурные стро-
го за тобой смотрели. У меня
было ощущение, что попал в
тюрьму, так что этот период
моего «заключения» в школе
привел меня в искусство...

- А вы не думали перейти в
другую школу?

- Нет, во-первых, не было
никакой гарантии, что там бу-
дет лучше, а потом, мне школа-

то очень нравилась. Школа была замечатель-
ная, педагоги фантастические, ребята прекрас-
ные, умные. Я вообще очень благодарен всем
своим соученикам, все были чрезвычайно обра-
зованные, вообще степень образованности и от-
ношений друг с другом были на высоком уровне,
так что я не думал никуда уходить. Я занимаюсь
абстрактным искусством, не думаю, что мое
творчество напрямую связано с математикой, а
вот с литературой, которую преподавали на
очень высоком уровне, наверное, это связано.
Да и вообще с духом школы. Дело в том, что, не-
смотря на то что все занимались математикой,
люди были склонны к жизненным проявлениям.
Жизнь бурлила благодаря Владимиру Федоро-
вичу, который постоянно устраивал походы,
спортивные мероприятия. У нас была такая пол-
ноценная, насыщенная жизнь, отдельно взятая в
узелке Второй школы. Вдобавок ко всему нас
там воспитывали. Владимир Федорович чело-
век с чувством юмора, у него было очень иро-
ничное отношение ко многим проблемам обыч-
ной школы, на которых он не зацикливался, а
каким-то удачным образом обходил. У нас были
дружеские отношения. Например, в первый раз
в своей жизни я побрился потому, что Владимир
Федорович меня подозвал и сказал: «А ну по-
дойди сюда, что это у тебя тут такое?» - показал
на щеку. А у меня щетина уже какая-то выросла.
«Немедленно, чтобы я не видел этой гадости!»
На следующий день я пришел бритым, после
этого каждый день бреюсь, а виноват Владимир
Федорович. У Владимира Федоровича есть от-
личительная черта - он всех помнит. Я потрясен
этим его качеством. Лет пять назад мы в мастер-
ской отмечали юбилей выпуска. Собрался почти
весь наш класс - 22 человека, - за это время все
изменились, уже бабушки-дедушки сидели за
столом, а Владимир Федорович всех по именам
называл. Это было удивительно.

- После школы вы поступили на отделение
скульптуры Высшего художественно-про-
мышленного училища имени Строганова. Как
вы ощущали себя среди своих сокурсников?
Ведь наверняка там были люди, которые ра-
нее, до поступления, получили начальное ху-
дожественное образование, давно занима-
лись изобразительным искусством?

- Я ощущал себя комфортно, чувствовал, как
вырвался из цепей математики и убежал от
цифр, надо сказать, с радостью. В институте я
себя почувствовал на своем месте, причем это
не в обиду школе. Я могу сказать, что если бы не
Вторая школа, то я, может, и не пошел бы в об-
ласть искусства, а тут меня, можно сказать, «вы-
давили» в нужном направлении. Надо сказать,
что в то время в творческий вуз было очень
сложно поступить, ведь было всего семь мест на
весь Советский Союз. Некоторые по десять раз
поступали, а я со второго раза прошел. С перво-
го раза я не поступил, потому что объективно за
год не мог подготовиться. Туда шли люди, кото-
рые окончили училища, специальные школы,
были уже состоявшимися в художественном от-
ношении личностями, знали историю искусств,
получали отметки за свои работы на протяже-
нии пяти и более лет. А я как бы невзначай сва-
лился с дерева. Но у меня оказался довольно
сильный характер. Я понял, что надо догонять. И
я догнал и перегнал.

Окончание на стр. 18

- Георгий Вартанович, вы
родились и провели детство
в Грузии. Как вы попали в
московскую Вторую школу,
как узнали о ней?

- Я до шестого класса учил-
ся в Грузии в Тбилиси, в тре-
тьей школе. Когда переехал в
Москву, поступил сначала в
первую школу, потом решил,
что должен идти дальше. А за
первой идет вторая, за второй
третья... Вот я и пошел во Вто-
рую, это было движение впе-
ред. Конечно, это несерьезно,
тому были причины: во-пер-
вых, обе школы были рядом с
домом, где мы жили, кроме
того, Вторая школа уже тогда
звучала как серьезная школа,
все знали, что в ней и образо-
вание достойное. А если со-
всем честно, то мама посове-
товала. Она имела отношение
к образованию, была доволь-
но большим начальником в
районе, преподавала русский
язык и литературу, очень мно-
го сделала для образования
Москвы. Директор Второй
школы Владимир Федорович
Овчинников в своих воспоми-
наниях пишет о моей матери,
что если бы не Наталья Геор-
гиевна Франгулян, то, возмож-
но, и не было бы школы в том
виде, в котором она состоя-
лась. Так я пошел в девятый
класс Второй школы и в 1963
году окончил ее.

- Директор Второй школы
Владимир Федорович часто
вспоминает, что вы постоян-
но лепили.

- Лепить я начал довольно
поздно. В конце десятого клас-
са, никак не мог нащупать
свое... Я тогда в школьной газе-
те рисовал какие-то карикату-
ры, что-то оформлял, какая-то
тяга у меня была к изобрази-
тельному искусству, но серьез-
но я этим не занимался. Един-
ственное, что можно назвать
первым опытом, это то, что во
время производственного обу-
чения - было у нас такое - мы
все делали детали для вычис-
лительных машин, были радио-
монтажниками - я из этих штук
что-то паял. Какие-то фигурки
в подарок девочкам, потом ди-
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И з в математиков в скульпторы...
- Кто в области искусства оказал на вас

самое большое влияние?
- Если вообще говорить о том, как искусство

вошло в мою жизнь, то с детства. У меня бабуш-
ка была пианисткой, дед был врач, в семье изоб-
разительным искусством никто не занимался,
но книги у нас были, хотя немного, даже по тем
временам, но были. В детстве, помню, еще в
Тбилиси я собирал открытки с изображением
картин, мне это безумно нравилось. Нас водили

в галереи, театры, я всегда с замиранием смот-
рел на античные скульптуры, меня это всегда
радовало, плюс я очень любил книги по анато-
мии, которых у моего деда было в изобилии как
у врача, еще дореволюционные издания. Я чи-
тал, для меня это был целый мир, в который хо-
телось погрузиться из жизненного любопытства:
как устроен человек, его организм, чем женщи-
на отличается от мужчины. Все это интересно
именно в раннем возрасте. И я эти книги до сих
пор помню. Именно это на меня повлияло боль-
ше всего, потому что на ту базу, ту культуру,
которую я впитал с детства, потом ложились мои
знания, мои работы.

- Какая ваша скульптура была первой пос-
ле окончания института?

- Я еще в институте сделал много скульптур,
которые сейчас установлены. Были в то время
скульпторы, которые получали заказ, но сами не
хотели лепить или не умели, и для этого нанима-
ли студентов. А у меня тогда были трудности с
деньгами: нужно было жить на стипендию в 28
рублей, а жить на это было невозможно. Я дол-
жен был зарабатывать, поэтому нанимался и
лепил большие статуи. Когда я окончил инсти-
тут, помимо программного обучения у меня уже
была довольно серьезная личная практика, то
есть я был выше подготовленным во всех отно-
шениях. У меня не было страха преодоления
сложностей, я их уже преодолел. А первых
скульптур я делал сразу две. Одна из них - баре-
льеф к камину. Строили дачу министру оборо-
ны, архитектор, который строил, меня каким-то
образом нанял. Это был официальный заказ, я
делал барельеф из камня - сцену охоты. Даже
сейчас помню, что там были бегущие олени,
охотники на лошадях, погоня... И параллельно
из дерева я делал две сказочные фигуры, но не
как на «Поляне сказок», это была уже первая
попытка сделать нечто стилизованное в абст-
рактном стиле для ресторана, который строили
на Ярославском шоссе, да еще и флюгер сделал
из металла - петуха. Он исчез всего пять лет
назад, а все это время там был. Вот это и была
моя первая самостоятельная работа. Но, не-
смотря на то что это было интересно, мне это
почти не приносило денег, то есть когда я делал
работу по найму, зарабатывал приличные день-
ги, а тут оказалось, что эти гонорары еле-еле
дают сводить концы с концами. Поэтому я мате-
риально резко пал, но дал себе слово, что боль-
ше никому ничего лепить не буду. Просто отре-
зал себе этот способ заработка, который был,
пока я был студентом. В общем, работал я толь-
ко на себя, на свое имя, на свое лицо. Первые
два-три года было до безумия тяжело. Я распро-
дал все: коллекцию икон, которую собирал в
институте, почти всю библиотеку по истории
искусств, потому что надо было жить, кормить
детей...

- Первые ваши скульптуры
были не из бронзы. Но сей-
час в основном ваши работы
именно из этого сплава. Ког-
да вы начали работать с
бронзой?

- Дело в том, что в то время
бронзы не было ни у кого. Все
основные работы у всех были
из гипса, дерева или камня. А
бронза - это было очень дорого,
да еще и отливать можно было

только на государственных
предприятиях. Попасть туда
можно было в том случае, если
у тебя был официальный госза-
каз. Настало время, когда это
меня стало мучить, но ничего
сделать было нельзя. В итоге я
все-таки смог построить свое
литейное производство, кста-
ти, первое в Союзе, но только в
1983 году, спустя 14 лет после
окончания института. И тогда я
начал сам отливать свои скуль-
птуры.

- А как у вас появляется
замысел скульптуры?

- Как любое произведение,
он должен родиться внутри. То,
что ты внутри представляешь,
ты берешь карандаш и начина-
ет зарисовывать. Ты рисуешь и
воплощаешь свою фантазию, а
тут тебя уже начинает вести, ты
начинаешь размышлять, как
это выполнить, оно превраща-
ется во что-то более опреде-
ленное, дальше следует не-
большой эскиз, потом это раз-
вивается.

- Получается, что, как
только рождается замысел,
вы начинаете рисовать, то
есть вы не носите этот образ
в себе. Получается, что вы
чаще делаете работы для
себя, а не на заказ?

- Что-то я ношу и уношу на-
всегда. Все невозможно ус-
петь. Образы и какие-то жела-
ния мелькают ежесекундно,
ежеминутно и постоянно. Что-
то я потом делаю, потому что за
это платят. А часто хватаюсь за
какую-то идею и начинаю раз-
вивать эту тему потому, что мне
это интересно. Таким образом,
я обрастаю работами не заказ-
ными, в основном я делаю то,
что мне хочется, самое счаст-
ливое в жизни, когда ты неза-
висимо от заказчиков можешь
жить своей профессией. Ты
выражаешь себя, свои чувства,
развиваешься, углубляешь
свое творческое видение мира.
Иначе это похоже на то, если
бы поэт не писал стихи. Твор-
ческий процесс непредсказу-
ем, ты никогда не знаешь, что
тебя заразит какой-то идеей,

ВЫПУСКНИКИ

Окончание. Начало на стр. 17 откуда ждать вдохновения. Мо-
жет быть, это будет скульптура
из музея, может, живой чело-
век, может, влюбленность, но
главное - что-то делать. Те, кто
только ждут вдохновения, ни-
когда ничего не делают, вдох-
новение приходит через еже-
дневную работу.

- В замыслах скульптур у
вас существуют личные огра-
ничения или присутствует
полная свобода?

- Личные ограничения опре-
деляют твоя культура и твой
вкус. Об этом не думают, это
либо есть, либо нет. Если ты
несешь в себе какое-то пошлое
чувство, то оно вылезет все
равно, ты не сможешь его пере-
крыть. И наоборот, если твой
взгляд тактичен, выражен в ка-
кой-то форме, которая позво-
ляет людям это воспринимать,
то такими и будут твои работы.
Но это формируется годами,
это и есть внутренняя культура
и та стилистика, тот язык, на
котором ты говоришь. Ты выра-
жаешь высоким языком или
низким, либо ты «желтая прес-
са», либо ты высокая литерату-
ра. Ты сам избираешь этот путь
и по нему идешь. А ПОЛНОЙ
свободы не бывает ни у кого,
мы ограничены собственным
чувством такта. Это и есть сво-
бода выражения любой идеи в
рамках определенной высоты.

- Когда создаете скульпту-
ру, влияет ли на результат
ваше личное отношение к
персонажу, которого вы
изображаете?

- Все мои скульптуры - это
мое личное отношение. Взять,
к примеру, памятник Булату
Окуджаве. Можно было сде-
лать просто фигуру барда с ги-
тарой, а я сделал портрет Арба-
та, человека, идущего по Арба-

ту. Этот памятник - мое виде-
ние культуры арбатского дво-
ра, той культуры, которую мы
подразумеваем за образом
Окуджавы. Это и есть мое лич-
ное отношение. Я делал памят-
ник не Булату, а культуре вре-

мени шестидесятников, кото-
рую он представлял. И так же с
памятником Иосифу Бродско-
му. Из всего, что изображено в
скульптуре, складывается оп-
ределенный образ. И все это
Бродский в моем представле-
нии. Вообще, если ты делаешь
памятник, основываясь только
на внешности человека, просто
делаешь скульптуру похожей
на него, то это не есть образ.
Художник, который не имеет
собственного лица, который в
своих работах не выражает
себя, не может называться ху-
дожником, он ремесленник.
Художник - это не профессия,
это степень, уровень человека,
который занимается искусст-
вом. Художником можно быть в
живописи, графике, скульпту-
ре, музыке, поэзии - в любой
профессии. Насколько ты мо-
жешь заглянуть в прошлое и
будущее - это и есть твой диа-
пазон. Он может быть разным -
огромным или сиюминутным,
может быть сиюсекундным или
любым другим. И ты как твор-
ческий человек это выража-
ешь, это невозможно скрыть,
потому что все это выливается
и живет в твоих произведениях.

- Какие свои работы вы
можете назвать самыми
удачными, любимыми?

- У меня нет таких работ. Я
очень цельно воспринимаю
свое творчество, хотя оно раз-
ностильное, разномасштабное,
множество различных задач я
решаю в нем. Просто ко всему
этому я отношусь как к своему
ребенку, все мои работы «выш-
ли» из меня. И я, может, чем-то
и недоволен, но это мои внут-
ренние проблемы, которые
либо исправляются в моих сле-
дующих работах, либо усугуб-
ляются, а потом исправляются.

Это та ткань профессиональ-
ной жизни, которую я тку. Это
ручное ткачество, та много-
дельность, которая продолжа-
ется до тех пор, пока художник
жив. А потом это начинает жить
своей жизнью, и вот тут будет

проверка - то, что я делал, бу-
дет жить или нет. Сейчас это
невозможно предсказать.

- В каких музеях хранятся
ваши скульптуры?

- Их много: Третьяковская
галерея, Русский музей, Пуш-
кинский музей на Волхонке.
Вообще в разных городах и
странах...

- А как вы представляете
себе музей Второй школы, о
котором уже давно размыш-
ляет Владимир Федорович?

- Я думаю, что Вторая шко-
ла достойна этого. Вообще ка-
кова задача музея школы? По-
казать, что были яркие личнос-
ти среди выпускников и педа-
гогов, как это все вместе пре-
вратилось в уникальное поня-
тие «Вторая школа», которую
знает, на самом деле, весь
мир. А ведь выпускники и уче-
ники школы друг друга узнают,
не будучи знакомыми, по ма-
нере говорить, по кругу инте-
ресов. Я лично с этим сталки-
вался несколько раз в жизни,
когда люди, с которыми я об-
щался, вычисляли, что я из
Второй школы. Здесь есть о
чем задуматься. И музей дол-
жен показать, в чем феномен
Второй школы, почему она
была такая единственная в Со-
юзе, почему это был, как гово-
рили, рассадник вольнодумия,
почему Вторая школа была по-
хожа на Царскосельский ли-
цей, почему оттуда был такой
колоссальный выброс талант-
ливых людей, почему именно
там собирались такие педаго-
ги, которых не было нигде, и
им давали возможность рабо-
тать. На мой взгляд, именно
это должен показывать музей
нашей школы.

- Что вы можете посовето-
вать нынешним ученикам
Второй школы, чтобы и пос-
ле них что-то осталось?

- Самое главное - не насле-
дить, а именно оставить след.
Личностные качества, как пра-
вило, врожденные. Кому-то
что-то дано, и очень много, но
человек может это загубить, а
кому-то дано немного, но он во
что-то это разовьет. И требуют-
ся силы, талант, везение, чтобы
во что-то превратить свои лич-
ные качества. Без личных ка-
честв ничего не бывает, без-
дарный человек может чего-то
добиться, но яркой звездой он
не станет.

- То есть нужно быть со-
бой?

- Нужно быть собой и над со-
бой работать, потому что то,
что в нас заложено от природы,
- это всего лишь возможность
проявить. Над этим надо рабо-
тать с утра до вечера, каждый
день, нащупывая то, что тебе
интересно.

Время пролетело довольно
быстро. Когда смотришь на то,
сколько сделано, понимаешь,
что на это ушло много времени.
И жизнь очень быстро пролета-
ет. Для меня Вторая школа -
полное ощущение, как будто
еще вчера туда ходил. Попадая
в школьный двор, я ловлю впе-
чатление, как будто ничего не
изменилось с тех пор. А когда
понимаешь, что еще и дирек-
тор Владимир Федорович на
том же месте, то кажется, что
такого не бывает.
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осударство протянуло
руку помощи, но готовы
ли мы, родители, к этому?

Передовую позицию в России
традиционно занимает Москва.
Правительство Москвы созда-
ло нам в помощь множество
таких IT-ресурсов, как система
электронных референдумов
«Активный гражданин», где го-
рожане высказывают мнение
по предложенным темам, дела-
ют выбор, голосуют за те или
иные инициативы.

Есть проект «Наш город»,
где жители оставляют свои об-
ращения для решения проблем
в улучшении ситуации города в
целом, эти обращения не отно-
сятся, кстати говоря, к 50-му
Федеральному закону о поряд-
ке рассмотрения обращений
граждан, у чиновников есть 8
дней для того, чтобы разоб-
раться и принять соответствую-
щие меры. Многие из нас хоть
раз, но пользовались порталом
«Госуслуги Москвы», с кото-
рым связана система прохода и
питания для наших детей, где
можно проверить лицензию
такси, записаться к врачу.

Созданы и успешно работа-
ют приложения МВД России,
Федеральной службы судеб-
ных приставов, МЧС, След-
ственного комитета, Министер-
ства иностранных дел. Но все
ли знают об этих IT-решениях?
Далеко не все и не все.

А все ли слышали об Откры-
том правительстве? Многие ли
знают о родительских селекто-
рах, о еженедельном селекторе
руководителя Департамента
образования, который прохо-
дит в онлайн-режиме?

Основная проблема нашего
общества, родительского сооб-
щества прежде всего, - плохая
информированность. Многих
проблем, возмущения, жалоб
могло бы и не быть, если бы у
родителей достаточно было
информации.

Взять, к примеру, управляю-
щий совет образовательной
организации. Как это ни стран-
но, но даже в Москве найдутся
те, кто ни разу не слышал об уп-
равляющем совете, а если и
слышали, то понятия не имеют,
что это и для чего он нужен. Это
говорит не о пассивности или
отсутствии какого-либо интере-
са к жизни школы или садика, а
об элементарном отсутствии
информации.

Мы часто слышим о так на-
зываемых карманных, или
формальных, управляющих со-
ветах: мол, сидят, получают
деньги, ничего не делают. Но
есть активные родители, кото-
рые реально хотят участвовать
в государственно-обществен-
ном управлении, только вот их
туда не берут. Отчего это про-
исходит? Опять из-за плохой
информированности и отсут-
ствия четкого понимания роли
и задачи управляющего совета
в жизни школы или образова-
тельного комплекса в целом не
на бумаге, а по факту. Прежде
всего управляющий совет ну-
жен для самих директоров. С

ОБЩЕСТВО

Не унывать,
и все у нас получится!

одной стороны, это помощь,
общественное мнение, соци-
альный запрос, так сказать, а с
другой стороны, это дополни-
тельный орган контроля, при-
чем весьма умный, хотя порой
и не всегда управляемый, по-
этому директора и стараются
держать некую дистанцию с
родительской общественнос-
тью. Добавляет масла в огонь и
некая нерешительность орга-
нов управления в проблемах
общественного участия. Недав-
но заместитель председателя
Городского экспертно-консуль-
тативного совета родительской
общественности Любовь Сам-
борская провела краудсорсин-
говый проект Правительства
Москвы «Совет школы». Отли-
чительной чертой проекта
было неравнодушие участни-
ков и высокая степень их вов-

леченности в обсуждаемые
темы. Что дал этот проект? С
помощью участия родителей и
учеников, учителей и членов
управляющих советов было
поднято множество вопросов,
обозначены интересные темы,
направления, например, были
предложены 1798 идей, разме-

щены 365 постов, оставлены
7826 комментариев и дана
5801 оценка. Но результата по
итогам проекта как такового не
последовало. Может быть, кто-
то испугался такой родительс-
кой активности? Ведь должны
быть четкие критерии, круг от-
ветственности, причем одни
для всех, равно как документы,
регламентирующие деятель-
ность. А вот внутренние ло-
кальные акты - да, у каждого
свои, так как во всех комплек-
сах свои нюансы, свои тради-
ции, своя специфика, свой кон-
тингент, в конце концов.

В то же время взять, к при-
меру, устав образовательной
организации - при реорганиза-
ции многие школы брали за ос-
нову типовой устав, в котором
четко определен состав управ-
ляющего совета и его числен-
ность в 20 человек, куда входят
и администрация, и родители, и
учителя, и старшеклассники.
Но что делать, если комплекс
состоит из двух школ или из
шести школ и восьми садиков?
Где единые критерии организа-
ции управляющего совета,
обеспечивающие представи-
тельство всех структурных под-
разделений? Можно, конечно,
все разделить по ступеням, но

качества школы, свидетель-
ство доверия общества и госу-
дарства, получение аккредито-
ванными школами дополни-
тельных прав, в том числе и
согласование кандидатур ди-
ректоров. Но мы опять бежим
впереди паровоза, проводник
не может управлять поездом,

без диспетчера самолет безо-
пасно не приземлится, без ка-
питана пароход далеко не уп-
лывет. Необходимо создать ин-
ститут тьюторов, проводить на
регулярной основе обучение
членов управляющих советов,
проводить мастер-классы с
разработкой кейсов. При обще-
нии с директорами по теме акк-
редитации управляющих сове-
тов я часто слышу: «Мы подож-
дем пока, посмотрим, что будет
дальше». А что дальше, как раз
толком никто и не знает. Как
сказал Президент РФ Влади-
мир Путин, создаваемые в шко-
ле общественные и управляю-
щие советы должны обладать
реальными возможностями
влиять на решения по ключе-
вым вопросам жизнедеятель-
ности школы. Ольга Голодец
также сказала: «Надо знать
свои права и не пренебрегать
ими». Я призываю родителей
активно участвовать в жизни
школы и пользоваться своими
правами. Почему-то считается,
что кто-то придет и объединит
или разъединит, что-то даст
или не даст. По закону школа
должна иметь общественный
орган, без решения которого не
могут предпринимать никакое
действие - ни объединение, ни

решении вопросов общего об-
разования на принципиально
новый уровень. За это время
проект собрал большое коли-
чество активных родителей.
Хочу отметить неоценимую
роль родительской обществен-
ности в сохранении традиций,
доброй атмосферы в образова-
тельных организациях. Родите-
ли часто инициируют и сами
организуют различные куль-
турно-массовые и образова-
тельные мероприятия, - напри-
мер, в одной школе по инициа-
тиве управляющего совета со-
трудники государственного
банка поддержки малого и
среднего предприниматель-
ства - это 100%-ная дочерняя
структура Внешэкономбанка - в
рамках популяризации пред-
принимательской инициативы
среди молодежи провели во-
лонтерскую акцию - бизнес-
игру для школьников «Я - пред-
приниматель». Игра в простой
форме моделирует работу на-
чинающего предпринимателя,
учит правильно организовы-
вать свой бизнес, показывает,
как управлять своими ресурса-

и ученики, и родители, и администрация, и учи-
теля. Подобные мероприятия сплачивают целые
семьи, повышают культурный уровень детей,
развивают международное сотрудничество.
Происходит не только культурный обмен, но и
обмен лучших образовательных и управленчес-
ких практик.

Родители выбирают школу или садик не толь-
ко и не столько на основании всевозможных
рейтингов, но еще и по атмосфере в этой обра-
зовательной организации, по ее добрым тради-
циям. Для родителей важно, чтобы их детям
было комфортно, чтобы они не только обуча-
лись, но и развивались, в том числе духовно,
культурно-нравственно.

Стоит ли говорить, что это особенно важно
для особых детей, детей с ОВЗ. Очень радует
тот факт, что все больше и больше родителей
проявляют свою активную жизненную позицию,
активно участвуют в жизни своего образова-
тельного комплекса, района, города.

Чиновники начинают слушать и, самое глав-
ное, слышать общественность, начинается диа-
лог, идет созидание. Хочу пожелать моим колле-
гам-родителям успехов на государственно-обще-
ственном поприще, никогда не унывать, не сда-
ваться, и у нас все получится.

Вадим НОВИКОВ,Вадим НОВИКОВ,Вадим НОВИКОВ,Вадим НОВИКОВ,Вадим НОВИКОВ,
председатель Юго-Западного председатель Юго-Западного председатель Юго-Западного председатель Юго-Западного председатель Юго-Западного окружного советаокружного советаокружного советаокружного советаокружного совета

родительской родительской родительской родительской родительской общественности, председательобщественности, председательобщественности, председательобщественности, председательобщественности, председатель
управляющего совета школы №1492управляющего совета школы №1492управляющего совета школы №1492управляющего совета школы №1492управляющего совета школы №1492

может возникнуть перевес
дошколки, у которой свои инте-
ресы и проблемы, или, напри-
мер, есть несколько зданий,
педагогических коллективов, а
представлять их интересы бу-
дут всего пара человек, не име-
ющих в итоге веса в совете.
Или в большом комплексе со-
здадут совет, но он может быть
большой и неуправляемый. Та-
кие вопросы, как мне кажется,
нельзя отдавать на откуп руко-
водителям комплексов или
школьных управляющих сове-
тов. Это должно быть четко рег-
ламентировано свыше.

Сейчас в Москве запущена
система аккредитации управ-
ляющих советов в надежде
хоть как-то улучшить ситуацию
с государственно-обществен-
ным управлением. Прохожде-
ние аккредитации - некий знак

слияние. Надо знать свои пра-
ва, наши родители имеют го-
раздо больше прав, чем они
себе представляют. Да, есть
случаи, когда родителям удает-
ся отстоять своего директора
школы при слиянии, но, как
правило, это лишь на какое-то
время. Задача, стоящая сегод-
ня перед сферой образования,
повышает и ответственность
самих родителей за результа-
тивность учебно-воспитатель-
ного процесса в каждой обра-
зовательной организации, так
как родители непосредственно
заинтересованы в повышении
качества обучения и развития
детей.

В сентябре 2014 году в Рос-
сии стартовал общероссийский
проект «Родительские активис-
ты», главная цель которого -
вывести участие родителей в

ми: персоналом, оборудованием, офисом, что-
бы достичь успеха. Как отмечает представитель
банка Ольга Карасева, предпринимательство -
это не просто зарабатывание денег, но и пре-
красная возможность реализовать себя как лич-
ность. Во время игры у участников проявляются
деловые качества, они учатся ответственно при-
нимать решения, вести переговоры с партнера-
ми, управлять своими ресурсами. Главное - это
уверенность в своих силах.

Или еще пример - в одной языковой француз-
ской школе в Москве совместно с лицеем при
французском посольстве родители организова-
ли уже ставший в этой школе традицией празд-
ник «Неделя Франции», имеющий особое значе-
ние для развития русско-французского сотруд-
ничества, провели конкурсы по приготовлению
учениками, конечно, не без помощи родителей,
традиционных французских блюд, ученики от
началки до старшеклассников представляли на
французском языке определенный регион
Франции. Причем это было все в национальных
костюмах, которые приготовили родители. То
есть в процесс были вовлечены абсолютно все:

Информация к сведению

«Модели государственно-общественного управления в крупных образо-
вательных комплексах Москвы» стали предметом общественных обсужде-
ний, состоявшихся в рамках реализации Государственной программы сто-
лицы на среднесрочный период (2012-2016) «Развитие образования города
Москвы» («Столичное образование») по заданию Департамента образова-
ния. Их провели как ежегодную городскую конференцию участники город-
ской инновационной площадки по созданию эффективной модели госу-
дарственно-общественного управления образованием (Центр образования
№548 «Царицыно» и юридический факультет МГПУ). К участию в конфе-
ренции были приглашены работники образовательных организаций, чле-
ны управляющих советов, активные родители обучающихся образователь-
ных организаций Москвы, которые поговорили об эффективности деятель-
ности управляющих советов (оценка и прогноз - первые итоги аккредита-
ции управляющих советов образовательных организаций Москвы), о моде-
лях участия общественности в независимой оценке качества и обществен-
ном контроле в образовании, о повышении информированности родителей
о работе управляющих советов и мотивации участия в их работе. В рамках
конференции была проведена презентация новой серии брошюр «Библио-
тека школьного управляющего»: А.Седельников «Об итогах мониторинга
актуальных и перспективных тенденций развития государственно-обще-
ственного управления в территориальных образовательных комплексах»,
Е.Шимутина «Создание эффективной модели государственно-обществен-
ного управления образованием в образовательных организациях г. Моск-
вы», С.Косарецкий «Независимая оценка качества образования: участие
общественности».
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В ОК «Лужники» состоялся товарищескийВ ОК «Лужники» состоялся товарищескийВ ОК «Лужники» состоялся товарищескийВ ОК «Лужники» состоялся товарищескийВ ОК «Лужники» состоялся товарищеский
футбольный матч между командамифутбольный матч между командамифутбольный матч между командамифутбольный матч между командамифутбольный матч между командами
Правительства Москвы и сборнойПравительства Москвы и сборнойПравительства Москвы и сборнойПравительства Москвы и сборнойПравительства Москвы и сборной
родительской общественности городародительской общественности городародительской общественности городародительской общественности городародительской общественности города
«РЭКС».«РЭКС».«РЭКС».«РЭКС».«РЭКС».

гра получилась очень яркая и динамич-
ная. В обеих командах играли, по сути
дела, папы, ведь у многих игроков уже

подрастают свои сыночки и дочки. Может быть,
поэтому у игроков было друг к другу дружеское,
вполне спортивное отношение.

Единственный мяч, забитый в ворота сбор-
ной родителей уже в самом конце игры, нагляд-
но продемонстрировал, что мастерство коман-
ды «РЭКС» растет, ведь в этот раз в их составе
не было именитых родителей-футболистов.
«Мы очень рады, что у нас сформировался креп-
кий и дружный костяк команды. Активные трени-
ровки, которые мы продолжили после апрельс-
кого матча с профсоюзами, дают ощутимый ре-
зультат. В июле мы уйдем на каникулы, а с авгу-
ста начнем подготовку к сентябрьской игре с ко-
мандой «Профком-United-M», - так прокоммен-
тировала итог игры председатель Городского
экспертно-консультативного совета родительс-
кой общественности Людмила Мясникова.

Спортсмены отделения «Юность» ЦентраСпортсмены отделения «Юность» ЦентраСпортсмены отделения «Юность» ЦентраСпортсмены отделения «Юность» ЦентраСпортсмены отделения «Юность» Центра
спорта и образования «Самбо-70»спорта и образования «Самбо-70»спорта и образования «Самбо-70»спорта и образования «Самбо-70»спорта и образования «Самбо-70»
Александра Чеснокова и Александр ЯковлевАлександра Чеснокова и Александр ЯковлевАлександра Чеснокова и Александр ЯковлевАлександра Чеснокова и Александр ЯковлевАлександра Чеснокова и Александр Яковлев
в составе сборной команды Москвыв составе сборной команды Москвыв составе сборной команды Москвыв составе сборной команды Москвыв составе сборной команды Москвы
успешно выступили в первенстве России поуспешно выступили в первенстве России поуспешно выступили в первенстве России поуспешно выступили в первенстве России поуспешно выступили в первенстве России по
плаванию среди юниоров, котороеплаванию среди юниоров, котороеплаванию среди юниоров, котороеплаванию среди юниоров, котороеплаванию среди юниоров, которое
проходило в городе Руза.проходило в городе Руза.проходило в городе Руза.проходило в городе Руза.проходило в городе Руза.

лександра Чеснокова завоевала «золо-
то» на дистанции 100 м баттерфляем и в
эстафете 4х100 (комплекс), на ее счету

«серебро» в эстафете 4х100 вольным стилем и
«бронза» на дистанции 50 метров баттерфляем.

Александр Яковлев занял второе место в эс-
тафете 4х100 м вольным стилем.

СПОРТ

Папы папам забили гол в ворота

Золотой дубль баттерф ляем
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О лимпийские чемпионы
выбирают педагогический вуз

В Юго-Западном округе находится МПГУ, выпускникиВ Юго-Западном округе находится МПГУ, выпускникиВ Юго-Западном округе находится МПГУ, выпускникиВ Юго-Западном округе находится МПГУ, выпускникиВ Юго-Западном округе находится МПГУ, выпускники
которого работают в очень многих образовательныхкоторого работают в очень многих образовательныхкоторого работают в очень многих образовательныхкоторого работают в очень многих образовательныхкоторого работают в очень многих образовательных
организациях столицы. Но в последнее время студентамиорганизациях столицы. Но в последнее время студентамиорганизациях столицы. Но в последнее время студентамиорганизациях столицы. Но в последнее время студентамиорганизациях столицы. Но в последнее время студентами
и выпускниками университета становятся и те, ктои выпускниками университета становятся и те, ктои выпускниками университета становятся и те, ктои выпускниками университета становятся и те, ктои выпускниками университета становятся и те, кто
собирается применять свои педагогические исобирается применять свои педагогические исобирается применять свои педагогические исобирается применять свои педагогические исобирается применять свои педагогические и
профессиональные знания не в системе образования, а,профессиональные знания не в системе образования, а,профессиональные знания не в системе образования, а,профессиональные знания не в системе образования, а,профессиональные знания не в системе образования, а,
можно сказать, в окружающей среде. Вот и олимпийскаяможно сказать, в окружающей среде. Вот и олимпийскаяможно сказать, в окружающей среде. Вот и олимпийскаяможно сказать, в окружающей среде. Вот и олимпийскаяможно сказать, в окружающей среде. Вот и олимпийская
чемпионка по теннису Елена Дементьева (Еленачемпионка по теннису Елена Дементьева (Еленачемпионка по теннису Елена Дементьева (Еленачемпионка по теннису Елена Дементьева (Еленачемпионка по теннису Елена Дементьева (Елена
Афиногенова), преуспевшая и в спорте, и вАфиногенова), преуспевшая и в спорте, и вАфиногенова), преуспевшая и в спорте, и вАфиногенова), преуспевшая и в спорте, и вАфиногенова), преуспевшая и в спорте, и в
телевизионной журналистике, а недавно еще ставшаятелевизионной журналистике, а недавно еще ставшаятелевизионной журналистике, а недавно еще ставшаятелевизионной журналистике, а недавно еще ставшаятелевизионной журналистике, а недавно еще ставшая
мамой, получила диплом филологического факультетамамой, получила диплом филологического факультетамамой, получила диплом филологического факультетамамой, получила диплом филологического факультетамамой, получила диплом филологического факультета
МПГУ, пройдя специализацию на отделенииМПГУ, пройдя специализацию на отделенииМПГУ, пройдя специализацию на отделенииМПГУ, пройдя специализацию на отделенииМПГУ, пройдя специализацию на отделении
журналистики.журналистики.журналистики.журналистики.журналистики.

ыпускная работа Елены вызвала большой интерес не
только потому, что у ее автора звездные титулы, но и по-
тому, что она может быть расценена как своеобразное

пособие на тему «Как состояться в одной профессии, после того
как закончила заниматься другой», то есть тема-то весьма ак-
туальна для воспитания не только спортсменов, но и многих
молодых людей, которые должны сделать выбор, разочаровы-
вались в своем выборе или, уходя из одного дела, просто дол-
жны заниматься другим.

Есть в этой работе и другая важная тема - тема воспитания
общества с помощью спортивных телепрограмм. Елена Вячес-
лавовна подчеркивает, что ведущий как журналист-професси-
онал должен быть знающим, интеллигентным, умным, пони-
мать, на какую аудиторию выходит, как должен разбираться в
том виде спорта, о котором говорит и профессионалам, и люби-
телям, и болельщикам. Она скрупулезно и точно анализирует
телепрограммы, посвященные хоккею и теннису, выявляет их
специфические черты, подчеркивает социальную значимость
спортивных, информационно-развлекательных программ, их
особое влияние на общественное сознание, формирование
представления о здоровом образе жизни (развитие олимпийс-
кого движения в мире, проведение общенациональных про-
грамм, нацеленных на пропаганду физической культуры в стра-
не, интерес граждан к здоровому образу жизни, в совокупнос-
ти все это подтверждает принадлежность спортивной журнали-
стики к одному из перспективных направлений в современных
массмедиа), на воспитание патриотизма. Специалисты говорят,
что подобных исследований, связанных с этой темой да еще к
тому же подкрепленных собственным опытом автора, пока ник-
то не проводил. Все результаты исследования могут быть ис-
пользованы на лекциях и на занятиях по практической педаго-
гике, найти применение в формировании концепций современ-
ных спортивных программ и пропаганде физкультуры и спорта
в молодежной среде.

С 20 по 22С 20 по 22С 20 по 22С 20 по 22С 20 по 22 июля в Армавиреиюля в Армавиреиюля в Армавиреиюля в Армавиреиюля в Армавире
(Краснодарский край) состоялся финал(Краснодарский край) состоялся финал(Краснодарский край) состоялся финал(Краснодарский край) состоялся финал(Краснодарский край) состоялся финал
летней Спартакиады учащихся Россиилетней Спартакиады учащихся Россиилетней Спартакиады учащихся Россиилетней Спартакиады учащихся Россиилетней Спартакиады учащихся России
попопопопо самбо, где приняли участиесамбо, где приняли участиесамбо, где приняли участиесамбо, где приняли участиесамбо, где приняли участие
99999 воспитанников «Самбо-70» (7воспитанников «Самбо-70» (7воспитанников «Самбо-70» (7воспитанников «Самбо-70» (7воспитанников «Самбо-70» (7 юношейюношейюношейюношейюношей
иииии 22222 девушки).девушки).девушки).девушки).девушки).

Юноши
Весовая категория до 42 кг
2-е место - Денис Якимов (Москва, «Самбо-70»,
тренеры А.Сейтаблаев, С.Юхарев)
Весовая категория до 60 кг
2-е место - Егор Сухопаров (Москва, «Самбо-
70», тренеры А.Бобылев, Е.Гусева)
Весовая категория до 72 кг
1-е место - Зелим Цкаев (Москва, «Самбо-70»,
тренеры В.Конин, В.Богомолов)
Весовая категория до 84 кг
1-е место - Тарас Осипюк (Москва, «Самбо-70»,
тренеры Д.Павлов, В.Алямкин)

« Б ронза»  высокой пробы
Воспитанник Центра спорта и образования «Самбо-70»Воспитанник Центра спорта и образования «Самбо-70»Воспитанник Центра спорта и образования «Самбо-70»Воспитанник Центра спорта и образования «Самбо-70»Воспитанник Центра спорта и образования «Самбо-70»
Арам Григорян стал бронзовым призером первенстваАрам Григорян стал бронзовым призером первенстваАрам Григорян стал бронзовым призером первенстваАрам Григорян стал бронзовым призером первенстваАрам Григорян стал бронзовым призером первенства
Европы по дзюдо среди юношей до 18 лет, котороеЕвропы по дзюдо среди юношей до 18 лет, котороеЕвропы по дзюдо среди юношей до 18 лет, котороеЕвропы по дзюдо среди юношей до 18 лет, котороеЕвропы по дзюдо среди юношей до 18 лет, которое
проходило в Софии (Болгария).проходило в Софии (Болгария).проходило в Софии (Болгария).проходило в Софии (Болгария).проходило в Софии (Болгария).

борьбе за бронзовые награды сборная России, в составе
которой выступал Арам Григорян (весовая категория
73 кг), оказалась сильнее спортсменов из Украины. Пер-

вое место досталось команде Грузии, «серебро» у голландцев.

СПОРТ

« Б ольшой  шлем»  оказался серебряным
оспитанник Центра спорта и
образования «Самбо-70» Ас-
лан Камбиев в споре супертя-

желовесов (свыше 100 кг) завоевал
серебряную медаль. Две первые
встречи иппонами - с австрийцем
Аллерсторфером и румыном Натеа
- Аслан Камбиев выиграл, причем
массивного румына он припечатал к
татами уже на 12-й секунде встречи.
Российское дерби случилось в этой
категории на стадии полуфинала:
Камбиеву пришлось спорить за пу-
тевку в финал с чемпионом России
Сосланом Бостановым. Получив по
два «шидо», соперники были вы-
нуждены рисковать. В один из опас-
ных моментов Камбиев перевел
борьбу в партер и прижал товарища
к татами жестким удержанием. И
снова финал, и снова японский со-
перник - Хисайоши Харасава - мину-
ту выжидал, когда россиянин оши-
бется и, поймав ситуацию высоким
подхватом, добился высшей оценки
- «иппон». У Камбиева в итоге «се-
ребро».

В Тюмени состоялся российский этап престижного международногоВ Тюмени состоялся российский этап престижного международногоВ Тюмени состоялся российский этап престижного международногоВ Тюмени состоялся российский этап престижного международногоВ Тюмени состоялся российский этап престижного международного
турнира «Большой шлем» по дзюдо, в котором приняли участиетурнира «Большой шлем» по дзюдо, в котором приняли участиетурнира «Большой шлем» по дзюдо, в котором приняли участиетурнира «Большой шлем» по дзюдо, в котором приняли участиетурнира «Большой шлем» по дзюдо, в котором приняли участие
свыше 300 спортсменов из 53 стран.свыше 300 спортсменов из 53 стран.свыше 300 спортсменов из 53 стран.свыше 300 спортсменов из 53 стран.свыше 300 спортсменов из 53 стран.

А  такж е в области самбо

Девушки
Весовая категория до 38 кг
2-е место - Светлана Степкина (Москва, «Сам-
бо-70», тренер Е.Гусева)
Весовая категория до 70 кг
3-е место - Владлена Гусева («Самбо-70», тре-
неры Е.Гусева, А.Фаттахова)
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С колько зарабатывает
ФИНАНСЫ

ЦО №1602 - 68 260,4
Гимназия №1637 - 72 200,5
Гимназия №1748 «Вертикаль» -
72 734,8
Прогимназия №1752 - 80 514,3
Лицей №1795 «Лосиноостровский» -
72 529,4
Гимназия №1797 «Богородская» -
68 745,6
Гимназия №1798 «Феникс» -
68 507,9
Гимназия №1799 «Экополис» -
68 348,8
Гимназия №1811 «Восточное
Измайлово» - 70 110,5
Школа №1849 - 69 623,5
Школа №1852 - 72 885,6
Школа №1914 - 79 692,4
Школа №1924 - 68 606,3
Гимназия №1925 - 86 861,8
Гимназия №1926 - 70 672,4
Школа №1927 - 63 704,8
Школа №1947 - 78 650,6
Школа №2026 - 68 948,2
Школа №2031 - 74 827,1
Школа №2033 - 77 668,9
Школа №2036 - 75 860,4
Гимназия №2072 - 89 505,6
Школа №2093 им. А.Н.Савельева -
72 058,6
Школа №2094 - 70 901,4
ММГ - 78 150,9
ЦППРиК «Детская личность» -
75 894,8

Западный округ
ЦО «Технологии обучения» -
79 229,4
«Школа-интернат «Интеллектуал» -
100 008,6
Школа №1307 - 86 956,4
Школа №1347 - 84 964,1
Гимназия №1588 - 84 495,7
Школа №1308 - 84 328,6
Школа №1376 - 83 621,6
Гимназия №1584 - 82 545,6
Школа №1448 - 81 866,0
Школа №1473 - 80 791,4
Школа №1317 - 80 406,6
Школа №1371 - 80 041,2
ЦО №1816 - 79 322,8
Школа №1329 - 77 842,2
Гимназия №1593 - 76 996,1
Школа №1434 - 76 378,8
Школа №1726 - 74 427,2
Школа №2025 - 73 711,0
Школа №1293 - 73 611,3
Школа №2101 - 73 505,8
ЦО №1953 «Москва-98» - 73 267,5
Гимназия №1306 - 72 869,4
Школа №1741 - 72 822,1
Школа №1440 - 72 417,1
Школа №1432 «Новая школа» -
71 419,5
КШИ «Навигацкая школа» - 71 057,0
Школа №1467 - 70 779,2
Школа №1400 - 70 723,7
Прогимназия №1723 - 70 589,4
Школа №1497 - 69 462,2
Школа №1248 - 69 213,9
Школа №1498 - 68 812,4
Школа №1485 - 68 015,2
Школа №1465 - 67 885,3
Школа №1973 - 67 797,8
Гимназия №1596 - 67 304,2
Лицей №1586 - 65 520,4
Школа №1436 - 64 003,6
Школа №1455 - 63 167,9
Школа №1437 - 60 107,9
Школа №1471 - 54 880,6
Школа №542 «Школа надомного
обучения» - 53 725,2
КШИ №11 - 71 494,5
Школа №12 - 68 243,5
Школа №14 - 72 302,0
Школа №37 - 74 336,9
Школа №38 - 46 972,7
Школа №41 - 64 838,0
Школа №56 - 64 844,0
Школа №63 - 67 681,4
Школа №64 - 77 347,5
Школа №72 - 87 256,8
Школа №74 - 61 716,3

Школа №97 - 71 878,5
Школа №323 - 70 881,8
Школа №324 - 68 794,4
Школа №384 - 73 986,0
Школа №391 - 75 060,3
СКОШ №571 - 58 256,5
Школа №587 - 64 101,7
Школа №590 - 78 282,4
Школа №712 - 94 927,4
Школа №800 - 77 897,2
СКОШ №804 - 70 714,1
Школа №806 - 80 355,7
Школа №809 - 73 851,0
Школа №814 - 71 213,6
Школа №843 - 78 068,7
Школа №875 - 75 630,7
Школа №887 - 75 562,9
Школа №888 - 62 382,1
Школа №1000 - 75 555,1
Школа №1002 - 77 438,2
Школа №1015 - 71 932,3
Школа №1018 - 73 202,4
Школа №1114 - 63 660,1
Школа №1118 - 64 310,0
Школа №1130 - 64 656,8
Школа №1133 - 59 446,0
Школа №1195 - 69 659,9
Школа №1232 - 63 551,5
Школа №1238 - 71 357,1
Гимназия №1541 - 68 848,1
Гимназия №1542 - 71 444,2
Московская гимназия на Юго-
Западе №1543 - 54 858,3
Гимназия №1567 - 74 155,3

Зеленоградский округ
Школа №609 - 68 124,6
Школа №618 - 72 291,2
Школа №718 - 65 486,7
Школа №719 - 74 798,5
Школа №842 - 74 596,4
Школа №852 - 62 118,2
Школа №853 - 75 219,8
Школа №854 - 64 190,2
Школа №1150 - 66 839,6
Школа №1151 - 73 348,4
Школа №1194 - 69 276,5
Школа №1353 - 67 157,1
Гимназия №1528 - 54 777,9
Лицей №1557 - 72 666,1
Школа №1692 - 60 694,4
Школа №1739 - 67 381,0
Школа №1912 - 67 856,3
Школа №2045 - 81 735,7

Новомосковский округ
Школа №1392 им. Д.В.Рябинкина -
70 700,1
Гимназия №1788 - 72 641,5
Школа №2057 - 55 873,5
Школа №2065 - 74 289,1
Школа №2070 - 74 481,0
Школа №2083 - 70 167,7
Школа №2117 - 66 115,0
Школа №2120 - 62 500,5
Школа №2122 - 63 897,1

С еверный округ
Первый Московский кадетский
корпус - 65 819,1
Кадетская школа-интернат №10
«Московский кадетский корпус
полиции» - 61 048,0
Школа №224 - 75 530,7
Школа №227 - 70 090,4
Школа №236 - 69 957,2
Школа №597 - 84 622,7
Школа №601 - 59 339,3
Школа №771 - 70 737,0
Школа №849 - 70 667,8
Школа №929 - 70 603,1
Школа №1121 - 68 407,1
Школа №1125 - 65 753,9
Школа №1159 - 70 000,0
Школа №1164 - 72 198,4
Школа №1213 - 76 652,6
Школа №1223 - 70 734,2
Школа №1224 - 69 430,1
Школа №1249 - 64 990,0
Школа №1251 имени генерала
Шарля де Голля - 72 915,5

Школа №1250 - 70 754,8
Школа №1252 имени Сервантеса -
77 409,8
Школа №1287 - 65 492,3
Школа №1288 - 70 422,2
ЦО №1296 - 85 658,9
Школа №1315 - 71 209,0
Школа №1383 - 74 714,5
Школа №1384 имени А.А.Леманско-
го - 60 515,4
Гимназия №1409 - 89 019,7
Школа №1454 «Центр образования
Тимирязевский» - 66 604,2
Школа №1474 - 70 136,6
Лицей №1550 - 70 306,1
Гимназия №1570 - 73 354,9
Лицей №1575 - 72 577,6
Гимназия №1576 - 75 372,5
Гимназия №1583 - 74 918,0
Гимназия №1590 имени Героя
Советского Союза В.В.Колесника -
66 688,6
Гимназия №1592 - 72 572,6
ЦО №1601 - 70 004,4
Школа №1631 - 81 232,0
ЦО №1679 - 80 647,6
Кадетская школа №1702 «Петровс-
кий кадетский корпус» - 65 769,9
Школа «Перспектива» - 60 607,5
Специальная школа №1 - 51 336,4
СКОШИ №52 - 60 448,1
Школа №141 - 71 708,3
Школа №149 - 68 211,5
Школа №152 - 71 401,9
Школа №157 им. К.А.Керимова -
72 492,0
Школа №158 - 62 475,8
Школа №218 - 76 627,4
Школа №222 - 67 345,7
Школа №656 им. А.С.Макаренко -
74 853,6
Школа №668 имени Героя Советс-
кого Союза В.П.Кислякова -
59 817,5
Школа №686 «Класс-Центр» -
61 085,3
Школа №717 - 75 278,6
Школа №744 им. П.Н.Еремеева -
68 190,0
Школа №1678 «Восточное Дегуни-
но» - 75 656,3
Школа №1784 «Кадетская школа» -
73 922,4
Школа №1794 - 66 394,4
Школа №1847 - 61 321,6
Санаторная школа-интернат №25 -
66 412,0
Гимназия №201 ордена Трудового
Красного Знамени им. Героев
Советского Союза З. и А. Космоде-
мьянских - 69 674,7
Школа №208 - 67 395,6
Школа №216 - 68 393,8
Школа №2098 имени Героя Советс-
кого Союза Л.М.Доватора - 81 123,9
Школа №2099 - 56 421,5
Школа №2100 - 73 614,1
Школа №90 - 84 315,8
Школа №163 - 72 059,9
Школа №167 имени Маршала
Л.А.Говорова - 75 762,9
Школа №183 - 72 412,6
Школа №740 - 65 191,7
СКОШИ №2 - 64 212,6
Школа №603 - 54 115,9
Школа №185 - 72 421,5
Школа №648 - 74 410,9
Школа №727 - 66 422,6

С еверо-Восточный округ
Кадетская школа - интернат №6
«Московский Георгиевский кадетс-
кий корпус» - 58 556,2
Школа «ШИК 16» - 78 718,9
СКОШИ VIII вида №102 - 64 327,9
Школа №166 - 68 373,6
Школа №180 - 65 963,9
Школа №237 - 68 631,8
Школа №240 - 75 666,1
Школа №254 - 65 894,1
Школа №281 - 70 665,7
Школа №283 - 70 082,6
Школа №285 - 69 522,4

ЦО «Школа здоровья» №287
им. С.К.Годовикова - 74 139,5
Школа №293 - 64 743,0
Школа №305 - 78 836,3
Школа №606 - 61 409,5
Школа №709 - 72 809,0
Школа №755 - 68 552,6
Школа №760 им. А.П.Маресьева -
69 860,6
Школа №761 - 70 150,1
Школа №763 - 70 440,8
Школа №950 - 70 797,6
Школа №953 - 63 057,4
Школа №956 - 66 354,7
Школа №960 - 71 639,5
Школа №962 - 80 558,9
Школа №967 - 61 575,2
Школа №1095 - 72 018,5
Школа №1220 - 61 372,7
Школа №1236 - 63 904,1
Школа №1370 - 66 991,2
Школа №1374 - 72 599,1
Школа №1381 - 69 945,2
Школа №1411 - 65 865,6
Школа №1412 - 70 438,7
Школа №1413 - 72 885,7
Школа №1414 - 71 720,9
Школа №1415 - 78 580,8
Школа №1416 - 69 548,5
Школа №1430 - 65 660,9
Школа №1449 - 71 088,5
Школа №1482 - 75 732,8
Школа №1491 - 61 133,4
Школа №1494 - 70 064,8
Школа №1499 - 66 108,1
Гимназия №1503 - 66 463,8
Гимназия №1506 - 70 433,6
Гимназия №1518 - 94 013,3
Гимназия №1531 «Лингвистичес-
кая» - 74 182,4
Лицей №1537 - 75 029,2
Гимназия №1539 - 66 435,4
Гимназия №1554 - 70 066,1
Гимназия №1558 - 74 174,4
Гимназия №1565 «Свиблово» -
66 488,2
Лицей №1568 - 68 507,5
Гимназия №1572 - 79 613,2
Гимназия №1573 - 79 762,3
Гимназия №1577 - 72 586,5
Школа №1955 - 71 503,2
Школа №2044 - 77 528,1
ГСГ - 70 134,1

С еверо-Западный округ
Школа №69 имени Б.Ш.Окуджавы -
81 281,0
Школа №86 - 64 986,3
Школа №89 - 67 194,5
Лицей №138 - 71 494,0
Школа №705 - 63 387,6
Школа №827 - 76 121,9
Школа №830 - 77 383,0
Школа №883 - 64 831,4
Школа №1005 «Алые паруса» -
79 806,2
Школа №1056 - 73 446,9
Школа №1155 - 62 303,9
Школа №1190 - 66 093,2
Школа №1191 - 74 003,7
Школа №1210 - 77 472,7
Школа №1212 - 73 441,7
Школа №1285 - 73 398,5
Школа №1286 - 73 712,9
Школа №1298 - 84 809,8
Школа №1302 - 80 594,0
Гимназия №1358 - 77 178,0
Школа №1387 - 92 303,5
Школа №1399 - 72 657,8
Гимназия №1515 - 69 122,0
Гимназия №1517 - 74 673,2
Гимназия №1519 - 72 393,2
Гимназия №1522 - 64 830,7
Гимназия №1538 - 69 729,3
Гимназия №1544 - 81 735,0
Гимназия №1551 - 72 309,2
Лицей №1560 - 71 824,0
Лицей №1564 - 76 162,4
Лицей №1571 - 76 411,0
Гимназия №1619 - 67 519,8
СОШНО №1673 «Поддержка» -
47 209,0
Школа №1747 - 72 495,5

Сведения оСведения оСведения оСведения оСведения о среднемесячнойсреднемесячнойсреднемесячнойсреднемесячнойсреднемесячной
заработной плате учителейзаработной плате учителейзаработной плате учителейзаработной плате учителейзаработной плате учителей
образовательных организаций,образовательных организаций,образовательных организаций,образовательных организаций,образовательных организаций,
подведомственныхподведомственныхподведомственныхподведомственныхподведомственных
Департаменту образованияДепартаменту образованияДепартаменту образованияДепартаменту образованияДепартаменту образования
Москвы, по итогамМосквы, по итогамМосквы, по итогамМосквы, по итогамМосквы, по итогам
1-го1-го1-го1-го1-го полугодия 2015 годаполугодия 2015 годаполугодия 2015 годаполугодия 2015 годаполугодия 2015 года

Восточный округ
Преображенский кадетский корпус
№5 - 71 156,2
СКОШИ №10 - 55 360,7
СКШИ №30 - 61 885,5
СКОШИ №31 - 66 775,8
Школа №319 - 72 152,7
Школа №347 - 70 264,5
Школа №356 имени Н.З.Коляды -
71 507,1
Школа №362 - 72 353,1
Школа №364 - 73 564,3
Школа №365 - 64 448,3
Школа №368 «Лосиный остров» -
62 280,1
Школа №374 - 70 126,2
Школа №386 - 69 401,9
Школа №390 имени генерала
П.И.Батова - 68 020,4
Школа №399 - 59 867,5
Школа №400 - 66 659,0
Гимназия №402 им. Алии Молдагу-
ловой - 70 890,0
Школа №422 «Перово» - 71 256,3
Школа №423 - 76 582,8
Лицей №429 «Соколиная гора» -
69 164,4
СКОШ №442 - 57 712,2
Школа №443 - 73 403,0
Школа №444 - 76 845,8
Школа №446 - 73 020,8
Школа №448 - 68 289,7
Школа №633 - 72 987,0
Школа №635 - 74 675,8
Школа №647 - 70 170,5
Школа №664 - 73 147,8
ЦО №734 «Школа самоопределе-
ния» - 83 835,4
Школа №782 - 70 539,9
Школа №799 - 75 011,9
Школа №810 - 62 550,2
Школа №892 - 70 473,2
Школа №920 - 72 184,7
Школа №922 - 70 586,1
Школа №1021 - 74 485,7
Школа №1022 - 72 946,7
Школа №1028 - 64 714,2
Гимназия №1048 «Новокосино» -
74 816,4
Школа №1076 - 67 582,2
Школа №1078 - 73 828,5
Школа №1200 - 72 149,3
Школа №1246 - 70 342,4
Школа №1254 - 66 052,9
Школа №1268 - 70 929,2
Школа №1269 - 68 189,0
Школа №1282 - 66 582,1
Гимназия №1290 - 70 360,2
Школа №1301 имени Е.Т.Гайдара -
70 324,5
МКЛ №1310 - 75 695,9
Школа №1324 - 64 730,1
Школа №1349 - 67 542,5
Школа №1352 - 73 602,1
Школа №1360 - 69 861,0
Школа №1362 - 69 317,7
Школа №1373 - 74 831,5
Вешняковская лингвистическая
гимназия №1389 - 62 636,9
Гимназия №1404 «Гамма» - 70 077,4
Гимназия №1476 - 76 090,1
ЦО №1483 - 61 477,7
Школа №1495 - 83 608,4
Лицей №1502 при МЭИ - 77 175,3
Гимназия №1504 - 69 832,3
Гимназия №1505 - 72 560,9
Измайловская гимназия №1508 -
69 983,0
Гимназия №1512 - 72 736,9
Гимназия №1516 - 71 688,7
Гимназия №1530 «Школа Ломоно-
сова» - 70 793,2
Гимназия №1563 - 70 847,3
Гимназия №1591 - 74 163,9
Лицей №1598 - 71 004,7
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ðåêëàìû è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé
Ñâåòëàíà ÑÅÌÅÍÎÂÀ - (495) 623-87-15

Èðèíà ÀÃÀÅÂÀ - (495) 623-73-94

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 95-51-30;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 628-82-53.
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà ug@ug.ru

Âåá-ñàéò: http://www.ug.ru

Ó÷ðåäèòåëü:
æóðíàëèñòñêèé êîëëåêòèâ ðåäàêöèè.

Èçäàòåëü:

ÇÀÎ «Èçäàòåëüñêèé äîì «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».

© «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».
Âñå ïðàâà çàùèùåíû.

Ïåðåïå÷àòêà äîïóñêàåòñÿ òîëüêî
ïî ïèñüìåííîìó ñîãëàñîâàíèþ ñ ðåäàêöèåé,

ññûëêà íà «ÓÃ» îáÿçàòåëüíà.

Ê - ìàòåðèàë ïå÷àòàåòñÿ íà êîììåð÷åñêîé îñíîâå.
Ðåäàêöèÿ íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè

çà äîñòîâåðíîñòü èíôîðìàöèè, äàííîé
â ðåêëàìíîì îáúÿâëåíèè.

Òî÷êà çðåíèÿ àâòîðà ìîæåò íå ñîâïàäàòü
ñ ïîçèöèåé ðåäàêöèè. Ðóêîïèñè, ôîòîãðàôèè,

ðèñóíêè íå ðåöåíçèðóþòñÿ è íå âîçâðàùàþòñÿ.

Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ â ïå÷àòü:
ïî ãðàôèêó 14.00,
3 àâãóñòà 2015 ã.

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ôåäåðàëüíîé ñëóæáîé
ïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿçè, èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé

è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé (ÏÈ ¹ÔÑ77-50524)

Îòïå÷àòàíî â òèïîãðàôèè
ÎÀÎ «Ìîñêîâñêàÿ ãàçåòíàÿ òèïîãðàôèÿ»

123995, ã. Ìîñêâà, óë. 1905 ãîäà, ä. 7, ñòð. 1

Èíäåêñû: 19690, 16807

Òèï. 1976

Òèðàæ 5000 ýêç.

московский учитель
ФИНАНСЫ

Школа №1874 - 64 654,2
Школа №1900 - 73 343,8
Школа №1944 - 81 493,2
Школа №1985 - 74 478,6
Школа №2005 - 96 592,6
«Курчатовская школа» -
79 568,0
Школа №2097 - 73 809,7

Т роицкий округ
Школа №1391 - 70 013,4
Школа №2073 - 69 613,0
Школа №2075 - 69 560,3

Ц ентральный округ
Многопрофильный лицей
№1799 - 71 398,7
Школа №2124 «Центр развития
и коррекции» - 70 509,4
ЦО №57 - 68 109,5
ОСОШ №88 - 86 844,4
Школа №2123 им. М. Эрнандеса
- 68 007,6
Школа №123 - 75 487,1
Школа №171 - 74 564,6
Школа №315 - 65 413,9
Школа №345 - 61 802,2
Школа №354 им. Д.М.Карбыше-
ва - 70 499,7
Школа №371 - 61 811,5
Школа №480 - 70 411,8
Школа №498 - 69 499,6
Школа №518 - 68 187,5
Школа №627 - 71 613,8
Школа №1231 - 72 398,3
Школа №1234 - 69 610,5
Школа №1239 - 62 612,5
Школа №1240 - 64 890,0
Школа №1241 - 63 946,3
Школа №1243 - 73 697,8
Школа №1247 - 67 351,0
Школа №1253 - 75 559,1
Школа №1259 - 70 413,5
Школа №1270 - 69 610,6
Школа №1284 - 76 255,9
Школа №1297 - 66 197,0
Школа №1305 - 62 172,4
Школа №1331 - 65 894,0
Школа №1429 - 68 660,1
Школа №1468 - 72 186,4
Пушкинский лицей №1500 -
68 866,7
Лицей №1501 - 69 535,9
Гимназия №1520 им. Капцовых -
72 244,4
Гимназия №1529 - 77 063,9
Лицей №1535 - 74 285,6
Гимназия №1540 - 70 064,4
Лингвистический лицей №1555 -
58 524,2
Лицей №1574 - 72 493,2
Лицей №1581 - 67 374,3
Лицей №1589 - 73 282,6
Школа №1621 - 66 912,2
Школа №1650 - 64 148,4
Кадетская школа №1785
«Таганский кадетский корпус» -
64 808,6
Школа №1950 - 74 190,3
Школа №2030 - 74 705,1
Школа №2048 - 62 074,4
Школа №2054 - 64 818,7
Школа №2055 - 65 536,7
Школа №2095 - 58 053,9
Школа №2104 на Таганке -
78 487,3
Школа №2105 - 69 743,6
Школа №2107 - 61 189,7

Юго-Восточный округ
Школа №329 - 75 333,3
Школа №338 - 58 232,7
Школа №398 - 52 681,0
Школа №415 - 70 087,1
Школа №417 - 77 274,2
Школа №424 - 81 238,8
Школа №436 - 74 298,5
Школа №439 - 70 079,7
Школа №460 - 70 025,6
Школа №479 - 71 776,5
Школа №485 - 73 821,4

Школа №484 имени дважды
Героя Советского Союза
В.И.Попкова - 70 159,7
Гимназия №491 «Марьино» -
70 715,8
Школа №509 - 78 381,2
Школа №519 - 65 272,4
Школа №572 - 70 021,8
Школа №623 - 69 339,4
Школа №641 имени С. Есенина -
70 028,0
Школа №654 имени
А.Д.Фридмана - 67 331,3
Школа №687 - 72 518,0
Школа №773 - 70 105,6
Школа №777 - 69 179,5
Школа №825 - 70 135,8
Школа №1143 - 65 324,0
Школа №1148
имени Ф.М.Достоевского -
70 839,5
Гимназия №1274 - 68 689,3
Лицей №1303 - 103 712,4
Школа №1321 «Ковчег» -
56 491,9
Школа №1357 - 69 880,3
Школа №1363 - 71 588,8
Школа №1366 - 70 503,2
Лицей №1367 - 80 498,6
Школа №1386 - 70 043,7
Школа №1460 - 69 982,5
Лицей №1524 - 63 615,0
Гимназия №1562 - 71 480,0
Гимназия №1595 - 72 086,8
Гимназия №1597 - 74 168,2
Гимназия №1599 - 70 909,6
Школа №1716 «Эврика-Огонек»
- 70 013,4
Лицей №1793 - 74 907,4
ЦО №1858 - 82 209,3
Школа №1987 - 74 358,1
Школа №1989 «Центр
образования» - 71 695,5
Кадетская школа-интернат №7
«Московский казачий кадетский
корпус» - 61 539,5
Кадетская школа-интернат №9
«Московский пансион
государственных воспитанниц» -
57 887,8
СКОШИ №65 - 52 433,7
СКОШ №482 - 74 673,8
СКОШ №895 - 74 009,9
Школа №913 - 53 040,2
Школа №1186 - 54 675,1
Школа №1208 - 71 328,5
Школа №1222 - 70 713,4
Школа №1228 - 67 877,6
Школа №1256 - 64 541,9
Школа №1319 - 84 728,4
Школа №1359 - 71 305,8
Школа №1393 «Школа РОСТ» -
68 621,1
Школа №1394 - 66 155,8
Школа №1420 - 78 464,0
Школа №1421 - 72 496,1
Школа №1493 - 72 255,2
Школа №1566 - 58 245,3
Школа №1877 «Люблино» -
65 634,0
Школа №1905 - 74 656,4
Школа №1908 - 65 976,3
Школа №1909 - 73 776,1
Школа №2051 - 70 502,6
Школа №2053 - 72 471,9
Школа №2056 - 70 230,9
Школа №2087 «Открытие» -
74 727,3
Школа №2089 - 74 502,4
Школа №2110 «МОК «Марьино»
- 70 004,9
Школа №2111 - 72 745,8
Школа №2121 - 71 334,6
Школа №2088 - 70 769,7
Школа №2090 - 72 271,7
Школа №2091 - 83 576,7
Школа №2092 - 74 734,6
Школа №1423 - 70 280,5
Лицей №1547 - 86 737,0
Школа №1935 - 74 813,6
Школа №1959 - 72 286,1
Школа №1996 - 66 871,0
Школа №2010 - 69 280,5
Школа №2012 - 69 723,0

Юго-Западный округ
СКОШИ №60 - 60 356,1
Школа №1199 «Лига Школ» -
65 983,9
Школа №1265 - 70 821,6
Школа №1273 - 69 662,7
Школа №1279 - 64 475,6
Школа №1280 - 72 882,6
ЦО №1311 «Тхия» - 51 994,9
Школа №1354 - 71 633,7
Школа №1372 - 92 656,1
Школа №1492 - 70 646,7
Гимназия №1507 - 82 371,9
Гимназия №1514 - 62 473,7
Лицей №1525 «Воробьевы
горы» - 70 607,4
Гимназия №1532 - 72 617,7
Лицей №1533 - 68 309,8
Гимназия №1534 - 69 745,4
Гимназия №1536 - 66 412,4
Лицей №1561 - 65 546,5
Школа №1613 - 69 026,0
Школа №1694 «Ясенево» -
70 299,9
Школа №1883 «Бутово» -
73 405,1
Школа №1945 - 76 507,5
Школа №1948 «Лингвист-М» -
70 154,2
Школа №1970 - 74 227,0
Школа №1980 - 71 480,1
Школа №1981 - 69 876,3
Школа №1995 - 80 143,7
Школа №2006 - 86 236,3
Физматшкола №2007 - 69 490,7
Школа №2009 - 70 545,3
Школа №2042 - 65 562,9
Школа №2086 - 66 083,3
Школа №2103 - 74 101,1
Школа №2109 - 81 369,0
Школа №2114 - 63 519,6
Школа №2115 - 70 236,7
Лицей «Вторая школа» -
65 082,1
Гимназия №1786 - 85 318,9
Гимназия №45 - 67 672,3
Гимназия №625 - 75 079,0
СКОШИ №17 - 67 791,3
Школа №1065 - 66 217,9
Школа №1100 - 72 229,3
Школа №113 - 73 682,8
Школа №1174 - 65 294,3
Школа №1206 - 62 827,8
Школа №121 - 65 445,4
Школа №1355 - 65 462,9
Школа №1356 - 70 742,3
Школа №46 - 70 144,8
Школа №554 - 65 550,2
Школа №7 - 68 328,1
Школа №9 - 80 217,7
Школа №108 - 69 506,2
Школа №109 - 71 072,1
Школа №1101 - 69 898,6
Школа №1103 - 65 900,3
Школа №1106 - 65 608,3
Школа №1161 - 71 033,3
Школа №117 - 71 316,9
Школа №118 - 64 661,3
Школа №1205 - 68 034,7
Школа №1212 - 69 805,6
Школа №1368 - 74 507,3
Школа №15 - 70 847,6
Школа №17 - 70 424,3
Школа №170 - 67 107,7
Школа №1708 - 69 754,3
Школа №19 - 62 445,2
Школа №192 - 64 003,9
Школа №199 - 74 286,3
Школа №49 - 73 652,1
Школа №51 - 64 607,0
Школа №536 - 64 974,2
Школа №538 - 67 674,6
Школа №58 - 53 389,6
Школа №626 - 74 616,4

Южный округ
СКОШИ VII вида №73 - 74 491,0
СКОШИ VIII вида №79 - 80 264,6
СОШНО №196 - 60 738,6
Школа №426 - 66 407,1
Школа №438 - 73 554,6
Школа №463 - 71 574,2
Школа №492 - 73 904,3

Школа №494 - 68 777,9
Лицей №504 - 73 676,0
Лицей №507 - 68 701,5
Школа №508 - 77 646,3
Школа №514 - 69 049,1
Школа №534 - 70 002,7
Школа №544 - 70 308,7
Школа №547 - 70 365,9
Школа №556 - 67 720,6
СКОШ VIII вида №567 - 71 685,7
Школа №629 - 69 785,2
Школа №630 - 70 039,4
Школа №639 - 72 006,5
Школа №657 - 70 176,3
Школа №667 - 79 807,1
Школа №851 - 67 102,2
Школа №856 - 72 520,5
Школа №867 - 74 562,0
Школа №868 - 72 926,1
СКОШ №869 - 67 907,0
Школа №870 - 65 831,7
Школа №878 - 72 792,4
Школа №879 - 74 900,6
Школа №880 - 66 135,4
Школа №896 - 74 768,4
Школа №902 «Диалог» -
74 848,3
Школа №904 - 71 548,0
Школа №924 - 75 042,6
Школа №932 - 71 743,3
Школа №933 - 72 329,5
Школа №935 - 70 720,8
Школа №937 - 68 870,8
Школа №939 - 63 848,0
Школа №947 - 72 544,0
Школа №949 - 72 855,2
Школа №975 - 62 283,1
Школа №978 - 70 026,1
Школа №979 - 77 271,6
Школа №982 - 66 809,6
СКОШ №991 - 74 357,8
Школа №996 - 67 658,3
Школа №998 - 71 512,1
Школа №1034 - 70 319,2
Школа №1055 - 72 830,1
Школа №1073 - 57 719,2
Лицей №1158 - 70 303,1
Школа №1173 - 76 372,8
Школа №1179 - 69 551,4
Школа №1207 - 70 823,6
Школа №1242 - 71 242,3
Школа №1245 - 76 150,4
Гимназия №1257 - 67 208,6
Гимназия №1272 - 72 047,2
Школа №1375 - 72 073,4
Школа №1450 «Олимп» -
69 925,6
Лицей №1451 - 70 000,0
Школа №1466 имени Надежды
Рушевой - 69 855,5
Лицей №1511 при НИЯУ
«МИФИ» - 48 956,7
Лицей №1523 - 32 581,4
Гимназия №1526 - 73 167,3
Гимназия №1527 - 65 847,3
Гимназия №1552 - 70 391,2
Лицей №1553 им. В.И.Вернадс-
кого - 68 023,8
Гимназия №1569 «Созвездие» -
74 398,5
Гимназия №1579 - 63 444,4
Лицей №1580 - 69 027,9
Гимназия №1582 - 72 565,9
Школа №1623 - 66 136,7
Гимназия №1636 «Ника» -
70 011,8
Школа №1770 - 70 369,2
Лицей №1828 «Сабурово» -
70 698,3
Школа №1861 «Загорье» -
69 758,4
Школа №1862 - 69 650,1
Школа №1929 - 70 123,5
Школа №1998 «Лукоморье» -
65 186,2
Школа №2000 - 68 043,9
Школа №2001 - 72 002,1
Школа №2016 - 90 638,3
Школа №2017 - 72 113,7
Школа №2113 - 71 068,2
ЦО №548 - 62 803,4
Школа №2116 - 75 016,0
Центр инклюзивного образова-
ния «Южный» - 57 933,9
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сех участников праздника при-
гласят на интерактивные пло-
щадки, у них будет возмож-

ность принять участие в создании те-
матических страниц интерактивной
книги, а в момент кульминации празд-
ника дети вместе с литературными ге-
роями соберут на центральной площа-
ди дворца большую книгу под назва-
нием «Моя Москва». Таким образом,
на Воробьевых горах будет дан старт
новому открытому проекту детского
творчества под девизом «Дети Моск-
вы - любимому городу!».

На центральной аллее гостей будут
встречать литературные герои класси-
ческих школьных произведений, они
же пригласят зрителей на праздник в
мир знаний, фантазии и творчества.
Торжественное открытие праздника
состоится на большой сцене, площад-
ке, где будет показана литературно-
музыкальная композиция «Любить
Москву и зваться москвичом» с учас-
тием Иосифа Кобзона, Алсу, ансамбля
имени В.С.Локтева, детских творчес-
ких коллективов Москвы, представи-
телей ГУВД г. Москвы, МЧС РФ, СВР
РФ, а также дан старт формированию
новой детско-юношеской обществен-
ной организации «Воробьевы горы»,
состоится презентация этой организа-
ции, ветераны детского общественно-
го движения примут ребят в ее первые
члены. Всех зрителей ждет празднич-
ная концертная программа.

После торжественного открытия
праздника литературные персонажи
объявят о начале творческой части
мероприятия, предложат всем детям -
участникам праздника направления
творческой деятельности в рамках
концепции: титульный лист и страни-
цы будущей книги (патриотическая,
экологическая, спортивная, семей-
ная), которые детям предстоит со-
здать на тематических площадках. В
формате «литературного квеста» ре-
бята смогут совершить путешествие
по площадкам, на которых будут пред-
ставлены все направления деятельно-
сти комплекса «Воробьевы горы»,
принять участие в мастер-классах, со-
ревнованиях и различных акциях. На
главной аллее дворца их пригласят
принять участие в проекте «Улочки
московские» - конкурсе на лучший
рассказ, макет, рисунок о том, чем
интересен, знаменит любимый мос-
ковский дворик, дом, улица, получить
приз от московских издательств, за-
писаться в кружки и коллективы двор-
ца, принять участие в литературной
конкурсной программе с творческими
и интеллектуальными заданиями на
тему исторических уголков, улиц и
домов Москвы с логическими загадка-
ми, шифрами, ребусами.

Те, кого интересует техническое
творчество, найдут себе занятия на
технических площадках - на кордодро-
ме, на пруде «Звездочка», в автого-
родке, где покажут масштабные пла-
вающие модели кораблей, судов, яхт,
летающие модели - копии ракет; пило-
тажную группу квадрокоптеров, робо-
технический испытательный полигон,

ДЕНЬ ГОРОДА

Воробьевы горы
станут литературным

городом детства

«Занимательную электронику» - сборку функ-
циональных электроустройств на базе конструк-
тора «Знаток», «Школу волшебников» - экспе-
рименты с детской научной лабораторией «Мир
исследователей «Хенкель».

На стадионе дворца и спортивных площадках
состоятся турниры по футболу среди самых
юных футболистов, турниры по гандболу и на-
стольному теннису между детскими спортивны-
ми клубами Москвы, площадки стритбола, бад-
минтона и парковых шахмат будут открыты для
всех желающих.

Интересную военно-патриотическую про-
грамму развернут на Зеленой полянке (за три-
буной), где ребятам предложат посетить лазер-
ный тир, парусную регату и старты байдарок,
прыжки с парашютом, веревочный городок и
ориентирование, «Ковер единоборств», выс-
тавку современного стрелкового оружия, кино-
логическую площадку, показательную площад-
ку ДОСААФ.

Для любителей игр на всей территории двор-
ца приготовят игры на балансировку, ловкость,
меткость и сноровку, коллекцию старинных и со-
временных настольных игр, головоломки и крос-
сворды, игры с водой, детскую игровую площад-
ку для самых маленьких «В гостях у сказки».

Уже сейчас известны мастер-классы по худо-
жественному образованию, которые дадут уча-
стникам праздника:

- лепка из полимерной глины, биопласти-
лина;

- бисероплетение;
- сувенир «Птица счастья»;
- обереговая кукла-закрутка;
- оригами;
- «открытка-силуэт» и «открытка-трафарет»;
- изготовление бумажных летающих моделей

самолетов и воздушных змеев;
- интеллектуальная игра го;
- флористические открытки.
Тем временем создатели книги о Москве бу-

дут трудиться на тематических площадках.
Страницы книги представят в виде художе-
ственных инсталляций, установленных на пло-
щадках. Юные участники праздника вместе с
литературными героями смогут в рамках какого-
то художественного направления (рисунок, апп-
ликация, пластилиновая и бумажная пластика,
граффити, оригами, моделирование, квиллинг,
фитодизайн) оставить на страницах свои поже-
лания столице. Кульминацией праздника станет
создание книги - вместе с литературными геро-
ями дети соберут свои страницы в большую кни-
гу «Моя Москва» в виде оригами. Последняя
страница книги останется свободной для того,
чтобы вновь пришедшие в комплекс воспитан-
ники смогли оставить на ней свои пожелания
городу. Книга «Моя Москва» останется на почет-
ном месте в одном из залов Дворца пионеров.
После того как будет готова книга, все ребята
смогут принять участие во флешмобе «Город
будущего», побывать на товарищеском матче
по футболу (на стадионе сыграют команды ро-
дительской общественности «РЭКС» и команда
МГО профсоюза «Профком-Юнайтед-М»), а в
завершение праздника посмотреть художе-
ственный фильм в Большом концертном зале
Дворца пионеров.
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М ы ж ивем ж изнями тех,
кто пал за О течество

Окончание. Начало на стр. 14-15

В специальных армейских палатках были
представлены стрелковое оружие времен войны
(пистолеты-пулеметы ППШ-41, ППС-42/43, руч-
ной пулемет ДП-27, винтовки Мосина, СВТ-40),
образцы обмундирования, снаряжения и личных
вещей. Но главной достопримечательностью эк-
спозиции стал легендарный Т-34! Мальчишки и
девчонки из гимназии №1786 за три дня в мае
изучили каждый сантиметр этой боевой маши-
ны. Программа экспозиции и мероприятия трех
дней были подготовлены в тесном сотрудниче-
стве правления микрорайона Потапово и адми-
нистрации гимназии. Участники праздника при-
няли участие в военизированном марафоне,
футбольном турнире (совместно со школой
№2109), конкурсе детских рисунков на асфаль-
те, увидели показательные выступления воспи-
танников военного кружка «6-я рота» при храме
Великомученика и Целителя Пантелеймона. А
юные артисты гимназии №1786 дали настоящий
полевой концерт под открытым небом, как в те
суровые годы, когда известные артисты выезжа-
ли на фронт. В стенах гимназии состоялись кон-

церты с участием ветеранов и родителей, кон-
курсы рисунков, спортивные соревнования. Со-
зданию атмосферы величия Победы способ-
ствовало и то, что весь персонал микрорайона,
включая водителей местного маршрута, охрану,
был переодет в форму тех далеких военных лет.
Пройденные советскими воинами фронтовые
пути не просто этапы войны, из них складыва-
лась героическая история нашей страны. Их доб-
лесть, мужество, самопожертвование, героизм,
любовь к Отечеству - пример для всех послево-
енных поколений.

« Мы живем жизнями тех, кто пал
за О течество»

Под таким девизом с 2002 года в школе
№1354 существует поисковый отряд «Стерх»,
превратившийся за это время в большой и
дружный коллектив. Долгое время у группы не
было названия, но в 2003 году на майской Вах-
те памяти над местом раскопок постоянно кру-
жил журавль. Поэтому название «Стерх» при-
шло с неба. Для тех, кто не знает, стерх - это
порода полевого журавля, а по легенде, журав-
ли - это души мертвых солдат, отдавших свою
жизнь за Родину. Вахта памяти, в которой
школьники принимают участие, проходит в со-
ставе трех поисковых объединений: «Стерх»,
«Горизонт» и «Память Метростроя», ребята вы-
езжают в места, где раньше проходили боевые
действия, для проведения поисковой экспеди-
ции, их задача - найти и поднять останки бойцов
Красной Армии, чтобы перезахоронить их из
безымянных ям туда, куда могут прийти люди,
ради которых они отдали свои жизни. Именно
этим они занимаются на весенних и осенних
вахтах, за это время были найдены останки
более пятисот солдат, которые были с почестя-
ми перезахоронены на воинских мемориалах, а
также более 20 «смертных медальонов», неко-
торые из них были читаемы. Найти медальон
для ребят - большое везение, но еще большим
везением считается найти читаемый медальон
или личные вещи, подписанные владельцем, с
их помощью можно установить имя погибшего,
населенный пункт, откуда был призван, что су-
щественно облегчает поиски родственников
солдата, а это значит, что еще одно имя перехо-
дит из забвения в бессмертие. На одной из по-
исковых вахт был найден и прочитан медальон
солдата, который оказался жителем деревни
Ватутинки, которая находится неподалеку от
Бутова. Ребятам удалось встретиться с детьми
этого солдата, самой младшей дочери на мо-
мент встречи было 74 года. Для этих людей
было большой радостью спустя 70 лет после
гибели отца получить известие о месте и време-
ни его гибели. Помимо этого группа «Стерх»
принимала участие в парадах молодежных
организаций Москвы на Красной площади. Для
группы важно участие в торжественном марше
в память о параде 7 ноября 1941 года, после ко-
торого советские солдаты уходили сразу на ог-
невые рубежи для защиты нашей столицы от

фашистских захватчиков. Уже два с по-
ловиной года ребята работают в городе
Зубцове Тверской области, на месте,
где 1942-1943 годах находился госпи-
таль. За это время в раскопках они об-
наружили останки 240 солдат. Благода-
ря и найденному медальону, и получен-
ному списку были узнаны имена 216
солдат, судьба которых до сих пор была
неизвестна, и выяснилось, что на этом
месте в военное время располагался
29-й отдельный медсанбат (медицинс-
кий санитарный батальон). Теперь ре-
бята занялись поиском их родственни-
ков, это и есть вторая задача отряда, на
сегодняшний день мальчишкам удалось
найти 75 семей погибших солдат. Кроме
того, в этом году произошло важное ме-
роприятие - состоялось торжественное
перезахоронение 240 солдат госпиталя
на воинском мемориале, на которое
смогли приехать около 40 семей, боль-
шинство из них до сих пор не знали о
судьбе своих дедов и прадедов и разыс-
кивали их в течение многих лет.

Педагоги и учащиеся школы №1883
«Бутово» (ШО №3 и ДО №3) не могли
оставаться в стороне от этого знамена-
тельного для каждого из нас события -
Дня Победы. Для учащихся 9-11-х клас-
сов 7 мая состоялась конференция, по-
священная 70-летию Великой Победы.
Ученики начальной школы торже-
ственно возложили цветы к памятнику
погибшим воинам в д. Щиброво Южно-
го Бутова, 8 мая прошел единый урок
Мужества, посвященный Дню Победы,
а для учеников 5-8-х классов была про-
ведена виртуальная экскурсия «Горо-
да-герои». На праздник, который про-
шел в дошкольном отделении, были
приглашены ветераны Великой Отече-
ственной войны и дети военных лет. С
большим вниманием и благодарнос-
тью смотрели они выступление воспи-
танников. По традиции историко-крае-
ведческий клуб «Искатель» 9 мая при-
нял активное участие в районном праз-
днике, посвященном 70-летию Великой
Победы, который проходил в ланд-
шафтном парке. Жители района Юж-
ное Бутово благодарили членов клуба
за поздравления, представленные экс-
позиции и экспонаты на «Аллее музе-
ев», оставляли записи с отзывами о
работе клуба в книге отзывов музея
«Моя малая родина». Фестиваль по-
эзии «Строка, оборванная пулей», по-
священный 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, состоялся
14 мая в ШО №3. С большой теплотой
и благодарностью учащиеся начальной
школы читали стихотворения, посвя-
щенные всем тем, кто бился в боях, кто
трудился на заводах, фабриках и по-
лях, приближая Великую Победу. Ири-
на Владимировна, библиотекарь шко-
лы, провела обзор книг по книжно-ил-
люстративной выставке «Это праздник
со слезами на глазах...». 15 мая про-
должил эстафету памяти спортивный
фестиваль «Победные старты» для де-
тей дошкольного возраста и взрослых,
в котором приняли участие сто двад-
цать человек.

Пройденные советскими воинами
фронтовые пути не просто этапы войны,
из них складывалась героическая исто-
рия нашей страны! Поэтому так важно
помнить, что все мы сегодня живем
жизнями тех, кто пал в годы войны за
свое Отечество, чтобы никогда больше
не повторилась трагедия.
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